
Вендоры 
толпятся 
у плиты
Производители  
бытовой техники  
пытаются выкупить заводы  
ушедших из РФ компаний

Российские и китайские произ-
водители бытовой техники ин-
тересуются покупкой и арендой 
мощностей LG, Bosch и Samsung 
в РФ, которые после начала воен-
ных действий на Украине остано-
вили производство в стране или 
переориентировали его на экс-
порт. В числе возможных интере-
сантов источники „Ъ“ называют 
российские бренды Kuppersberg 
и Schaub Lorenz, которые пока за-
нимают не более 1–2% рынка, 
и китайский Hisense. Переговоры 
по локализации их производства 
идут с Минпромторгом.

Источники „Ъ“ на рынке быто-
вой техники рассказали, что ряд 
российских и китайских вендоров 
ведут переговоры об аренде и по-
купке российских заводов Bosch, LG 
и Samsung, ограничивших работу 
в стране после начала военной опе-
рации в 2022 году. Среди брендов, 
которые заинтересованы в мощно-
стях, собеседники „Ъ“ называют ки-
тайский Hisense (в РФ продает хо-
лодильники, стиральные машины, 
телевизоры и другую технику; вла-
деет брендами Toshiba и Gorenje), 
российские Kuppersberg и Schaub 
Lorenz (холодильники, вытяжки, 
варочные панели и другая техника). 
Последние используют контракт-
ное производство в разных странах, 
 например Китае и Турции.

Об интересе нескольких россий-
ских производителей бытовой тех-
ники к мощностям LG, Samsung 
и Bosch в РФ слышал и коммерче-
ский директор Holodilnik.ru Алек-
сей Погудалов: «Вендоры планируют 
не только производство под собст-
венным брендом, но и размещение 
контрактного производства бывших 
владельцев заводов». По его словам, 
компании обращались за консульта-
циями в Минпромторг, но пока дого-
воренностей достигнуть не удалось.

В Минпромторге „Ъ“ заявили, что 
не могут комментировать планы 
коммерческих компаний по покуп-
ке мощностей в России, но «поддер-
живают локализацию высокотехно-
логичных производств».

В ООО «БСХ Бытовые Приборы» 
(производит Bosch в РФ) сообщили, 
что «не комментирую слухи». «По-
ставки временно приостановлены, 
производство находится в простое,— 
уточнили в ООО.— Компания изуча-
ет различные варианты дальнейших 
действий». В пресс-службе Samsung 
говорят, что предложений от претен-
дентов не поступало. Гендиректор 
Kuppersberg Дмитрий Шашкин ут-
верждает, что компания не обраща-
лась к ушедшим вендорам об аренде 
или выкупе их производства, но рас-
сматривает локализацию производ-
ства в стране и консультации с Мин-
промторгом идут. В Schaub Lorenz 
также уверяют, что не вели перегово-
ры с ушедшими брендами. В LG и Hi-
sense не ответили „Ъ“.
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Переворот подъемом
В МВФ неожиданно поверили в российский рост и меньше верят в мировой

Международный валютный 
фонд (МВФ) пересмотрел 
оценку динамики ВВП  России 
на 2023 год: ранее  ожидался 
спад в 2,2%, теперь в фонде 
ждут роста на 0,3%. Прямо при-
чин улучшения ожиданий МВФ 
не называет, но считает сырь-
евое эмбарго против РФ мало-
эффективным, а глобальный 
прогноз роста немного ухуд-
шил. «Перевороты» в оценках 
экспертов показывают в пер-
вую очередь масштабы не-
определенности и состояв-
шихся изменений на мировых 
рынках в 2020–2022 годах, 
как и движений, ожидаемых 
в 2023–2024 годах.

Темпы роста глобальной эконо-
мики замедлятся с 3,4% в 2022-м  
до 2,9% в 2023-м, следует из обнов-
ления макропрогноза МВФ (оцен-
ка повышена на 0,2 процентного 
пункта (п. п.) по сравнению с ок-
тябрем). В 2024 году прогнозиру-
ется ускорение роста до 3,1%. Гло-
бальная инфляция также может 
замедлиться с 8,8% до 6,6% в 2023 
году (и 4,3% в 2024-м, до пандемии 
показатель в среднем рос на 3,5% 
в год), при этом базовая инфляция 
во многих странах еще не дости-
гла пика. Главным фактором улуч-
шения глобального прогноза стало 
повышение ожиданий от китай-
ской экономики на фоне снятия 
коронавирусных ограничений 
в стране, сдерживают же рост ми-
рового ВВП более высокие ставки 
центробанков и последствия кон-
фликта на Украине. Замедлению 
инфляции, в свою очередь, способ-
ствует снижение цен на нефть — 
в этом году ожидается их спад 
на 16% (после роста на 40% в 2022 
году) — и на остальные виды сырья 
(на 6,3% после роста на 7%).

Для России прогноз МВФ ока-
зался неожиданно позитивным. 
Отметив, что спад ВВП РФ в 2022 
году оказался меньшим (2,2% про-
тив 3,4% в октябрьском прогно-
зе фонда), на 2023 год МВФ сделал 
прогноз о росте российской эко-
номики на 0,3% (против снижения 
на 2,3% в предыдущем прогнозе 
и спада на 3,3% в январском про-
гнозе Всемирного банка). Оценка 
МВФ оказалась даже позитивнее 
и ожиданий властей РФ — в Мин-
экономики ждут сокращения 
ВВП РФ в этом году на 0,8%, а в Бан-
ке России — на 1–4% — и консенсу-
са Focus Economics (в январе 2023 
года — минус 3%); новый консен-
сус-прогноз российского ЦБ будет 
опубликован на этой неделе. Мин-
экономики практически немед-

ленно заявило о «сближении» оце-
нок МВФ с российскими.

Напрямую динамика оценок 
по России в прогнозе МВФ, видимо, 
не связана с динамикой мирового 
роста — в развитых странах темпы 
роста в этом году замедлятся до 1,2% 
против 2,7% годом ранее. В том чи-
сле в США ожидается замедление 
роста с 2% до 1,4% (прогноз улуч-
шен на 0,4 п. п.). Темпы роста в зоне 
евро могут составить в этом году 
лишь 0,7%, прогноз был улучшен 

на 0,2 п. п. В развивающихся стра-
нах (к ним в фонде относят и Рос-
сию) темпы роста, напротив, в 2023 
году незначительно (на 0,3 п. п.) 
ускорятся — с 3,9% до 4%. В Китае 
ожидается ускорение роста до 5,2%. 
В Индии увеличение ВВП может за-
медлиться с 6,8% до 6,1%, но вклад 
страны в мировой рост будет вто-
рым после китайского.

Влияние китайского и индий-
ского спроса на мировых рынках 
на прогноз МВФ по РФ, очевид-

но существует — обе страны ста-
ли ключевыми рынками россий-
ского сырьевого экспорта после 
объявления странами G7 ограни-
ченного эмбарго и price cap на его 
компоненты с февраля 2022 года. 
Прогноз не раскрывает, за счет чего 
рост в РФ может стать положитель-
ным, но содержит прямое указание 
на то, что текущий уровень цено-
вого потолка на российскую нефть 
($60 за баррель) не окажет сущест-
венного влияния на объемы ее по-

ставок из-за их перенаправления 
в страны, не поддержавшие санк-
ции. Тем не менее то, что имен-
но динамика чистого экспорта 
в ВВП РФ — источник положитель-
ного роста в расчетах МВФ, остает-
ся лишь предположением.

Прогноз МВФ заставил россий-
ских аналитиков спорить о том, 
ждать ли роста в 2023 году и кто 
из прогнозистов «перевернется 
следующим». Еще недавно, 19 янва-
ря, Наталья Орлова из Альфа-банка 
и Евгений Надоршин из «ПФ Капи-
тал» всерьез спорили — упадет эко-
номика России в 2023 году на 5% 
или на 10%. Экономист по России 
Bloomberg Economics Александр 
Исаков, в свою очередь, считает, 
что 0,3% роста в 2023 году вероят-
ны. «Шоки остались в 2022 году, 
а розничное кредитование ускоря-
ется и профинансирует ускорение 
спроса в рознице. Так что цифры 
МВФ выглядят убедительно»,— 
считает он.
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07  На «Атол» 
высадились хакеры 
Оператор онлайн-касс 
подвергся масштабной 
кибератаке

07  Сидр попал в яблочко 
Производство и продажи 
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снижаются
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новых проектов
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Тренды в переоценке МВФ экономического роста мира и России на 2023 год неожиданно разошлись  ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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ГА Д АНИЕ НА ПОТРЕБИТЕ ЛЬСКИХ НАСТРОЕНИЯХ
Ц Б  В О З Л А ГА Е Т  О Т В Е Т С Т В Е Н Н О С Т Ь  З А  Д И Н А М И К У  Ц Е Н  И  В В П  Н А  Г РА Ж Д А Н

В январе 2023 года опросы ФОМа 
для Банка России фиксируют 
снижение инфляционных ожиданий 
и рост потребительских настро‑
ений граждан на фоне увеличе‑
ния склонности к сбережению. 
Но аналитики регулятора призна‑
ют — сберегательные настроения 
населения неустойчивы: ликвидные 
сбережения, по сути, являются 
отложенным спросом. В конце 2022 
года из‑за ухудшения доступности 

качественных товаров спрос уже 
вылился в рост потребления услуг 
и цен на них, подогрев инфляцию. 
В 2023 же году вероятное возвра‑
щение населения к потребительской 
модели несет не только инфля‑
ционные риски, но и может стать 
основной причиной возвращения 
экономики к росту.

Хотя с исторической точки зрения 
инфляционные ожидания населения в нача-
ле 2023 года оставались повышенными, 

в январе, согласно опросам ФОМа, они 
снижались пятый месяц подряд. Оценка 
наблюдаемой годовой инфляции составила 
14,9% против 16,3% в декабре 2022 года 
(минимум с июня 2021 года), а медианная 
ожидаемая инфляция через год — 11,6% 
(12,1% в декабре). Снижение инфляцион-
ных ожиданий вызвано изменениями оце-
нок респондентов без сбережений, оценки 
же группы со сбережениями уже четыре 
месяца близки к среднему 
за 2021 год, в январе — 10,2%.

Сеялки сжались
Продажи сельхозтехники выросли  
только в денежном выражении

Отечественные производители сельхоз-
техники в 2022 году нарастили продажи 
в деньгах на 17% на стагнирующем рын-
ке. При этом в натуральном выражении 
закупки аграриев упали, как и производ-
ство техники во многих сегментах рынка. 
Прогнозы на 2023 год пока не выглядят 
многообещающими: в отрасли говорят 
о зависимости продаж техники от дохо-
дов аграриев, а аналитики указывают 
на не слишком удачную в этом году по-
севную озимых.

Продажи отечественной сельхозтехни-
ки в РФ за 2022 год выросли на 17,2%, 
до 235,4 млрд руб., подсчитал «Росспецмаш». 
При этом весь рынок сократился на симво-
лические 0,4%, до 389,4 млрд руб.,— таким 
образом, доля производителей РФ в денеж-
ном выражении составила почти 60,5%. Это 
сходится с оценками Минпромторга.

Выпуск сельхозмашин в РФ вырос на 
15,1%, до 250,6 млрд руб. Однако в шту-
ках производство тракторов и комбайнов 
просело. Так, заводы выпустили на 32% 
меньше, чем годом ранее, зерноубороч-
ных комбайнов (4,7 тыс. штук), кормоубо-
рочных — на 14% (290 штук), а сельскохо-
зяйственных тракторов — на 1% (6,2 тыс.). 
Также в минусе оказался сегмент сеялок 
(на 7%, до 6,2 тыс. штук), борон (на 10%, 

6,2 тыс.), культиваторов (на 15%, 2,8 тыс.), 
косилок (на 3%, 2,4 тыс.), а также пресс-под-
борщиков (на 24%, 1,7 тыс.) и зерноочисти-
тельных машин (на 7%, до 1,8 тыс.). При 
этом росло в 2022 году производство плу-
гов (на 5%, до 4,1 тыс.), машин для внесе-
ния удобрений (на 25%, до 829 штук), опры-
скивателей (на 16%, до 2,1 тыс.) и жаток 
(на 18%, до 1,8 тыс.).

Данные по выпуску частично повторя-
ют приведенные Минсельхозом предва-
рительные итоги закупок техники россий-
ским агропромышленным комплексом. 
В том числе из них видно, что объемы за-
купок зерноуборочных комбайнов почти 
эквивалентны производству (4,7 тыс.). Но, 
вероятно, не весь объем производства был 
отгружен на рынок в 2022 году — глава про-
фильного департамента Минпромторга Ма-
рия Елкина говорила, что в этом сегменте 
доля отечественных игроков «более 70%». 
А по кормоуборочным комбайнам и трак-
торам выпуск составляет 52,7% и 54,9% от за-
явленного Минсельхозом объема закупок 
(550 и 11,3 тыс. штук соответственно). В це-
лом данные также свидетельствуют о паде-
нии рынка по сравнению с 2021 годом: на-
пример, по тракторам оно составило 23%.

деловые новости — с9

Эх, 16
США, ФРГ и Великобритания  
отказывают Украине в истребителях,  
но не все союзники с ними согласны

Западные союзники Украины разошлись 
в оценках перспективы поставки Киеву 
американских истребителей F-16 и бое-
вой авиации в целом. Так, президент 
США Джо Байден, премьер Великобри-
тании Риши Сунак и канцлер Германии 
Олаф Шольц пока исключили отправку 
самолетов, а лидер Франции Эмманю-
эль Макрон подобную помощь допустил 
при соблюдении ряда условий. Поль-
ша и Литва — главные лоббисты переда-
чи Украине западных танков — также вы-
сказались за поставку боевой авиации. 
Ранее такую возможность обещали рас-
смотреть и в Нидерландах. Между тем 
украинские власти, несмотря на отсут-
ствие согласия среди партнеров, про-
должают настаивать на крайней необхо-
димости получения самолетов.

Разговоры о возможных поставках Киеву 
истребителей западного производства нача-
лись сразу после завершения истории с пере-
дачей ему танков. Как и в случае с танками, 
первой давление на себе ощутила Германия, 
канцлер которой Олаф Шольц еще в воскре-
сенье, 29 января, призвал не превращать по-
мощь союзников в соревнование и отрица-
тельно отозвался о перспективе передачи 
Украине истребителей (см. „Ъ“ от 30 января).

Теперь в этом его поддержал и президент 
США Джо Байден. На вопрос журналистов, 
предоставит ли Вашингтон самолеты вслед 
за танками, глава Белого дома коротко отве-
тил: «Нет». Детальнее раскрывать свою пози-
цию американский лидер не стал. Коорди-
натор по стратегическим коммуникациям 
в Совете нацбезопасности Белого дома Джон 
Кирби позднее пояснил, что США и так «уже 
отправляют значительные объемы помощи 
и их отправка продолжится в ближайшие 
недели и месяцы». «Это те вооружения, кото-
рые, как мы знаем, будут критически важны 
для украинцев в зимнее время, а также для 
боевых действий, которые они ожидают вес-
ной»,— отметил он.

В Лондоне также сочли «нецелесообраз-
ной» передачу Украине истребителей Ty-
phoon или американских F-35 (которые есть 
на вооружении британских ВВС). Как заяви-
ли в пресс-службе премьер-министра Сое-
диненного Королевства Риши Сунака, гла-
ва правительства выступает за ускорение 
поддержки Киева, чтобы конфликт не зашел 
в «длительный тупик», однако это не касает-
ся отправки самолетов, учитывая планирую-
щееся наступление Украины весной.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 696,9

миллиарда рублей составили объемы выдачи ипотеки в декабре 2022 года, сообщил ЦБ. Это стало 
рекордным месячным показателем. По сравнению с декабрем 2021-го (641,6 млрд руб.) ипотечное кре-
дитование выросло на 8,7%, с ноябрем 2022-го (470 млрд руб.) — на 43%. Хоть для декабря в целом харак-
терны всплески ипотечного кредитования, во многом нынешний рост обеспечен повышением спроса на 
субсидируемые кредиты — сначала на фоне ожиданий сворачивания программы льготной ипотеки на 
новостройки, а затем и объявленного повышения ставок по ней с 2023 года вместе с «укрупнением» самих 
кредитов. В целом за 2022 год объем выдачи ипотеки составил 4,8 трлн руб. (минус 15,5% к 2021-му). 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Таблеткам обещан рост

К 2027 году объем мирового рын-
ка лекарств достигнет $1,9 трлн, 
при этом среднегодовые темпы его 
прироста будут замедляться и со-
ставят примерно 3–6%. Такой про-
гноз дают аналитики международ-
ной консалтинговой компании IQVIA. 
Главная причина относительно не-
высоких по сравнению с периодом 
2020–2022 годов (до 9%) темпов 
прироста фармрынка — сокраще-
ние влияния на него пандемии. По 
мере того как вирус мутирует и бо-
лезнь переносится заболевшими 
все легче, траты на вакцинацию бу-
дут снижаться. Тем не менее под-
считано, что расходы на вакцина-
цию и терапию от COVID-19 в 2020–
2027 годах увеличат мировой рынок 
фармацевтики на $487 млрд. 

Рост рынка препаратов в день-
гах коррелирует с динамикой их ис-
пользования: к 2027 году потребле-
ние лекарств увеличится до 3,4 трлн 
ежедневно принимаемых доз. Сред-
негодовой прирост показателя — 
1,6%. Больше всего лекарств при-
нимают жители Азиатско-Тихооке-
анского региона (625 млрд доз еже-
дневно), он же до 2027 года будет 
расти быстрее остальных (на 2,5%). 
На втором месте с учетом обоих по-
казателей — Индия (499 млрд доз, 
2,4% прироста), на третьем — стра-
ны Южной Америки (424 млрд доз, 
2,4% прироста). Основной причи-
ной роста объема приема препара-
тов в этих странах, по мнению ана-
литиков, станет увеличение числен-
ности населения. 

В числе регионов с невысоки-
ми темпами прироста потребле-
ния лекарств — Северная Аме-
рика (255 млрд доз, 0,1%), Япо-
ния (125 млрд, 0,4%), Восточная 
(378 млрд, 0,5%) и Западная Ев-
ропа (412 млрд доз, 0,4%). Низкие 
темпы прироста в последних двух 
регионах вызваны в том числе со-
кращением доходов населения на 
фоне высокой инфляции из-за кон-
фликта на Украине и ограничения 
ввоза энергоносителей из России. 

Лидирующей областью по типу 
заболеваний к 2027 году останет-
ся онкология, расходы на лечение 
соответствующих болезней благо-
даря появлению новых методов ле-
чения достигнут $370 млрд. На вто-
ром месте — аутоиммунные забо-
левания с прогнозируемым объ-
емом расходов на их лечение 
в $177 млрд, на третьем — диабет, 
$168 млрд. Среди областей меди-
цины, которые будут расти быстрее 
остальных (кроме онкологии с еже-
годным приростом в 13–16%),— 
лечение ожирения (плюс 10–13%), 
снижение уровня холестерина и ле-
чение простуды (рост на 5–8% 
в обоих случаях).

Анастасия Мануйлова
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За год число россий-
ских компаний под санк-
циями выросло  почти 
вдвое — с 1,6 тыс. до 
2,9 тыс., а с учетом аффи-
лированных юрлиц их чис-
ло достигает уже 10 тыс., 
подсчитали аналитики сер-
виса «Контур.Призма». Со-
гласно проведенному Бан-
ком России опросу про-
мышленных предприятий, 
наиболее чувствительной 
потеря доступа к техноло-
гиям и оборудованию стала 
для эффективных компа-
ний-экспортеров. В ЦБ от-
мечают, что в таких услови-
ях российский экспорт мо-
жет потерять конкуренто-
способность и сократиться 
даже при переориентации 
поставок на «дружествен-
ные» страны. В 2023 году 
сложности компаний мо-
гут усугубиться, в том  числе 
из-за расширения режи-
ма вторичных санкций и по-
тери уже новых каналов 
 поставок.

К февралю 2023 года под 
санкции зарубежных стран 
попали 2,9 тыс. российских 
организаций, в то время как 
до начала военной операции 
РФ на Украине в санкцион-
ных списках было 1,6 тыс. юр-
лиц, следует из исследования 
аналитиков сервиса «Контур.
Призма». При этом из-за дей-
ствия «правила 50%» (ограни-
чения распространяются на 
организации, более чем на-
половину аффилированные 
с компанией, попавшей под 
прямые санкции) число под-
санкционных компаний до-
стигло 9,8 тыс. 

Более трети головных под-
санкционных компаний заре-
гистрированы в Москве и об-
ласти — 1,1 тыс., в Санкт-Петер-
бурге и в Крыму — 271 и 150 со-
ответственно. В остальных ре-
гионах их число в среднем не 
превышает сотни. В отрасле-
вом разрезе больше всего по-
страдали компании из сферы 
научных исследований и раз-
работок — 230 юрлиц, пред-
приятия оптовой торговли — 
201, финансовые и образова-
тельные учреждения — 152 
и 150 соответственно. Больше 
всего ограничений действует 
со стороны Украины — 2373, 
США — 1744, ЕС — 574, Япо-
нии — 428, Швейцарии — 416.

Исследование Банка Рос-
сии (на основе проведенного 
в июле—августе опроса пред-
приятий) показывает, что клю-
чевой проблемой для бизнеса 
стали ограничения на импорт: 

ухудшение условий транспор-
тировки и отказ зарубежных 
компаний поставлять сырье, 
комплектующие, запчасти 
и оборудование. Ограниче-
ния на стороне спроса, финан-
совые проблемы и экспорт-
ные ограничения были менее 
значимы для промышленно-
го сектора. Наиболее уязвимы 
к импортным ограничениям 
оказались компании-экспор-
теры: такие предприятия важ-
ны для восстановления эко-
номики, поскольку считают-
ся более конкурентоспособ-
ными и эффективными, в том 
числе из-за внедрения техно-
логичных зарубежных реше-
ний. В 2022 году полностью 
решить проблему закупок сы-
рья и материалов надеялись 
лишь 39% компаний-экспор-
теров, машин и оборудова-
ния — 18%, запчастей — 28%. 
Для неэкспортеров эти циф-

ры выше: 47%, 25% и 36% соот-
ветственно.

В ЦБ считают, что пробле-
мы с поставками нужного им-
порта могут привести к сни-
жению конкурентоспособ-
ности экспорта РФ и ограни-
чению его диверсификации, 
даже при расширении досту-
па к другим экспортным рын-
кам. Под давлением санкций 
часть компаний уже прекра-
тила экспорт либо снизила его 
объемы, как в «недружествен-
ные» страны, так и на другие 
рынки из-за рисков вторич-
ных санкций. Так, доля экспор-
теров среди опрашиваемых ЦБ 
к предыдущему раунду тако-
го исследования сократилась 
с 58% до 52%. Сохранению до-
ступа к технологиям и обору-
дованию может помочь кон-
сультационная и финансовая 
поддержка импортеров такой 
продукции, считают в ЦБ.

Отметим, что компании уже 
запрашивали у правительства 
расширение поддержки им-
порта: в частности, бизнес рас-
считывал на разработку новых 
инструментов в рамках «экс-
портной» карты «Трансформа-
ция делового климата». В пра-
вительстве идеи поддержки не 
получили, там считают доста-
точными действующие меры: 
параллельный импорт, обну-
ление таможенных пошлин, 
списки критического импорта 
(см. „Ъ“ от 21 декабря 2022 года). 
Бизнес же тем временем опаса-
ется рисков активации вторич-
ных санкций в 2023 году, что 
приведет к потере выстроен-
ных в прошлом году альтерна-
тивных цепочек поставок.

Диана Галиева

Ограничение импорта  
бьет по экспорту
Число компаний под санкциями достигло 10 тыс.

Потребительские настро-
ения в январе также заметно 
улучшились: соответствую-
щий индекс ФОМ прибавил 
к декабрю 6,5 пункта, достиг-
нув максимума с мая 2018 
года. Особенно рост склон-
ности к потреблению заме-
тен у населения городов (от 
100 тыс. человек), в которых 
в январе 31% респондентов 
(максимум с февраля 2022 
года) говорил, что сейчас сво-
бодные деньги лучше тра-
тить. «Отчасти январское по-
вышение может объяснять-
ся влиянием сезонности»,— 
предполагают в ЦБ (влияние 
предновогодних соцвыплат 
и бонусов). 

Всплеск спроса по картам 
«Сбера» в январе фиксирует 
и «Сбериндекс» — в части ус-
луг и продовольствия, хотя 
покупки товаров (особенно 
длительного пользования) 
уходят все глубже в минус. 
Причиной скачка спроса мо-
жет быть в том числе ослабле-
ние курса рубля. «В январе 
будет зафиксирована поло-
жительная динамика потре-
бительских расходов (к де-
кабрю с устранением сезон-
ности). В реальном выраже-
нии расходы могут поднять-
ся до максимальных значе-
ний с марта 2022 года, пре-
одолев мобилизационный 
шок»,— полагают аналитики 
Telegram-канала MMI.

В пользу временной при-
роды всплеска потребитель-
ских настроений и спроса 
граждан в январе может го-
ворить не только сезонность. 
В январе росла и склонность 
респондентов к сбережению. 
Доля предпочитающих от-
кладывать, а не тратить, сво-
бодные деньги выросла до 
54,9% (на 0,6 п. п. к декабрю), 
хотя в городах снизилась на 
2 п. п., до 56%. Как отмечают 

аналитики ДИП ЦБ в январ-
ском бюллетене «О чем гово-
рят тренды», заметный при-
рост рублевых депозитов 
физлиц в декабре (до 4,6% 
с 1,5% за месяц с учетом сезон-
ности) связан «с общим вос-
становлением доходов и от-
носительно высоким разме-
ром годовых премий, а так-
же социальными выплата-
ми». Впрочем, в структуре 
сбережений быстрее росли 
срочные вклады — до меся-
ца, а долгосрочные (больше 
года) — сокращались. Иными 
словами, население в любую 
минуту готово превратить та-
кие сбережения в спрос. 

«Возможная активизация 
потребительской активно-
сти на фоне растущих лик-
видных сбережений домо-
хозяйств и увеличения до-
ходов темпами, опережаю-
щими темпы экономическо-
го роста, а также ослабление 
рубля несут проинфляцион-
ные риски»,— подчеркива-
ют аналитики ДИП ЦБ, пред-
полагая, что это при возмож-
ном восстановлении спро-
са на розничные кредиты 
может вывести и экономи-
ку к росту в 2023 году. Вме-
сте с тем они отмечают пред-
посылки к сохранению осто-
рожного потребления из-за 
высокой неопределенности 
и геополитических рисков.

По оценкам аналитиков 
Райффайзенбанка, в отличие 
от 2021 года, в 2022-м прирост 
средств на счетах населения 
превысил объем новых не-
обеспеченных кредитов на 
1,2 трлн руб.— что служило 
сжатию спроса. В Bloomberg 
Economics оценили потерян-
ный прирост портфеля потре-
бительских кредитов в 2022 
году из-за ужесточения де-
нежной политики в 1,5 трлн 
руб., или 7% от оборота непро-
довольственной розницы. 

Артем Чугунов

Гадание на 
потребительских 
настроениях

Ритейл в случае введения Банком Рос-
сии в оборот цифрового рубля ста-
нет главным и относительно крупным, 
в размере десятков миллиардов ру-
блей, бенефициаром этого процес-
са. Однако у банков, которые теря-
ют от этого шага сравнимые суммы, 
есть возможность агрессивной страте-
гии, покрывающей их недополученные 
прибыли, полагают эксперты компа-
нии «Яков и партнеры». Из трех вариан-
тов «цифровизации» наличных плате-
жей цифровой рубль считается долго-
срочно наиболее перспективным, хотя 
СБП и токенизированные карты сред-
несрочно сохранят позиции на рынке — 
доля безналичных платежей в россий-
ских оборотах в 2022 году росла, не-
смотря на уход из РФ платежных си-
стем и западных компаний.

Обзор «Якова и партнеров» «Будущее 
платежных систем определено?» оцени-
вает возможные краткосрочные прибы-
ли и потери, а также сценарии изменений 
на рынках, связанные с проектом цифро-
вой валюты центробанка (ЦВЦБ) Банка 
России — цифрового рубля, сейчас реали-
зованного в пилотных проектах ЦБ. Хотя 
перспективы ЦВЦБ в России формально 
не определены, эксперты «Якова и партне-
ров» считают проект с большой вероятно-
стью реализуемым Банком России доста-
точно быстро, особенно в свете послед-
них изменений на рынках — ухода из РФ 
платежных систем Visa и Mastercard, за-
крытия платежных систем типа ApplePay 
и GooglePay, успешного развития системы 
быстрых платежей (СБП) и платежной си-

стемы НСПК «Мир», продолжения быстро-
го развития онлайн-торговли. 

Россия, по оценке экспертов,— «один из 
самых развитых рынков платежей в мире», 
и в 2022 году, несмотря на санкции, взрыв-
ной рост безналичных расчетов продол-
жился — до 78% таких расчетов в обороте 
с 74% в 2021 году. РФ — юрисдикция с тре-
мя компонентами платежной инфраструк-
туры, что свойственно 11% из 75 стран, из-
ученных экспертами (собственная систе-
ма моментальных платежей, проект ЦВЦБ 
в пилоте и собственная карточная систе-
ма, в 35% стран есть только два компонен-
та). Взрыв популярности «оплаты смарт-
фонами» в РФ с середины 2010-х недооце-
нивается: в 2019 году 90% POS-терминалов 
в стране поддерживали эту технологию 
(в 2018 году Россия была мировым лидером 
в бесконтактных платежах), того же уровня 
в среднем мир достигнет к 2025 году. Опла-
та по QR-кодам в РФ также рассматривает-
ся как большая возможность, но цифровой 
рубль, полагают «Яков и партнеры», близок 
к реальности будущего, и это поменяет пер-
спективы еще раз. ЦВЦБ вряд ли займет ос-
новную долю объема розничных плате-
жей, констатируют эксперты, но он будет 
активно продвигаться ЦБ и найдет свою 
нишу — что, безусловно, снизит прибыль-
ность банков и в определенной степени до-
ходы потребителей, сократив программы 
кешбэка, триумфально распространявши-
еся в последние годы в РФ. Оценка «Якова 
и партнеров» потерь банков в этом сцена-
рии — до 50 млрд руб. в год через 3–5 лет по-
сле запуска ЦВЦБ. Ритейлеры станут глав-
ным выгодоприобретателем изменений — 

их выигрыш должен составить порядка 
80 млрд руб. в год на горизонте 5–7 лет при 
существенно меньших инвестициях.

«Яков и партнеры» в этой связи предпо-
лагают сценарий создания партнерств меж-
ду банками и ритейлом. Впрочем, реаль-
ный сценарий может быть сложнее. Экс-
перты предполагают, что сценарий «защи-
ты» банков может растянуть их убытки по 
времени, тогда как «атака» (особенно реали-
зуемая агрессивно ограниченным числом 
банков) с активным продвижением про-
дуктов, основанных на цифровом рубле, 
позволяет получить «непропорциональ-
но высокий доход»: затягивание принятия 
ЦВЦБ банками может быть коллективным 
и эффективным, но агрессия на этом рынке 
за счет быстрого расширения базы комис-
сионных платежей выглядит крайне при-
влекательной (что возможно и сейчас на 
базе СБП). «Потенциальные потери легко 
возмещаются, например, исключительно 
за счет комиссий по сделкам с недвижимо-
стью и автотранспортом с использованием 
функционала смарт-контрактов цифрово-
го рубля. Более того, новая цифровая валю-
та может получить важную роль в корпора-
тивных расчетах, где объемы платежей не-
соразмерно выше»,— утверждает соавтор 
отчета Илья Иванинский. Ритейл выигры-
вает в любом случае: для него платежный 
прогресс означает снижение стоимости 
эквайринга с 0,5–3% по картам до 0,4–0,7% 
в СБП и проекте цифрового рубля. Потре-
битель же значительно потеряет в програм-
мах кешбэка — по существу, сейчас это его 
доля в завышенных ставках эквайринга.

Дмитрий Бутрин

Стеклянный,  
оловянный, электронный
Ритейл выиграет от введения ЦБ цифрового рубля,  
но банки могут взять реванш

Подскок потребительско-
го спроса в силу изменения 
предпочтений граждан не 
исключают и в ЦБ (см. с. 1).

Риски прогноза МВФ для 
РФ не расписаны подробно, 
но их несложно восстано-
вить — российский сырье-
вой экспорт будет эффектив-
но защищен при высоком 
спросе, но при низких тем-
пах роста мировой эконо-
мики РФ будет терять в объ-
емах поставок существен-
но больше, чем предполага-
ет «линейная» логика: при 
равной цене «подсанкцион-
ной» и «неподсанкционной» 
нефти вторая всегда будет 
предпочтительной вне за-
висимости от работы меха-
низма price cap. Специфиче-
ские риски для РФ, которые 
также в состоянии снизить 
рост, разнообразны — это не 
только возможность быстро-
го обнуления активного пла-
тежного баланса (см. „Ъ“ от 
31 января) и ослабления ру-
бля из-за быстрого роста им-
порта, но и, напротив, угро-
зы ограничений импорта, 
нарастающие риски рынка 

труда, по-прежнему не ушед-
шие со сцены риски неудач 
импортозамещения, деста-
билизации корпоративных 
структур из-за проблем соб-
ственников. Впрочем, МВФ 
может рассматривать их как 
менее актуальные именно 
в 2023 году — часть из них 
может оказаться средне-, 
а не краткосрочными. Боль-
шинство экспертов ждали 
несостоявшегося (во многом 
из-за экстренных, эффектив-
ных, но имеющих отчасти 
паллиативный и «заморажи-
вающий» ситуацию харак-
тер действий ЦБ и Минфина) 
сильного снижения эконо-
мического роста в 2022 году 
именно по этим основани-
ям, а не только в ожидании 
финансовой нестабильно-
сти. Предположения же ана-
литиков Банка России о том, 
что стабилизация ВВП РФ бу-
дет происходить в том чис-
ле путем упрощения струк-
туры выпуска, остаются не-
опровергнутыми, хотя этот 
процесс явно оказался небы-
стрым.

Татьяна Едовина,  
Артем Чугунов,  
Дмитрий Бутрин

Переворот 
подъемом

Потеря доступа к технологиям и оборудованию 
 может снизить конкуренто способность  российского 
экспорта даже при пере ориентации поставок на дру-
жественные  страны  ФОТО PASCAL ROSSIGNOL / REUTERS
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Три поручения программной ко-
миссии «Единой России» (ЕР) не 
были выполнены по итогам работы 
думских единороссов над феде-
ральным бюджетом на 2023 год. 
Об этом заявил во вторник на засе-
дании комиссии глава партийного 
исполкома, заместитель секретаря 
генсовета ЕР Александр Сидякин. 
В частности, в бюджете не нашлось 
денег на программу «Земский ра-
ботник культуры», льготные лекар-
ства для людей с высоким риском 
сердечно-сосудистых заболева-
ний, а также на поддержку детского 
отдыха и строительства жилья для 
детей-сирот. Председатель партии 
Дмитрий Медведев расценил эти 
факты как «дискредитацию» и по-
требовал исправить недоработки.

«На сегодня полностью выполне-
но и снято с контроля 35 поручений, 
десять поручений выполнено и пред-
лагаем снять с контроля по итогам се-
годняшнего заседания, девять поруче-
ний реализуются на постоянной осно-
ве, по шести поручениям срок испол-
нения еще не наступил»,— доложил 
на заседании 31 января Александр Си-
дякин. Не выполнены, по его словам, 
три конкретных поручения, касавши-
еся выделения бюджетных средств на 
те или иные инициативы (напомним, 
что принятие бюджета Думой целиком 
зависит от голосования за него депута-
тов от ЕР.— „Ъ“).

Так, не было найдено денег на про-
грамму «Земский работник культуры». 
Не выделены 8,18 млрд руб. на обеспе-
чение льготными лекарствами людей 
с высоким риском сердечно-сосуди-

стых заболеваний — как пояснил госпо-
дин Сидякин, «поправка была отклоне-
на в связи с отсутствием средств». Та же 
судьба постигла и инициативу об увели-
чении финансирования мер по поддер-
жке детского отдыха и строительства 
жилья для детей-сирот, в том числе с но-
вых территорий. По всем этим пунктам 
глава исполкома предложил перенести 
срок контроля на 1 сентября 2023 года.

Председательствовавший на засе-
дании Дмитрий Медведев весьма эмо-

ционально прошелся по каждому пун-
кту. «По такой важной фигуре, как зем-
ский, сельский работник. Взяли, при-
думали эту конструкцию — а денег 
не дали! Ну какой смысл в этом? Это 
дискредитация просто! Не надо тог-
да было придумывать. Это не годится 
никуда!» — высказался он о первом из 
невыполненных поручений. Не мень-
шее возмущение у него вызвал и вто-
рой пункт. По словам председателя ЕР, 
этой проблеме уже много лет: в Рос-

сии делаются передовые операции на 
сердце, но вот лекарств для поддержа-
ния своего состояния больные не по-
лучают. «Операцию делают, а табле-
ток потом не дают. А без таблеток, из-
вините, все равно можно отправить-
ся в лучший мир. И это тоже непра-
вильно! Надо эти деньги изыскать, эти 
8,18 млрд руб.»,— потребовал госпо-
дин Медведев.

По третьему поручению он выска-
зался несколько мягче, признав, что 
проблема поддержки детей «очень 
сложная», и предложив к ней вернуть-
ся. «В целом, несмотря на эти позиции, 
работали все много. С учетом того, что 
значительная часть индикаторов до-
стигнута, можно было бы и отметить 
руководителей, представителей на-
шей партии, которые внесли важный 
вклад в реализацию „Народной про-
граммы“. Давайте завершим на этой 
мажорной ноте, что называется»,— ре-
зюмировал председатель партии.

Источник „Ъ“ в ЕР сообщил, что 
в исполкоме также выделили мини-
стерства, которые показали наимень-
ший результат по выполнению «На-
родной программы» партии. Так, толь-
ко на 92% ее выполняет Министерст-
во транспорта, на 87% — Министерст-
во природы, на 60% — Министерство 
спорта. Также собеседник „Ъ“ назвал 
трех координаторов направлений «На-
родной программы», деятельность ко-
торых в исполкоме ЕР пока считают 
наименее эффективной: это сенато-
ры Ольга Забралова и Лилия Гумерова, 
а также глава комитета Госдумы по эко-
логии Дмитрий Кобылкин.

Андрей Винокуров

Единороссы  
подверглись самокритике
Партия отчиталась об отдельных недостатках  
при выполнении «Народной программы»

Депутаты заксобрания Новосибирской области 
на закрытом совещании во вторник обсудили 
инициативу Общественной палаты региона, 
предложившей заменить прямые выборы мэра 
Новосибирска конкурсной процедурой. По сло-
вам участников обсуждения, большинство вы-
ступавших поддержали эту идею, но оконча-
тельное решение пока не принято. Эксперты 
считают, что отмена прямых выборов градона-
чальника (этот пост с 2014 года занимает ком-
мунист Анатолий Локоть) может осложнить из-
бирательную кампанию губернатора-едино-
росса Андрея Травникова, если тот осенью 
 пойдет на второй срок.

В новосибирском заксобрании 31 января прош-
ло закрытое совещание о «совершенствовании моде-
лей формирования органов местного самоуправле-
ния», где обсуждался вопрос о целесообразности за-
мены прямых выборов мэра Новосибирска конкурс-
ным отбором. С такой инициативой выступила Об-
щественная палата (ОП) региона. «Система конкурс-
ного назначения в нынешней политической, эко-
номической ситуации позволяет более оператив-
но управлять, формировать эффективную команду. 
Она в большей мере гарантирует, что к руководству 
придет профессиональный управленец»,— поясни-
ла председатель ОП Галина Гриднева.

Новосибирск остается одним из шести и самым 
крупным региональным центром России, где сохра-
няются прямые выборы градоначальника. В 2014 
и 2019 годах на них побеждал Анатолий Локоть 
(КПРФ), получивший соответственно 43,75% и 50,25% 
голосов. Срок его полномочий истекает в 2024 году.

Совещание провел глава комитета по госполити-
ке, законодательству и местному самоуправлению 
Игорь Умербаев («Единая Россия»). «Обсудили хода-
тайство совета ОП, обменялись аргументами, мне-

ниями. Это рабочая встреча без формирования ка-
кого-либо итогового вывода, заключения или реко-
мендации»,— рассказал он „Ъ“. В ходе обсуждения 
«кто-то из депутатов, может быть, укрепился в своей 
позиции, а кто-то, может, изменил свое мнение», до-
бавил единоросс.

Руководитель фракции КПРФ Владимир Кар-
пов сказал „Ъ“, что прошедшее мероприятие «пока 
черновой набросок». В дальнейшем, по его словам, 
пройдет обсуждение инициативы ОП во фракциях 
и на заседаниях комитетов. Сам господин Карпов 
изложил на совещании свою личную позицию, но, 
в чем она состоит, уточнить отказался. В руководстве 
ОП тоже не стали говорить о прошедшем заседании. 
Еще один участник совещания сообщил „Ъ“, что на 
нем были высказаны аргументы как в пользу введе-
ния конкурса, так и в поддержку прямых выборов, 
но первых было заметно больше.

Однозначную позицию из числа парламентских 
партий заняла лишь «Справедливая Россия — За 
правду». В своем заявлении, опубликованном 30 ян-
варя, ее председатель Сергей Миронов отметил, что 
«выборы — это прямая связь между властью и обще-
ством, обрыв которой сегодня крайне опасен».

Имеющие в заксобрании большинство едино-
россы официально пока не высказывались. На за-
седании совета ОП 26 января спикер новосибир-
ского горсовета Сергей Асанцев (ЕР) предполо-
жил, что новая модель организации власти по-
зволит городу быстрее «развиваться и двигать-
ся дальше». Поддержал идею конкурса и депутат 
Госдумы от ЕР Олег Иванинский, написав в своем 
Telegram-канале: «Для такого мегаполиса, как Но-
восибирск, конкурсное назначение главы — пер-
спективная модель для решения актуальных задач 
стратегического развития всех сфер и направле-
ний». В то же время депутат заксобрания и один из 

ветеранов новосибирской политики Николай Мо-
чалин (ЕР) высказался в местных СМИ за сохране-
ние прямых выборов.

Не делали пока официальных заявлений и ком-
мунисты. В пресс-службе обкома КПРФ не ответили 
на запрос „Ъ“. Вице-спикер новосибирского горсове-
та от КПРФ Антон Тыртышный сообщил „Ъ“, что лич-
но он является сторонником сохранения прямых 
выборов. Мэр Анатолий Локоть в конце 2022 года го-
ворил журналистам, что пока не готов рассуждать на 
эту тему, хотя ранее был настроен весьма решитель-
но. Так, в сентябре 2019-го, сразу после переизбра-
ния на второй срок, он обещал «сделать все», чтобы 
сохранить прямые выборы, а в начале 2020-го пред-
ложил закрепить прямое избрание глав крупных го-
родов в Конституции.

«КПРФ сама не может для себя правильно принять 
решение. Не могут посчитать, выгодно это (отмена 
прямых выборов.— „Ъ“) или невыгодно»,— считает 
политолог Владимир Леонтьев. По его словам, ново-
сибирским коммунистам необходимо согласовать 
свою позицию с руководством партии и учитывать 
взаимоотношения мэра Локотя и губернатора-еди-
норосса Андрея Травникова. «В связи с общей обста-
новкой» не до конца уверена в своих силах и «Еди-
ная Россия», добавляет господин Леонтьев.

По мнению экспертов компании «Минченко кон-
салтинг», отмена прямых выборов мэра Новосибир-
ска способна осложнить избирательную кампанию 
губернатора Травникова, если он осенью 2023 года 
пойдет на второй срок. У главы области есть кон-
фликты «как с местными группами влияния, так 
и с федеральными акторами», и «эта конфликтность 
может лишь обостриться из-за возможной отмены 
прямых выборов мэра», говорится в опубликован-
ном 30 января докладе «Госсовет 2.0».

Валерий Лавский, Новосибирск

Новосибирские депутаты взялись за мэра
Областной парламент начал обсуждение  
вопроса об отмене прямых выборов градоначальника

Дмитрий Медведев напомнил однопартийцам, что все поручения 
програм мной комиссии должны исполняться неукоснительно 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

В минувшие выходные в подмосковной 
мастерской управления «Сенеж» про-
шел семинар для руководства новых 
регионов с участием вице-премьеров 
РФ и глав управлений внутриполитиче-
ского блока администрации президента 
(АП). По сведениям „Ъ“, на мероприя-
тии представителям новых субъектов 
разъясняли российские законы и нало-
гообложение, а также много говорили 
о «реальных делах» — прежде всего, 
о строительстве и восстановлении 
 дорог, жилья, инфраструктуры.

О прошедшем в «Сенеже» семинаре в сво-
ем Telegram-канале сообщил участвовав-
ший в нем политолог Павел Данилин. «Шел 
разговор об экономическом развитии новых 
субъектов. Присутствовавших на семинаре 
погрузили в российскую нормативную сис-
тему. И совместно с ними определили прио-
ритеты и параметры программ развития ре-
гионов»,— написал господин Данилин. По 
его информации, в качестве «ключевых па-
раметров» выбраны те, что больше всего вол-
нуют жителей этих регионов, то есть «связан-
ные с водоснабжением, дорогами, восста-
новлением жилья, восстановлением пром-
предприятий, стимулированием занятости 
жителей».

По сведениям „Ъ“, на семинаре присут-
ствовали начальники управлений внутри-
политического блока АП и представители 
федерального правительства вплоть до за-
местителей министров, министров и ви-
це-премьеров. Среди них, в частности, был 
вице-премьер по строительству и куратор 
Южного федерального округа Марат Хус-
нуллин. Как рассказал „Ъ“ участник ме-
роприятия, основной посыл заключался 
в том, что на новых территориях сейчас не 
до политики, поэтому акцент должен быть 
сделан на инфраструктурном и социаль-
ном развитии регионов. «Перестраиваем-
ся от демагогии к реальным делам. В пер-
вую очередь нужны не рассуждения, а ре-
альная помощь жителям, решение их про-
блем: строить дороги, жилье, восстанавли-
вать и развивать инфраструктуру»,— пояс-
нил собеседник „Ъ“.

Факт проведения семинара и его основ-
ной посыл подтвердил источник „Ъ“ в АП. 
«Примерно так и было. Говорили, напри-
мер, о социалке. Ну и они немного в наших 
законах „плавают“, многие вещи им надо 
разъяснять. Например, они получают пред-
ставление прокуратуры, но не понимают 
даже, о чем оно. У них же были законы Ук-
раины, потом были упрощенные республи-

канские. Не было российского налогообло-
жения»,— рассказал собеседник. Также, по 
его словам, подробно говорили о строи-
тельстве, поскольку там многое «надо вос-
станавливать».

Впрочем, другой осведомленный источ-
ник „Ъ“, тоже присутствовавший на се-
минаре, уточняет, что прямого «противо-
поставления политики и экономики» не 
было, просто на первый план вынесли «со-
циально-экономическое развитие» новых 
территорий. «По сути, это общее целепо-
лагание на будущее по конкретным отра-
слям. Разъясняли общие приоритеты, что-
бы было общее понимание по всей верти-
кали, необходимое для их реализации»,— 
говорит собеседник „Ъ“.

Напомним, что во всех четырех новых 
субъектах РФ с 20 октября 2022 года дейст-
вует военное положение, во время которо-
го выборы не проводятся. Однако, как ра-
нее сообщал „Ъ“, Центризбирком уже на-
чал подготовку к намеченным на сентябрь 
2023 года выборам в законодательные орга-
ны этих регионов. Все новые субъекты уже 
приняли нормативные акты о формирова-
нии региональных избиркомов, а парла-
ментские партии начали отбор кандидатов 
в члены комиссий.

Политолог Алексей Макаркин уверен, что 
политика — это не главное, что сейчас нуж-
но людям, проживающим в новых субъектах 
РФ: «Им как раз нужны решения в социаль-
ной сфере, а политика там абсолютным боль-
шинством не востребована». Если же «втя-
гиваться в политику», то можно оказаться 
в конфликтной ситуации, говорит эксперт: 
«Например, с переименованием улиц после 
„декоммунизации“. С одной стороны, это 
мало интересно большинству, а с другой — 
встает еще и вопрос соответствия государст-
венной политике: нужен ли такой „красный 
реванш“». Поэтому политику лучше оста-
вить за скобками, резюмирует политолог.

Вопросы переименования улиц дейст-
вительно уже стали поводом для споров. 
30 января глава администрации Мелито-
поля Галина Данильченко написала в сво-
ем Telegram-канале, что 55 улицам, 30 пере-
улкам и одной площади в городе вернут со-
ветские названия, существовавшие до «де-
коммунизации». По ее словам, указ о пере-
именовании подписал врио губернатора За-
порожской области Евгений Балицкий. Од-
нако на официальном сайте администра-
ции региона упоминаний о таком указе нет. 
А на других информационных ресурсах Ме-
литополя уже появились критические ком-

ментарии о том, что наряду с улицами, на-
званными в честь украинских национали-
стов, переименовать было предложено, на-
пример, улицы Академика Королева (в ул. 
Куйбышева) и Ярослава Мудрого (в ул. Розы 
Люксембург).

Директор по политическому анализу 
ИНСОМАР, социолог Виктор Потуремский 
отмечает, что у жителей новых территорий 
есть запрос на выстраивание системы влас-
ти и интеграцию ее с федеральной, чтобы 
стать полноценными субъектами РФ. «Если 
рассуждать, нужны ли сейчас в этих регио-
нах политические процессы, то ответ — да, 
нужны, потому что, согласно Конституции 
РФ, источником власти является народ. По-
этому есть запрос на выборы глав и депута-
тов»,— поясняет эксперт. В то же время, по 
его словам, политические процессы в этих 
субъектах будут иметь свою специфику: ми-
нимум рассуждений и максимум дел, и по-
литические силы там будут соперничать 
именно в реальных делах. «Запрос на пра-
гматизм и эффективность власти есть не 
только в новых субъектах РФ, сегодня он ак-
туален для всех регионов страны»,— резю-
мирует господин Потуремский.

Елена Рожкова,  
Андрей Винокуров

Как «Сенеж» строить и жить помогает
Руководству новых регионов посоветовали сосредоточиться на восстановлении и развитии инфраструктуры

Комитет Совета федерации по госстроительству во вторник 
рекомендовал одобрить правительственный закон о расши-
рении обязательной геномной регистрации — как ожидается, 
верхняя палата утвердит его на пленарном заседании 1 фев-
раля. Однако у некоторых сенаторов возникли вопросы к ме-
ханизму исключения из базы ДНК тех, кто получил право на 
реабилитацию: процедура может оказаться слишком слож-
ной, полагают они.

Новый закон существенно расширяет перечень лиц, у которых 
будут принудительно отбирать ДНК для внесения в специальную 
базу данных. Сейчас, напомнила коллегам зампред комитета по 
госстроительству Ирина Рукавишникова, такая мера предусмотре-
на только в отношении осужденных за совершение тяжких и особо 
тяжких преступлений, а также любых преступлений против поло-
вой неприкосновенности. После принятия поправок принудитель-
ная геномная регистрация ждет всех осужденных, отбывающих на-
казание в виде лишения свободы, всех подозреваемых и обвиняе-
мых, а также лиц, подвергнутых административному аресту.

Радикальное расширение возможностей для принудительного 
сбора биоматериала сопровождалось активной дискуссией в Госду-
ме. В частности, коммунист Алексей Куринный предлагал подвер-
гать геномной регистрации только лиц, подозреваемых и обвиняе-
мых в совершении тяжких и особо тяжких преступлений. Но един-
ственной уступкой стала внесенная единороссами поправка, закре-
пляющая порядок уничтожения геномной информации в случае воз-
никновения у подозреваемых, обвиняемых или осужденных права 
на реабилитацию.

Вопросы возникли и у сенаторов. Непонятно, почему биометри-
ческие персональные данные следует отбирать у всех подозревае-
мых и обвиняемых, горячилась Елена Мизулина. «Это же какой-то 
беспредел, они же еще невиновные, зачем это надо?» — недоуме-
вала она. Понятно, когда это делается в отношении признанных 
осужденных: если имеет место рецидив, то его можно быстро вы-
явить,— но отбор биометрических данных — это ограничение сво-
боды личности, и необходимо как следует взвесить, к лицам с ка-
ким статусом его следует применять, настаивала сенатор. «У нас по-
дозреваемым стать вообще ничего не стоит, легко,— напомнила она 
коллегам.— Постановление вынесли о привлечении в качестве по-
дозреваемого, потому что он находился в том месте, где произошло 
преступление,— и можно все данные забирать, без его согласия!»

Закон имеет большое значение для защиты граждан от престу-
плений, возражал представитель МВД Александр Авдейко. Зарубеж-
ный опыт говорит, что реально работать геномная регистрация на-
чинает с базы в 1% населения, а благодаря обсуждаемому закону на 
учете МВД будет уже около 4%, рассчитывают в министерстве. Звучат 
опасения, что эта информация будет использована в каких-то иных 
целях, кроме идентификации личности, но это невозможно, успо-
коил сенаторов господин Авдейко: при геномной регистрации ис-
следуют только участки ДНК, которые не несут информацию о фи-
зическом и физиологическом состоянии — максимум пол можно 
определить. «Ограничения прав как таковых не происходит»,— за-
верил представитель МВД. Но главу комитета по госстроительству 
Андрея Клишаса он не убедил: раз закон предусматривает право на 
реабилитацию и возможность уничтожения данных, значит, исхо-
дит из того, что какие-то права все-таки нарушены, резонно заме-
тил сенатор.

Госпожа Мизулина обратила внимание и на громоздкую процеду-
ру восстановления прав: для этого потребуется отдельное постанов-
ление суда, которое необходимо будет приложить к заявлению. По-
становление может быть вынесено одновременно с решением суда, 
для этого не нужно затевать отдельный процесс, заверила коллегу 
госпожа Рукавишникова. Но в итоге сенаторы все-таки решили до-
полнительно изучить предлагаемую процедуру и, в частности, уточ-
нить, как ее понимают в Верховном суде.

Адвокат Дмитрий Аграновский отмечает, что добиться реаби-
литации бывает очень непросто: и по уголовным, и по админист-
ративным делам такие решения принимаются крайне редко. Из 
этого следует, что на уничтожение своей биометрии смогут пре-
тендовать далеко не все лица, попавшие в базу. Кроме того, добав-
ляет адвокат, практика показывает, что даже формальное оправ-
дание еще не гарантирует удаления данных. Фактически же речь 
идет о создании еще одного инструмента контроля за граждана-
ми, полагает эксперт. И здесь, по его мнению, очень важно найти 
баланс между техническими возможностями сыска и неприкосно-
венностью частной жизни законопослушных людей.

Адвокат Владислав Ватманюк указывает, что в последние годы 
биометрическая информация становится широко распространен-
ным способом идентификации. Все чаще появляются системы опоз-
навания индивидуальных характеристик определенного лица, с по-
мощью них расследуется немалый объем уголовных дел и дел об ад-
министративных правонарушениях. Но в случае обязательной ре-
гистрации лиц, привлекаемых к административной ответственно-
сти, может возникнуть вопрос о соразмерности таких ограничений, 
предупреждает эксперт: «Не исключено, что в ближайшем будущем 
мы увидим факты обращения граждан в Конституционный суд по 
этому вопросу».

Анастасия Корня

Презумпция 
ДНК-виновности
Подпасть под обязательную 
геномную регистрацию будет 
проще, чем удалиться из базы
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Как стало известно „Ъ“, суд 
вернул в надзорный орган 
громкое уголовное дело о хи-
щении более миллиарда ру-
блей, выделенных на закуп-
ки автомобилей Skoda для 
нужд МВД. Сделано это было 
из-за ошибок, допущенных 
в обвинении.

Замоскворецкий райсуд Мо-
сквы должен был рассмотреть 
по существу уголовное дело в от-
ношении менеджера по корпо-
ративным клиентам подразде-
ления «Шкода» филиала ООО 
«Фольксваген Груп Рус» в столи-
це Елены Яковлевой, экс-сотруд-
ника Главного управления по 
обеспечению безопасности до-
рожного движения МВД России 
Евгения Никитенко (с 2008 по 
2015 год он возглавлял камчат-
скую Госавтоинспекцию, а затем 
был переведен в центральный 
аппарат министерства), а также 
учредителя и генерального ди-
ректора ООО «Центр подготовки 
и поддержки „Движение“» Сер-
гея Кузьменко и Дениса Давыдо-
ва. Все они обвиняются главным 
следственным управлением 
(ГСУ) Следственного комитета 
РФ (СКР) в особо крупном мошен-
ничестве, совершенном группой 
лиц по предварительному сгово-
ру (ч. 4 ст. 159 УК).

Однако, как сообщил „Ъ“ 
представитель суда, в ходе пред-
варительных слушаний было 
установлено, что обвинительное 
заключение составлено с суще-
ственными нарушениями тре-
бований Уголовно-процессу-
ального кодекса. В связи с этим 
судья Наталья Чепрасова выне-
сла решение о возвращении уго-
ловного дела в утверждавшую 
обвинение Генпрокуратуру, а от-
туда — в ГСУ СКР.

Какие именно нарушения 
были выявлены в деле, в суде 
не уточнили. Однако, как сле-
дует из постановления Мосго-
рсуда, вынесенного уже после 
завершения расследования, 
среди них могут оказаться и свя-
занные с ознакомлением. Так, 
в документе сообщалось, что об-
виняемая Елена Яковлева про-
читала всего 37 томов, а ее за-
щитники — 36 и 53 тома из 177 
томов уголовного дела. В озна-
комлении их не ограничивали, 
а учитывая новогодние празд-
ники, дочитать материалы сто-
роны могли и не успеть.

Защитники, впрочем, обсу-
ждать судебное решение с „Ъ“ не 
стали, сославшись на то, что не 
имеют соответствующего разре-
шения от клиентов.

При этом следует отметить, 
что опытная судья Наталья Че-
прасова не первый раз препод-
носит сюрпризы следствию 
и надзору за ним. Так, напри-
мер, рассматривая дело о хище-
ниях у МКБ «Компас» 1,4 млрд 
руб. по контрактам на постав-
ки запчастей и комплектующих 
для нужд ПВО, ВМФ и ВВС воору-
женных сил Кипра, Алжира, Гре-

ции, Индии и других государств 
по линии «Рособоронэкспорта», 
она сняла с подсудимых обвине-
ние в самом тяжком преступле-
нии — в организации преступ-
ного сообщества или участии 
в нем (ст. 210 УК), что позволило 
им избежать длительных сроков.

Та же судья Наталья Чепра-
сова, осудив за хищения на де-
вять лет бывшего замдиректора 
ФСИН Олега Коршунова (сейчас 
защита добивается его освобо-
ждения в связи со смертельным 
заболеванием), оправдала его по 
еще более тяжкому обвинению 
в получении взяток (ст. 290 УК). 
При этом срок от судьи получила 
и чиновница ФСИН, признавав-
шая вину и дававшая показания 
на своего начальника.

Устоит решение судьи Ната-
льи Чепрасовой на этот раз или 
нет, пока не ясно. Гособвине-
ние, представленное той же Ген-
прокуратурой, подало на него 
апелляционное представление 
в Мосгорсуд.

По версии ГСУ СКР, в 2019 году 
Сергею Кузьменко как учредите-
лю организации, обладающей 
эксклюзивным правом на пе-
реоборудование гражданских 
транспортных средств в патруль-
ные автомобили, стало известно 
о выделении МВД России зна-
чительных бюджетных средств 
для реализации национально-
го проекта «Безопасные и каче-
ственные автомобильные до-
роги», которым в числе прочего 
было предусмотрено обновле-
ние автопарка Госавтоинспек-
ции машинами Skoda. После 
этого, считает следствие, Сергей 
Кузьменко, Денис Давыдов, Ев-
гений Никитенко и Елена Яков-
лева, объединившись в органи-
зованную группу, «реализовали 
сложную многоэтапную схему 
хищения бюджетных средств 
с привлечением ведущих пред-
ставителей автомобильного 
бизнеса России, руководите-
ли и представители которых не 
были осведомлены о преступ-
ных намерениях указанных 
лиц». В результате «умышленно-
го завышения цен и нарушения 
принципов добросовестной це-
новой конкуренции» предпола-
гаемые мошенники при реали-
зации девяти государственных 
контрактов похитили более 
1,1 млрд руб.

Фигуранты, которые нахо-
дятся под домашним арестом, 
свою вину не признают. Следст-
вием же был наложен арест на 
имущество обвиняемых и под-
контрольных им организаций 
на полную сумму причиненно-
го ущерба.

Кстати, проблемы с патруль-
ными машинами в российской 
полиции не решены до сих пор. 
В прошлом году, как сообщал „Ъ“, 
в первую очередь из-за санкций 
МВД так и не смогло найти постав-
щика необходимых для ГИБДД 
2,8 тыс. новых автомобилей.

Николай Сергеев

Патруль устал 
от езды
В надзор возвращены материалы 
расследования хищения 
средств, выделенных на закупки 
автомобилей для ГИБДДКак стало известно „Ъ“, гособвине-

ние запросило 18 лет колонии стро-
гого режима для бывшего владель-
ца банка «Балтика» Олега Власова. 
Финансист, по мнению  прокурора, 
причастен к незаконному  выводу 
из России более 46 млрд руб. по 
так называемой молдавской схеме. 
Подсудимый отвергает причаст-
ность к незаконным операциям, 
а его адвокат подчеркнул, что об-
винение противоречит материалам 
дела и показаниям свидетелей.

В прениях, которые 31 января 
прошли в Преображенском суде столи-
цы, гособвинитель заявила, что вина 
Олега Власова в участии в преступном 
сообществе (ст. 210 УК РФ), а также пе-
реводе валюты на счета нерезидентов 
с использованием подложных доку-
ментов (ч. 3 ст. 193.1 УК РФ) в ходе про-
цесса была полностью доказана. Как 
следовало из выступления представи-
тельницы прокуратуры, преступления 
банкир совершал по незаконной «мол-
давской схеме», причем подсудимый 
был руководителем отдельного струк-
турного подразделения ОПС, действо-
вавшего в банке «Балтика», который 
он контролировал. В результате гособ-
винитель попросила суд приговорить 
финансиста к 18 годам колонии стро-
гого режима и штрафу в 2 млн руб. 

Как ранее сообщал „Ъ“, уголов-
ное дело в отношении Олега Власова 
расследовал следственный департа-
мент МВД, который много лет разби-
рался с незаконным выводом средств 
из России. По версии следствия, сов-
ладелец «Балтики» являлся одним из 
ключевых участников криминально-
го финансового транзита. Напомним, 
организаторами преступного сообще-
ства следственные органы считают из-
вестных молдавских политиков Вла-
димира Плахотнюка и Ренато Усатого, 

а также владельца молдавского Mold-
indconbank S.A. Вячеслава Платона. 
Банк «Балтика», по материалам дела, 
использовался в «молдавской схеме» 
в 2013–2014 годах.

Как ранее рассказывал „Ъ“, крими-
нальная схема основывалась на ре-
шениях молдавских судов. Сначала 
между российской компанией, где ак-
кумулировались средства, предназна-
ченные для вывода, и иностранной 
фирмой заключался договор займа, 
поручителями по которому выступали 
граждане Молдавии и российская ком-
пания. Договор специально не испол-
нялся, а после его просрочки кредитор 
обращался в молдавский суд с иском 
к должнику и его поручителям. По-

сле вынесения решения в пользу ист-
ца исполнительные листы направля-
лись в Moldindconbank. В это же время 
в задействованных в схеме россий-
ских банках открывались расчетные 
счета компаний, выступавших пору-
чителями по займам, на которые за-
числялись денежные средства для 
конвертации в иностранную валюту. 
Деньги поступали на счета Moldind-
conbank, открытые в США и Германии, 
после чего на основании молдавских 
судебных актов арестовывались и пе-
речислялись в зарубежные банки на 
счета истцов—иностранных компа-
ний, подконтрольных членам пре-
ступного сообщества. По подсчетам 
следствия, таким образом через «Бал-
тику» было выведено 46 млрд руб. (по 
тогдашнему курсу более $1,3 млрд).

Ни на следствии, ни во время судеб-
ного процесса подсудимый вину не 
признал. А его защита обращала вни-

мание суда, что, несмотря на обвине-
ние, предъявленное банкиру, никого 
из членов некоего обособленного по-
дразделения ОПС, которым якобы ру-
ководил господин Власов, следствию 
обнаружить не удалось. «Получается, 
что он отдавал сам себе распоряжения 
и сам их выполнял, что является пол-
ным абсурдом»,— пояснил „Ъ“ адвокат 
банкира Даниил Никифоров. Также за-
щитник подчеркнул, что допрошенные 
судом сотрудники «Балтики», которые 
непосредственно занимались перево-
дами денег за рубеж по системе SWIFT 
и открытием счетов юрлиц, отмечали, 
что никаких противозаконных дейст-
вий они не совершали, а указаний от 
господина Власова не получали. Кро-
ме того, по словам адвоката, в десят-
ках томов дела не обнаружилось дока-
зательств участия владельца «Балтики» 
или самого банка в «молдавской схеме».

Стоит отметить, что уже вынесе-
но несколько приговоров по делам 
о «молдавской схеме». В частности, 
в июле 2022 года Тверской суд столи-
цы приговорил к срокам от 15,5 до 
19 лет пятерых финансистов и юри-
стов, включая одного из доверенных 
лиц организаторов схемы Александ-
ра Коркина. Он получил максималь-
ное наказание. Также у осужденных 
по решению суда было конфискова-
но в доход государства 36 объектов не-
движимости в Москве, Московской об-
ласти и Санкт-Петербурге более чем на 
1,4 млрд руб., а также крупные денеж-
ные суммы, ювелирные изделия и до-
рогие автомобили.

При этом в Молдавии ни один из 
фигурантов расследования не при-
влечен к уголовной ответственности. 
Местные правоохранители объясняют 
это отсутствием в местном Уголовном 
кодексе соответствующих статей.

Владислав Трифонов

Банкиру рассчитали 
по «молдавской схеме» 
Для бывшего владельца «Балтики» запросили 18 лет 

Как стало известно „Ъ“, Мосгорсуд от-
казался удовлетворить апелляционное 
представление Генпрокуратуры на ре-
шение Басманного райсуда, прекра-
тившего за истечением срока давности 
уголовное дело в отношении бывше-
го гендиректора ФГУП «Дирекция меж-
дународных фотовыставок» (ДМФ) Ви-
талия Страшнова. Он являлся одним 
из фигурантов резонансного рассле-
дования о хищении и попытке хищения 
120 объектов столичной недвижимости, 
включая несколько исторических особ-
няков в центре столицы. В отношении 
господина Страшнова в 2020 году Бас-
манный райсуд уже дважды выносил об-
винительный приговор, но ни один из них 
не устоял в апелляции.

Уголовное дело в отношении экс-дирек-
тора ДМФ Виталия Страшнова, обвинявше-
гося в особо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ), судья Басманного райсуда 
Евгения Николаева прекратила еще в сен-
тябре прошлого года. До этого одному из 
фигурантов резонансного расследования 
о хищениях и попытках хищения более 
сотни объектов столичной недвижимости, 
включая исторические особняки в самом 
центре города, уже дважды в том же Бас-
манном райсуде в особом порядке выноси-
ли обвинительные приговоры. Однако ни 
один из них не устоял в апелляции. В марте 
2020 года подсудимого Страшнова пригово-

рили к четырем годам условно. Через четы-
ре месяца бывший гендиректор ДМФ полу-
чил уже реальный срок — три года колонии. 
В ходе третьего процесса, начавшегося еще 
в августе 2021 года, Виталий Страшнов, от-
казавшись признавать вину и разорвав до-
судебное соглашение, заявил ходатайст-
во о прекращении уголовного дела в связи 
с истечением сроков давности. Установив, 
что максимальный срок привлечения к уго-
ловной ответственности в отношении под-
судимого истек еще 28 марта 2022 года, суд 
его просьбу удовлетворил. При этом про-
тив прекращения дела по не реабилитиру-
ющим Виталия Страшнова основаниям не 
возражал и гособвинитель. Тем удивитель-
нее оказалось поданное на решение суда 
Генпрокуратурой апелляционное пред-
ставление. В нем надзорное ведомство на-
стаивало на отмене решения суда первой 
инстанции и направлении дела на новое 
рассмотрение. По данным „Ъ“, речь в возра-
жениях представителя прокуратуры якобы 
шла о неверно истолкованном Басманным 
райсудом сроке окончания совершенного 
преступления. Впрочем, апелляционная 
инстанция с мнением надзора не согласи-
лась и оставила решение суда первой ин-
станции в силе.

Как уже рассказывал „Ъ“, Следствен-
ный комитет России (СКР) считает, что об-
виняемый Страшнов входил в преступную 
группу, которая с 2009 по 2012 год зани-

малась хищением столичной недвижимо-
сти, включая исторические особняки в са-
мом центре города. Основным фигурантом 
следствие долгое время считало экс-главу 
московского управления Росимущества 
Анатолия Шестерюка. Однако потом пра-
воохранители решили, что чиновник, вы-
ведя из собственности государства недви-
жимость на миллиарды рублей, всего лишь 
добросовестно заблуждался. Теперь по делу 
он проходит в качестве свидетеля, а вино-
ват во всем оказался его бывший помощ-
ник Сергей Алексеев. Именно он, считают 
следователи, в течение многих лет мани-
пулировал не только шефом, но и вообще 
всем руководством столичного управления 
Росимущества.

Вместе с господином Алексеевым фигу-
рантами 250-томного уголовного дела явля-
ются бывший председатель правления бан-
ка «Московский капитал» Виктор Крестин, 
представлявший интересы сейшельской 
компании Vergillios LMS Limited Кирилл 
Посашков и бывший сотрудник правоохра-
нительных органов, ранее судимый Сергей 
Широков.

Организаторами же предполагаемого 
мошенничества, в результате которого зло-
умышленники планировали вывести из 
госсобственности как минимум 120 объек-
тов недвижимости, Следственный коми-
тет России считает находящихся в междуна-
родном розыске гендиректора УК «Проект» 

Александра Дунаева, его брата и совладель-
ца Финансбизнесбанка Леонида Дунаева, 
еще одного совладельца этого кредитного 
учреждения Алексея Болотина, а также биз-
несмена Фарида Валеева. Ущерб, который 
участники преступной группы успели на-
нести государству, оценивается в сумму бо-
лее 2 млрд руб. Поскольку большинство об-
виняемых в масштабной афере скрылись за 
границей, до суда дошла только часть уго-
ловного дела, в которой говорилось лишь 
о хищении трех небольших земельных 
участков на МКАД с находящимися на них 
АЗС, а также двух особняков в самом цент-
ре Москвы — на Поварской улице и Смолен-
ской-Сенной площади. 

Виталия Страшнова, чье дело в связи 
с признанием вины было выделено в от-
дельное производство, арестовали в 2017 
году как раз за участие в хищении нахо-
дящегося под охраной государства «Дома 
Несвицкой» 1793 года постройки (Смо-
ленская-Сенная площадь, 30). По версии 
следствия, с помощью Виталия Страшно-
ва в 2011 году участники преступной груп-
пы за 73 млн руб. заполучили принад-
лежавший ДМФ (100% акций находятся 
в собственности Российской Федерации) 
особняк, рыночная стоимость которого со-
ставляла более 1,2 млрд руб. По версии след-
ствия, в этом и во всех других случаях схе-
ма была одна. Организаторы преступления 
уговаривали руководителей разных ФГУП 

подписывать поручительства по невозврат-
ным кредитам в банке «Российский кре-
дит», залогами по которым выступали как 
раз занимаемые ими здания. Получив их, 
участники «аферы века» сразу же продава-
ли недвижимость другим фирмам. Так было 
и в случае с усадьбой на Смоленской-Сен-
ной площади, которая в течение месяца 
сменила четырех владельцев. Сначала из 
ведения ФГУП «ФТ-Центр» особняк пере-
шел в руки ФГУП ДМФ. По версии следст-
вия, в 2010 году, чтобы провернуть махина-
цию, организаторы специально поставили 
во главе этой фирмы господина Страшнова. 
Именно благодаря ему недвижимость пере-
шла в собственность некоего ООО «Альфа 
Торг», которое прямо в день покупки прода-
ло ее ООО «Бизнес лайф». Именно этой орга-
низации здание сейчас и принадлежит. По-
сле возбуждения громкого уголовного дела 
Росимущество предпринимало через арби-
траж попытки признать эту сделку недейст-
вительной, но успехом они не увенчались.

Отметим также, что нет ясности и с судь-
бой возвращенного еще в августе 2022 года 
в Генпрокуратуру тем же Басманным райсу-
дом уголовного дела в отношении осталь-
ных фигурантов. По нему десятилетний 
срок давности также истек. Напомним, что 
причиной отказа рассмотрения стали мно-
гочисленные нарушения норм УПК при со-
ставлении обвинительного заключения.

Олег Рубникович

Прокуроры не победили давность
Прекращено уголовное преследование одного из фигурантов громкого дела о хищении зданий в столице

Пресненский райсуд Москвы вынес приговор 
по делу Сергея Дегтярева, его дочери Евге-
нии и Вадима Митрякова, обвинявшихся в хи-
щении 255 млн руб. при строительстве оборон-
ного завода имени 70-летия Победы в Нижнем 
Новгороде. Как установил суд, обвиняемые — 
собственники и директор ООО «ВИП-Стройин-
жиниринг» — часть средств со стройки завода 
направили на другие проблемные объекты, где 
также работала их компания, в том числе кос-
модром Восточный. В итоге фигуранты, при-
знанные виновными в мошенничестве в сфере 
предпринимательской деятельности, были ос-
вобождены от ответственности в связи с исте-
чением срока давности. Военный заказчик меж-
ду тем так и не смог получить 677 млн руб. за 
сорванное строительство завода, поскольку от-
правил бумаги по ошибочному адресу, а судеб-
ные приставы потеряли исполнительный лист.

В Пресненском суде столицы вынесен при-
говор по уголовному делу, касающемуся срыва 
строительства в 2013–2016 годах завода имени 
70-летия Победы. Это новое производство сей-
час входит в Нижегородский машиностроитель-
ный завод госконцерна «Алмаз-Антей» и выпу-
скает зенитно-ракетные комплексы ПВО. Однако 
в начале строительства получившее подряд ООО 
«ВИП-Стройинжиниринг» не смогло завершить ра-
боты, новые цеха достраивали другие организа-
ции. В особо крупном мошенничестве, связанном 
с хищением 255 млн руб. при исполнении дого-

вора, обвинили фактических собственников ком-
пании — Сергея Дегтярева, его дочь Евгению Де-
гтяреву и директора ООО Вадима Митрякова. По 
версии следствия, в 2013–2015 годах они вывели 
часть аванса на строительство завода, закрывая 
долги по другим своим подрядам. В частности, од-
ним из крупных госзаказов «ВИП-Стройинжини-
ринга» был госконтракт на строительство жилья 
и дорожной инфраструктуры на космодроме Вос-
точный. Как ранее сообщал „Ъ“, аванс на дома для 
космодрома коммерсанты частично потратили на 
погашение более ранних долгов по госконтрак-
там с МЧС. Весной 2019 года Сергей Дегтярев был 
освобожден после пересмотра приговора по делу 
о хищении 1,3 млрд руб. при строительстве инфра-
структурных объектов на космодроме, однако вско-
ре его арестовали по уголовному делу о мошенни-
честве при строительстве нижегородского завода. 
Больше года он просидел в СИЗО Нижнего Новгоро-
да, затем мера пресечения ему была смягчена.

Бизнесмену и его дочери также дополнительно 
инкриминировали ст. 165 УК РФ — причинение 
имущественного ущерба дольщикам Волго-Вятской 
строительной компании. Подконтрольный семье 
Дегтяревых застройщик заморозил в Нижнем Нов-
городе строительство двух жилых комплексов.

Как сообщили в пресс-службе Пресненского рай-
суда, при вынесении приговора обвинение Сергею 
Дегтяреву, Евгении Дегтяревой и Вадиму Митряко-
ву было переквалифицировано на ч 3. ст. 159.4 УК 
РФ (мошенничество в сфере предпринимательской 

деятельности, в старой редакции кодекса). По сово-
купности эпизодов трем фигурантам назначили сро-
ки от трех до трех с половиной лет лишения свобо-
ды, а затем суд освободил их от наказания в связи 
с истечением сроков давности. Фигуранты просили 
оправдания, защита пока не знает, будет ли обжало-
ван приговор.

Что касается возмещения ущерба, то еще в 2016 
году заказчик строительства ФГУП «ГУССТ №1 при 
Спецстрое России» в Арбитражном суде Москвы по-
лучило решение о взыскании с ООО «ВИП-Стройин-
жиниринг» свыше 677 млн руб. долгов и неустойки 
за невыполненные обязательства по строительству 
оборонного завода. Как следует из базы решений, 
в прошлом году за выдачей дубликата исполнитель-
ного листа по этому решению обращались москов-
ские судебные приставы, указав, что потеряли ори-
гинал документа при переезде отдела. Однако суд не 
стал выдавать им дубликат, сославшись в том числе 
на то, что должник обанкротился еще в 2019 году.

Добавим, что заказчику в 2015 году не удалось 
получить деньги и с Новикомбанка, гарантировав-
шего исполнение обязательств подрядчиком по 
строительству завода. ГУССТ по трем банковским га-
рантиям потребовало погасить свыше 300 млн руб., 
однако сотрудники компании-заказчика не завери-
ли свои требования печатью и указали в документах 
ошибочный адрес банка. Из-за этих ошибок банк от-
казал в возмещении по гарантиям, и суды встали на 
его сторону, отклонив иски ГУССТ.

Роман Кряжев, Нижний Новгород

Стройка вышла за сроки
Освобождены от наказания подрядчики возведения оборонного завода

Олега Власова обвинение 
считает активным участни-
ком вывода средств из Рос-
сии по «молдавской схеме»   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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новости
Неисключительная мера
Грозит ли российскому Союзу журналистов расставание 
с Международной федерацией

Скандал вокруг возможного исключения 
российского Союза журналистов из про-
фильной Международной федерации 
(IFJ) начался во вторник с сообщения 
агентства Reuters. В нем утверждалось, 
что союзы журналистов Финляндии, 
Норвегии, Дании и Исландии намерены 
покинуть IFJ по двум причинам: корруп-
ция в международном профессиональ-
ном союзе и присутствие в ней нацио-
нального Союза журналистов РФ (СЖР). 
Обвинения в коррупции в IFJ отвергли, 
однако относительно российского во-
проса никаких заявлений не последова-
ло. Глава СЖР Владимир Соловьев счи-
тает «ультиматум» коллег из северных 
стран «политическим» и указывает, что 
в IFJ «дорожат» отношениями с Россией.

Представители Дании, Исландии, Норве-
гии и Финляндии обвинили во вторник IFJ 
в «недемократической практике, неэтичных 
финансовых операциях». Союзы также зая-
вили, что выйдут из его рядов, если не после-
дует исключение России — главным обра-
зом за открытие региональных отделений 
в ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорожской об-
ластях (территориях, которые заявители не 
признают российскими).

Международная федерация журналистов 
основана в 1926 году, штаб-квартира нахо-
дится в Брюсселе. В федерацию на данный 
момент входит свыше 600 тыс. журналистов 
из 140 стран мира (национальных союзов — 
187, так как от некоторых стран, в том числе 
Украины, в состав IFJ входит несколько объ-
единений). Как сказано на сайте IFJ, органи-
зация «представляет интересы журналистов 
в рамках системы ООН и международного 
профсоюзного движения», защищает соци-
альные и профессиональные права журна-
листов и «осуждает использование СМИ в ка-
честве пропаганды». Россия входит в состав 
IFJ с 1996 года.

Российский союз журналистов — самая 
крупная составная часть IFJ (около 70 тыс. 
человек), напоминает медиаюрист Гали-
на Арапова (внесена в реестр иностранных 

агентов). Удостоверение IFJ «стоит неболь-
шого взноса и дает право на льготы— напри-
мер, бесплатное посещение музеев», поясня-
ет эксперт. Однако документ IFJ не влияет на 
работу российских СМИ за границей. «Удо-
стоверение IFJ на международном уровне 
подтверждает статус журналиста, что часто 
бывает необходимо,— сказала „Ъ“ госпо-
жа Арапова.— Но, насколько мне известно, 
в основном все пользовались этой картой 
во время поездок как основанием для льгот 
в музеях. У журналистов в Европе много са-
мых разных льгот — они будут утрачены 
с потерей международной карты. И я не уве-
рена, что ее можно будет продлить, если рос-
сийский журналист не будет членом союза 
журналистов другой страны, которая, в свою 
очередь, является действующим членом ме-
ждународной федерации».

Главным преимуществом при взаимодей-
ствии СЖР и IFJ является не только поддер-
жание международного статуса, но и органи-
зация масштабных партнерских проектов, 
участие российских журналистов в про-
фильных международных конгрессах и фо-
румах, отмечает глава российского союза 
Владимир Соловьев. В качестве примера он 
указывает на «самый крупный журналист-
ский форум в Сочи» в 2021 году, эксперта-
ми и почетными гостями которого были 
в том числе руководители IFJ. Отношения 
СЖР с президентом и генеральным секрета-
рем IFJ господин Соловьев называет «хоро-
шими, продуктивными и многолетними», 
которыми «дорожат обе стороны». «Сейчас 
из многих международных общественных 
и спортивных организаций исключают Рос-
сию, происходит тотальная зачистка,— ска-
зал „Ъ“ Владимир Соловьев.— Но в составе 
руководства федерации есть представители 
Арабского Востока, Индии, Латинской Аме-
рики. Не все там согласны с мейнстримом, 
они с пониманием относятся к ситуации. 
Во многих международных организациях 
именно украинские союзы инициируют 
исключение России. В МФЖ таковых два, но 
агрессивно по отношению к СЖР себя ведут 

и скандинавские страны, страны Прибалти-
ки и Германия. Они занимаются политикой, 
в то время как задача — заниматься защитой 
прав журналистов. Пока нам известно, что 
северные союзы — Финляндия, Норвегия, 
Дания и прочие шведы — по сути, поставили 
ультиматум международной организации, 
обвинив МФЖ в коррупции. В частности, не-
правильной трате средств на организацию 
31-го конгресса МФЖ в тоталитарной стране 
Оман. Другая претензия — неисключение 
СЖР за создание четырех новых отделений 
на четырех новых территориях».

Ультиматум, по словам господина Соловь-
ева, поставил IFJ в «очень сложную ситуацию: 
предстоит не только „оправдаться“ из-за об-
винений в коррупции, но и решить россий-
ский вопрос». При этом «совокупный взнос 
этих северных союзов гораздо выше россий-
ского», в то время как взнос в IFJ со стороны 
РФ ежегодно составляет «около €20 тыс.», по-
ясняет глава СЖР. «Мы постоянно находим-
ся на связи с Энтони Белланже (генеральный 
секретарь IFJ.— „Ъ“),— говорит господин Со-
ловьев.— Никаких официальных заявлений 
со стороны международной федерации пока 
не было и, думаю, не будет. Нужно понимать, 
что процесс выхода (из IFJ.— „Ъ“) или замора-
живание деятельности на время — длитель-
ный процесс, несколько месяцев рассмо-
трений и обсуждений. Одним днем такие 
решения не принимаются».

Отметим, что на момент беседы „Ъ“ с гла-
вой СЖР официальное заявление сделал за-
меститель генерального секретаря IFJ Джере-
ми Диар. Он заявил Reuters, что федерация 
«полностью отвергает ложные, дискреди-
тирующие и наносящие ущерб обвинения» 
в коррупции.

Мария Старикова

Московский каршеринг 
отдалился от аварий
Власти и эксперты по-разному  
объясняют снижение числа ДТП  
с участием пользователей сервиса

ДТП с машинами каршеринга в 2022 году 
сократились на 12% по сравнению с ана-
логичным периодом годом ранее, заяви-
ли в мэрии Москвы и ГИБДД. Участники 
рынка стали активно блокировать аккаун-
ты агрессивных водителей или повышать 
для них стоимость поездок, поясняют ста-
тистику власти и операторы сервиса. Не-
зависимые эксперты считают, что на 
снижение аварийности отчасти повлия-
ли рост среднего чека за поездку (на 28% 
в 2022 году) и сокращение аудитории кар-
шеринга из-за отъезда части пользова-
телей за рубеж и в другие города— это 
привело к уменьшению числа поездок 
в столичной системе краткосрочной арен-
ды на 4% по сравнению с 2021 годом.

Департамент транспорта Москвы вчера зая-
вил о заметном снижении аварийности в столи-
це с участием машин каршеринга — на 12% (все-
го за прошедший год произошло 392 аварии). 
Число раненных в них сократилось на 16% (457 
человек), погибших — на 13% (20 человек). По-
хожие данные ранее приводила ГИБДД. Авто-
инспекция зафиксировала сокращение аварий 
на 11,5% с машинами краткосрочной аренды, 
а раненных в них стало меньше на 15,7%.

• Совокупный парк машин каршеринга в 
Москве составляет 30 тыс. автомобилей. В 
2022 году, по данным дептранса, пользова-
тели чаще всего арендовали Volkswagen Polo, 
Кia Rio, Nissan Qashqai, Skoda Rapid, Skoda 
Octavia. Ежедневно машины каршеринга пе-
ревозят 172 тыс. человек. 
Снижение аварийности в дептрансе объ-

ясняют в основном применяемыми опера-
торами системами контроля безопасности 
движения. В «Яндекс.Драйве» „Ъ“ рассказа-
ли, что еще в 2021 году компания запустила 
новую модель анализа вождения, которая со-
здает в приложении профиль каждого поль-
зователя. Алгоритм анализирует последние 
200 км поездок, учитывая среди прочего рез-
кие торможения и старты, агрессивное пере-
строение, крутые входы в повороты и превы-
шение скорости. В результате формируется 
индивидуальный рейтинг каждого пользова-
теля: чем аккуратнее поездки, тем выше рей-
тинг. Самые аккуратные водители получают 
десятипроцентный кешбэк баллами «Яндекс.
Плюса». При неаккуратном вождении снача-
ла выносят предупреждения, затем для поль-
зователя повышается цена поездки. Если не 
сработали эти меры, вводится блокировка 
доступа к сервису. С момента запуска профи-

ля — с июня 2021 по январь 2022 года — чи-
сло резких ускорений пользователей сервиса 
«Яндекса» уменьшилось на 49%, резких пово-
ротов — почти на 29%, резких торможений — 
на 28%, агрессивных перестроений — на 31%, 
приводят статистику в компании.

«Делимобиль» также дает пользователям 
рекомендации по выбору безопасного стиля 
вождения — например, не совершать резкие 
маневры или тормозить плавнее. «Стиль во-
ждения — это одна из самых комплексных 
оценок,— пояснили в компании.— За ее 
формирование отвечают алгоритмы, кото-
рые учитывают более 150 критериев. В 2022 
году примерно 40% клиентов „Делимобиля“ 
улучшили свой стиль вождения вследствие 
наших рекомендаций».

«В конце каждой поездки клиент получает 
уведомление о допущенных нарушениях,— 
рассказали в BelkaCar.— После внедрения 
этого инструмента аварийность снизилась на 
20%. Также мы используем систему определе-
ния личности водителя перед стартом поезд-
ки и систему умного контроля пользователей 
за рулем. Например, перед началом поездки 
приложение может автоматически предло-
жить пользователю пройти тест или сделать 
селфи. На основании такой дополнительной 
проверки в случае возникновения вопросов 
доступ к приложению может быть заблокиро-
ван». В BelkaCar утверждают, что еще на старте 
отсекают больше потенциальных нарушите-
лей, чем другие операторы: «В результате у нас 
самые вежливые и аккуратные водители».

На снижение аварийности повлияло со-
кращение аудитории сервиса в связи подоро-
жанием услуг (средний чек на поездку в 2022 
году вырос на 28%, сообщал ранее „Ъ“) и отъ-
ездом части пользователей за рубеж и в дру-
гие города, считает координатор движения 
«Синие ведерки» Петр Шкуматов. Этот тезис 
частично подтверждается данными самого 
дептранса: по итогам 2021 года ведомство 
называло цифру в 50 млн поездок в системе 
краткосрочной аренды авто, по итогам 2022 
года — уже 48 млн (минус 4%). Сохраняется 
и ряд других проблем, отмечает эксперт. Ча-
сто москвичи жалуются на «хамское» поведе-
ние водителей каршеринга, говорит он, не-
брежную парковку во втором ряду, во дворах 
и внутриквартальных проездах с перекры-
тием проезда, прохода пешеходов и т. д. «Та-
кие водители должны нести ответственность 
в рамках сервиса»,— считает Петр Шкуматов. 

Иван Буранов

Перечень редких болезней просят обновлять
Без регулярного обновления пациентам становится недоступна инновационная терапия

Союз пациентов и пациентских органи-
заций по редким заболеваниям иници-
ировал на площадке Общественной па-
латы обсуждение проблем доступности 
инновационного лечения для больных 
с редкими опухолями в России. Пред-
ставители пациентского и профессио-
нального сообществ жалуются на «не-
расторопность» Минздрава в вопросе 
обновления перечня орфанных заболе-
ваний. Это, указывают в пациентском 
союзе, негативно влияет на доступность 
инновационной терапии, так как связано 
с «определенными трудностями» на пути 
регистрации препаратов. В Минздра-
ве подчеркнули, что медпомощь детям, 
включая обеспечение лекарственными 
препаратами, оказывается независимо 
от присутствия заболевания в перечне, 
обновление которого в настоящее время 
рассматривается.

В российском списке редких (орфан-
ных) болезней отсутствуют порядка 55 раз-
новидностей онкологических заболеваний, 
сообщили „Ъ“ в Союзе пациентов и паци-
ентских организаций по редким заболева-
ниям. В частности, в этот перечень не входят 
RET-положительные злокачественные опу-
холи — это тяжелое инвалидизирующее за-
болевание, независимо от локализации опу-
холи, типа и характеристик. За год в России 
фиксируют около 630 новых случаев подоб-
ных новообразований, из которых около 
500 случаев приходятся на немелкоклеточ-
ный рак легкого, 70 — на рак слюнных же-
лез, 50 — на рак щитовидной железы во взро-

слой популяции. Примерно десять случаев 
в год RET-позитивных опухолей различной 
локализации возникают у детей.

Перечень редких (орфанных) заболеваний 
устанавливает Минздрав России. Из него, 
в частности, были сформированы перечни 
жизнеугрожающих и хронических прогрес-
сирующих редких (орфанных) заболеваний 
(17 болезней) и 14 высокозатратных нозоло-
гий. Пациенты, включенные в эти списки, 
обеспечиваются лечением из средств регио-
нальных и федерального бюджетов РФ.

Действующая версия перечня орфанных 
заболеваний не обновлялась с марта 2022 
года. Для пациентов с онкологическим за-
болеванием это «огромный срок», обращают 
внимание в пациентском союзе. «Отсутствие 
четкой процедуры обновления перечня ред-
ких заболеваний, формируемого Минздра-
вом РФ, негативно влияет на доступность 
инновационной терапии для пациентов 
в России, так как это связано с определен-
ными трудностями на пути регистрации 
лекарственных препаратов для редких за-
болеваний, в том числе злокачественных но-
вообразований»,— пришли к выводу в Сою-
зе пациентов и пациентских организаций 
по редким заболеваниям по итогам круглого 
стола в Общественной палате. Решить про-
блему, полагают в организации, позволит 
«планомерный и конструктивный» диалог 
между регуляторами здравоохранения, ме-
дицинским и пациентским сообществами.

Президент Союза пациентов и пациент-
ских организаций по редким заболевани-
ям Александр Косенко сообщил „Ъ“, что 

гражданское сообщество хотело бы видеть 
«прозрачный и открытый» механизм форми-
рования списка редких болезней. Сейчас он 
носит заявительный характер: то или иное 
заболевание включают в перечень после со-
ответствующих запросов профессионально-
го сообщества. При этом, отметил господин 
Косенко, неизвестны критерии включения, 
количество вносимых и отклоненных за-
болеваний, нет требований к периодично-
сти обновления документа. «Мы попросили 
у Минздрава включить в этот список солид-
ные опухоли RET. Минздрав в течение 30 
дней отвечал нам, что спросил профессио-
нальное сообщество. Дальше сообщество 
в течение этого же срока отвечало, что пере-
дало ответ в Минздрав, и так далее. Каждый 
такой шажок — это 30 дней,— приводит при-
мер Александр Косенко.— На настоящий мо-
мент дорога наша заняла полгода, за это вре-
мя большое количество редких пациентов, 
к сожалению, расстались с жизнью».

Завотделом лекарственного лечения опу-
холей МНИОИ им. П. А. Герцена Александр 
Феденко, выступая на круглом столе, отме-
тил, что в России редкими предлагается счи-
тать заболевания с распространенностью не 
более 10 случаев на 100 тыс. человек (в Евро-
пе — 6 на 100 тыс.). «По такой системе под-
счета у нас около 220 различных нозологий, 
которые можно отнести к группе редких 
опухолей. К сожалению, не все их мы мо-
жем лечить, не для всех есть лекарственные 
препараты, но фармкомпании ведут работу 
в этом направлении»,— сказал господин Фе-
сенко. Именно поэтому, по словам онколога, 

необходимо изменить требования не толь-
ко к формированию списка редких болез-
ней, но и к регистрации препаратов для их 
лечения. Сейчас Минздрав России принима-
ет решение о регистрации лекарств, основы-
ваясь на результатах многоцентровых кли-
нических исследований на территории РФ. 
В 2020 году правительство сделало исключе-
ние только для вакцин против коронавиру-
са: их зарегистрировали и ввели в граждан-
ский оборот до завершения третьей фазы 
клинических испытаний. «Если взять как 
пример редкой онкологии саркому, то для 
проведения многоцентрового исследования 
с нормально подобранными группами тре-
буется порядка 27 лет. Сами понимаете, что 
этого времени у пациентов нет»,— сказал 
Александр Феденко. По его мнению, в Рос-
сии должен быть упрощен порядок выхода 
на рынок новых инновационных препара-
тов с доказательной базой и эффективно-
стью ввиду редкости нозологии и сложности 
проведения клинических исследований.

С ним согласен Александр Косенко: «Па-
циенты с лимфомами, фибромами мучаются 
от своих болезней. Есть шанс, что лекарство, 
которое не прошло полный цикл исследо-
вания, может им помочь. Может, конечно, 
и не помочь. Но как пациент с редкой опу-
холью скажу: между мучительной смертью 
и мучительной жизнью люди, как правило, 
выбирают жизнь». Сейчас, по его словам, па-
циенты с редкими онкологическими заболе-
ваниями могут рассчитывать только общую 
терапию, которая в большинстве случаев бы-
вает «не очень эффективна».

Онкологические заболевания (даже те, 
которые специалисты условно называют не 
очень редкими) все чаще разбиваются на под-
группы и подвиды, становясь формально ред-
кими, объясняет директор Института междис-
циплинарных медицинских исследований, 
научный директор Ассоциации онкологов Се-
веро-Запада и научный сотрудник НМИЦ он-
кологии им. Н. Н. Петрова Антон Барчук. Это 
стало возможным благодаря развитию науки: 
специалисты в последнее время научились 
выявлять множества характеристик опухо-
лей, таких как характерные мутации, моле-
кулярные маркеры. «Но есть и второй тренд: 
усложнение и удорожание лечения онколо-
гических пациентов и расширение до этого 
довольно ограниченного набора препаратов, 
которые можно и нужно использовать,— про-
должает господин Барчук.— Мне кажется, это 
отдельная тема: как решать вопрос с доступом 
к препаратам, количество которых растет, но 
которые теперь стоят очень дорого».

Обращение Ассоциации онкологов России 
о включении в перечень RET-положительных 
злокачественных опухолей в настоящее вре-
мя рассматривается главным внештатным 
детским специалистом онкологом-гематоло-
гом Минздрава России Галиной Новичковой, 
сообщили „Ъ“ в медицинском ведомстве. Там 
добавили, что в случае положительного за-
ключения опухоли будут включены в список. 
В Минздраве подчеркнули, что медпомощь 
детям, включая обеспечение лекарственны-
ми препаратами, оказывается независимо от 
присутствия заболевания в перечне.

Наталья Костарнова

Союз журналистов России 
может утратить казавшуюся 
привлекательной возможность 
выдавать или продлевать 
международные журналистские 
удостоверения
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

К О Н Т Е К С Т
В  Н И Ж Н Е М  Н О В Г О Р О Д Е  З А П У С Т И Л И  
П Е Р В О Е  В  Р О С С И И  Э Л Е К Т Р О Т А К С И

31 января в Нижнем Новгороде заработал пилотный 
проект электротакси. Теперь при заказе машины через 
приложение «Яндекс.Такси» по тарифам «комфорт» и 
«комфорт плюс» к пассажиру может приехать электро-
таксомотор российского бренда Evolute. Эти машины 
выпускает липецкий завод «Моторинвест» на базе 
китайского автомобиля Dongfeng. 

Созданием инфраструктуры для электротранспорта с 
июня 2022 года занимается ООО «Оператор электродви-
жения» (входит в «Роснано») по соглашению с правитель-
ством Нижегородской области. Компания приобрела для 
запуска проекта 180 электрокаров и в течение 2023 года 
планирует закупить еще 100 машин. Общая стоимость 
проекта по организации электротакси составила 750 млн 
руб. Окупить свои затраты на создание инфраструктуры 
инвестор планирует в течение четырех лет.

Компания-инвестор также установила 44 зарядных 
станции, увеличив их общее число в Нижнем Новго-
роде до 62 штук. При создании инфраструктуры спе-
циалисты старались создать сплошное покрытие тер-
ритории города, чтобы автолюбитель мог доехать до 
зарядки за 5–10 минут из любой точки. Построенные 

зарядные станции мощностью 150 киловатт заряжают 
электромобили около 40 минут. «Теперь посмотрим, 
как будет эксплуатироваться эта зарядная инфраструк-
тура в ближайшие три-четыре месяца, проанализиру-
ем, где жителям недостает зарядной инфраструктуры, 
и будем ее развивать»,— заявил директор «Оператора 
электродвижения» Алексей Тихонов.

Об отдельном тарифе для электротакси говорить 
пока рано, в общей массе машин их слишком мало, по-
яснил журналистам руководитель спецпроектов по взаи-
модействию с органами госвласти «Яндекс.Такси» Юрий 
Сиделев. «Когда наши партнеры доведут свой „флот“ 
до оптимального количества, будет виднее,— пояснил 
он.— Отдельных требований к водителям электрокаров 
не будет, они будут отбираться в соответствии с уже 
существующими требованиями для тарифа „комфорт“».

Губернатор Нижегородской области Глеб Никитин 
сообщил, что регион делает ставку на устойчивое 
развитие, участвуя в госпрограммах по субсидирова-
нию строительства зарядной инфраструктуры и закупки 
электромобилей по линии Минпромторга РФ.  

Елена Ковалева, Нижний Новгород
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мировая политика

Глава МИД РФ Сергей Лавров и госсек
ретарь США Энтони Блинкен, не сгова
риваясь, занялись во вторник палести
ноизраильским урегулированием. 
Но если господин Блинкен лично посе
тил Израиль и Палестину, то к россий
скому министру ближневосточную по
вестку доставили на дом — ее привез 
прибывший с визитом в Москву египет
ский коллега господина Лаврова Самех 
Шукри. Он же передал главе МИД РФ по
слание по Украине госсекретаря США, 
с которым встречался накануне в Каире.

«Мы серьезно обеспокоены негативной 
динамикой развития обстановки в зоне па-
лестино-израильского конфликта. Подтвер-
дили с обеих сторон необходимость скорей-
шего перезапуска палестино-израильских 
переговоров»,— заявил Сергей Лавров по 
итогам встречи с Самехом Шукри, которая 
состоялась во вторник в Москве.

Примечательно, что перед отлетом в Мо-
скву египетский министр встречался в Каи-
ре с госсекретарем США Энтони Блинкеном, 
который как раз и отправился в ближнево-
сточное турне, чтобы обсудить с региональ-
ными партнерами палестинскую пробле-
му, Иран и Украину. По словам господина 
Шукри, он выслушал точку зрения Вашинг-
тона на украинский конфликт и получил от 
господина Блинкена послание Сергею Лав-
рову, которое и вручил адресату. В Москве, 
правда, не увидели в позиции Вашингтона 
ничего нового. «Мы услышали в очередной 
раз, что „Россия должна прекратить“, „Рос-
сия должна уйти“, тогда все будет хорошо»,— 
сказал глава МИД РФ. При этом он добавил, 
что на самом деле Запад хочет, чтобы Россия 
была повержена, о чем накануне сказал ген-
сек НАТО Йенс Столтенберг. К такому разго-
вору Москва не готова. 

Со своей стороны, министр иностранных 
дел Египта отметил: Каир, как и все между-

народное сообщество, заинтересован в том, 
чтобы как можно скорее положить конец 
вооруженному противостоянию на Украи-
не для достижения окончательного урегу-
лирования конфликта. «Это же применимо 
и к палестино-израильскому конфликту. 
Мы заинтересованы в его скорейшем уре-
гулировании»,— сказал он. И Сергей Лав-
ров с гостем полностью согласился, по край-
ней мере в том, что касается противостояния 
между палестинцами и израильтянами.

Чтобы достичь желаемого результата, 
в Москве считают важным возобновить ра-
боту «ближневосточного квартета» в соста-
ве ЕС, США, России и ООН, а также скоорди-
нировать его деятельность с Лигой арабских 
государств. «Пока, к сожалению, на этом на-
правлении прогресса не наблюдается»,— 
констатировал российский министр. Он 
также отметил: в арабском мире не удовлет-
ворены тем, что «Запад, ежедневно требуя 
что-то по Украине, вообще ничего не делает 
по палестинской проблеме». 

Напомним, что «ближневосточный квар-
тет» был создан в начале 2000-х годов во вре-
мя второй палестинской интифады. Первое 
время эта структура была достаточно актив-
на, в том числе была разработана «дорожная 
карта» по урегулированию палестино-изра-
ильского конфликта и созданию палестин-
ского государства по соседству с Израилем. 
Но, как и во многих других случаях, связан-
ных с этой проблематикой, все решения оста-
лись только на бумаге. И в последние годы 
«квартет» практически бездействует. Адми-
нистрация предыдущего президента США 
Дональда Трампа решила работать на ближ-
невосточном направлении самостоятельно, 
разработав собственный план урегулирова-
ния палестино-израильского конфликта, по-
лучивший известность под названием «сдел-
ка века». Однако палестинцы не согласились 
с предложениями Вашингтона. 

С приходом в Белый дом команды пре-
зидента Джо Байдена у Москвы появилась 
надежда, что Вашингтон вернется к коллек-
тивным усилиям по урегулированию пале-
стино-израильского конфликта. Тем более 
что США возобновили остановленный при 
президенте Трампе диалог с палестинской 
администрацией в Рамалле, а также оказа-
ние финансовой помощи палестинцам. Еще 
в сентябре 2021 года Сергей Лавров гово-
рил, что Россия видит готовность админист-
рации Байдена возобновить работу «кварте-
та», в том числе на министерском уровне. Но 
с тех пор на этом направлении ничего не из-
менилось, если не считать нескольких экс-
пертных встреч, при этом международная 
обстановка поменялась кардинально. И уже 
несколько месяцев подряд российские ди-
пломаты заявляют: «Деятельность „кварте-
та“ заморожена по причине нежелания США 
под искусственными предлогами продол-
жать взаимодействие». 

На реплики Москвы в Госдепартаменте 
США еще в начале января ответили, что не 
знают о том, чтобы американское руковод-
ство принимало какие-либо решения отно-
сительно «квартета». При этом там вырази-
ли мнение, что не видят на данный момент 
перспективы для «значимого взаимодейст-
вия между израильтянами и палестинцами 
по вопросу создания двух государств». И это 
действительно так — новое крайне правое 
правительство Биньямина Нетаньяху не со-
бирается вступать в какие-либо переговоры 
с палестинцами, особенно если это потребу-
ет территориальных уступок. Напротив, со-
ратники господина Нетаньяху по коалиции 
активно поддерживают расширение посе-
ленческой деятельности на оккупирован-
ной территории. В то же время палестин-
ское руководство уже более 15 лет остается 
расколотым. При этом контролирующее сек-
тор Газа движение «Хамас» вполне успешно 

пытается распространить свое влияние на 
Западный берег реки Иордан и Восточный 
Иерусалим, в то время как влияние пале-
стинской администрации во главе с прези-
дентом Махмудом Аббасом на местное насе-
ление, особенно молодежь, стремительно 
падает.

На этом фоне, по словам официально-
го представителя Госдепартамента Неда 
Прайса, США сосредоточились на возоб-
новлении взаимодействия с палестинской 
администрацией, а также углублении парт-
нерства с Израилем в надежде, что когда-то 
это создаст условия для мирного урегулиро-
вания конфликта. Примерно в этом же ру-
сле и прошло ближневосточное турне Энто-
ни Блинкена, которое совпало с очередным 
обострением палестино-израильского кон-
фликта. Уже почти год Израиль проводит во-
енные операции на Западном берегу реки 
Иордан, цель которых — сбить волну терро-
ра, поднявшуюся еще весной. На прошлой 
неделе одна из таких операций в лагере па-
лестинских беженцев в Дженине привела 
к гибели десяти человек — как боевиков, так 
и гражданских лиц. Реакцией на это стали те-
ракты в Иерусалиме, в результате которых 
были убиты шесть израильтян и гражданка 
Украины. Это вызвало новую серию столк-
новений между израильскими силами без-
опасности и палестинцами. Палестинские 
группировки грозят третьей интифадой. 

К визиту Энтони Блинкена в Рамаллу па-
лестинцы подготовили список требований 
в надежде, что США смогут надавить на Из-
раиль. Среди них — прекращение планов по 
строительству поселений на Западном бере-
гу, остановка военных операций Израиля 
в палестинских городах, предотвращение 
насилия со стороны еврейских поселенцев 
в отношении палестинцев, отмена практи-
ки удержания палестинских налогов, а так-
же обеспечение политических условий для 

разрешения конфликта. Однако максимум, 
что мог пообещать госсекретарь США,— про-
должение финансовой поддержки палестин-
ской администрации со стороны Вашингто-
на. Он также выразил приверженность США 
принципу ближневосточного урегулирова-
ния «два государства для двух народов». 

Накануне в Израиле господин Блинкен 
выразил соболезнования семьям жертв те-
рактов. И в Палестине он тоже сказал о «скор-
би по поводу невинных палестинских мир-
ных жителей, которые погибли в результате 
эскалации насилия за последний год». При-
мечательно, что примерно в том же духе 
в конце прошлой недели высказался и Сер-
гей Лавров, обращаясь к своим израильским 
и палестинским коллегам. В сообщении 
МИД РФ отмечалось, что министр «выразил 
соболезнования в связи с гибелью и ранени-
ями мирных граждан в результате недавней 
эскалации напряженности». «С российской 
стороны было подчеркнуто, что в Москве се-
рьезно обеспокоены новым витком насилия 
в зоне палестино-израильского конфликта, 
чреватого возобновлением полномасштаб-
ного вооруженного противостояния, кото-
рое может привести к новым жертвам и раз-
рушениям»,— говорилось в тексте. 

Такие слова вызвали разочарование 
в МИД Израиля, утверждают израильские 
СМИ. По информации газеты Yedioth Ah-
ronoth, в МИДе возмутились, что россий-
ский министр поставил на одну доску уби-
тых в ходе военной операции в Дженине 
и погибших в иерусалимском теракте,— по 
крайней мере именно так были восприня-
ты его слова. В израильском дипломатиче-
ском ведомстве также выразили разочаро-
вание тем, что Сергей Лавров напрямую 
не осудил теракты. Зато это сделал Энтони 
Блинкен. В МИД Египта также осудили те-
ракты в Иерусалиме. 

Марианна Беленькая

Сергей Лавров сыграл дома, а Энтони Блинкен — на выезде
Палестино-израильское урегулирование обсудили в Москве и Рамалле

Госдепартамент США уведомил Кон
гресс о том, что Россия нарушает До
говор о стратегических наступатель
ных вооружениях (ДСНВ) — последнее 
из действующих двусторонних соглаше
ний в сфере безопасности. Претензии 
США связаны с отказом России назна
чить дату заседания консультативной ко
миссии в рамках договора и дать добро 
на возобновление взаимных инспекций 
на местах, без чего Вашингтон не может 
быть уверен в том, что Москва не выхо
дит за предусмотренные ДСНВ потолки 
по боезарядам и носителям. Россия го
това обсуждать эти вопросы, но требует 
от США изменения курса по Украине.

О том, что Госдепартамент США в закры-
том докладе Конгрессу обвинил Россию в на-
рушении ДСНВ, во вторник сообщила газета 
The Wall Street Journal со ссылкой на доку-
мент. Как следует из публикации, США счи-
тают, что Россия не соблюдает два важных 
требования договора: о проведении заседа-
ний двусторонней консультативной комис-
сии и о допуске инспекторов другой стороны 
на свои стратегические объекты. США впер-

вые с 2011 года, когда ДСНВ вступил в силу, 
прямо обвиняют Россию в его нарушении. 

Критической ситуацию американские 
дипломаты, впрочем, судя по всему, пока не 
считают: о выходе России за предусмотрен-
ные договором потолки стратегических на-
ступательных вооружений в докладе речь не 
идет. Госдепартамент лишь указывает на то, 
что в отсутствие инспекций американская 
сторона не может гарантировать, что Россия 
продолжает придерживаться оговоренных 
ограничений по ядерным боезарядам и но-
сителям, что вызывает у США «серьезную 
обеспокоенность».

При этом собеседники издания во внеш-
неполитическом ведомстве США отмеча-
ют, что оба вопроса — о заседании комис-
сии и возобновлении инспекций — можно 
было бы легко решить. Американская сто-
рона, как говорят в Госдепартаменте, готова 
к «конструктивному взаимодействию» с Рос-
сией в этой сфере, поскольку сохранение 
ДСНВ отвечает интересам национальной 
безопасности США. «Он продолжает ограни-
чивать российские стратегические ядерные 
силы и обеспечивает возможности их оцен-

ки, которых в противном случае мы бы не 
имели»,— поясняют собеседники издания.

Обсуждению этой темы был, судя по все-
му, посвящен и вчерашний визит в МИД РФ 
нового американского посла Линн Трейси. 
На Смоленской площади ее принял заме-
ститель министра иностранных дел РФ Сер-
гей Рябков. Раскрывать детали беседы сторо-
ны не стали. В МИД РФ лишь сообщили, что 
в ходе нее обсуждались «некоторые актуаль-
ные вопросы контроля над вооружениями». 
В посольстве США в РФ и вовсе не стали ком-
ментировать встречу.

Впрочем, и так примерно понятно, о чем 
могли говорить дипломаты, поскольку в по-
следние дни обе стороны неоднократно де-
лали публичные заявления на эту тему. Так, 
представитель США на Конференции по разо-
ружению Брюс Тернер 24 января дал понять, 
что Госдепартамент может скоро и в своем от-
крытом докладе по итогам года обвинить Рос-
сию в несоблюдении ДСНВ. Чтобы избежать 
осложнений, американский дипломат при-
звал РФ как можно скорее назначить дату за-
седания консультативной комиссии по дого-
вору и разблокировать инспекции на местах.

В свою очередь, Сергей Рябков в интер-
вью „Ъ“ (см. номер от 27 января) заявил, что 
«зашкаливающая агрессивность США, сде-
лавших ставку на нанесение России „стра-
тегического поражения“ в развязанной про-
тив нее тотальной гибридной войне, сделала 
в принципе практически невозможным кон-
структивное и плодотворное ведение дел 
с Вашингтоном по контролю над вооружени-
ями в режиме „как обычно“». По его словам, 
это не означает, что Россия отказывается от 
контроля над вооружениями как такового. 
«Но эта сфера не может существовать в отры-
ве от военно-политических и геостратегиче-
ских реалий»,— сказал замминистра. И под-
черкнул: «Пока США не пересмотрят свою 
крайне враждебную линию в отношении 
нашей страны и не откажутся от политики 
наращивания угроз национальной безопас-
ности России, какие-либо позитивные сиг-
налы о поднимаемых Вашингтоном в кон-
тексте выполнения ДСНВ вопросах были бы 
неоправданными, несвоевременными и не-
уместными». 

Иными словами, если США не пересмо-
трят свою политику на украинском направ-

лении, Россия им ни по поводу заседания 
комиссии, ни по инспекциям навстречу не 
пойдет. Сергей Рябков допустил, что ДСНВ 
развалится раньше времени (то есть раньше 
февраля 2026 года), добавив, что у Москвы 
это вызвало бы «как минимум глубокое со-
жаление». «Исходим из того, что соглашение 
объективно продолжает отвечать интересам 
обеих стран»,— отметил он. 

Представители Госдепартамента в сво-
их публичных выступлениях также всегда 
подчеркивают, что США остаются привер-
женными ДСНВ и, более того, нацелены на 
выработку нового соглашения с Россией по-
сле срока его истечения. Об этом говорила 
и Линн Трейси в ходе ноябрьских слушаний 
в Конгрессе по поводу утверждения ее канди-
датуры на пост посла. В то же время она под-
черкивала, что сначала Россия должна дать 
добро на возобновление инспекций. Только 
после этого, по словам дипломата, можно бу-
дет обсуждать будущие договоренности.

Судя по публикации The Wall Street Jour-
nal, США решили усилить давление на Рос-
сию по этому вопросу.

Елена Черненко

Вашингтон демонстрирует повышенное давление
США обвинили Россию в нарушении ключевого двустороннего договора в сфере безопасности

«Британские истребители Typhoon, а так-
же F-35 чрезвычайно сложны, и на то, чтобы 
научиться на них летать, уходят месяцы. Ис-
ходя из этого мы считаем непрактичным от-
правлять эти самолеты Украине. В данном 
случае ограничивающий фактор — это вре-
мя, необходимое для того, чтобы научить-
ся использовать очень сложное оборудо-
вание. Но мы посмотрим, что еще можем 
сделать для помощи Украине»,— сказали 
в пресс-службе господина Сунака.

Между тем в Париже однозначно отказы-
вать Киеву в поставках боевой авиации не 
стали. По словам Эмманюэля Макрона, «по 
определению ничто не исключено, но при 
условии трех критериев». Во-первых, уверен 
лидер Пятой республики, необходимо учи-
тывать степень полезности таких поставок, 
принимая во внимание продолжительность 
обучения пользования самолетами. Во-вто-
рых, отправка вооружений не должна при-
водить к эскалации. И, в-третьих, передача 
истребителей не должна ослаблять оборо-
носпособность Франции. Примечательно, 
что именно в Париж 31 января отправился 
министр обороны Украины Алексей Резни-
ков, который, как писали западные СМИ, 
намерен лично попросить у господина Ма-
крона истребители. Днем ранее, 30 января, 
издание Politico со ссылкой на помощника 
министра обороны Франции сообщило, что 
Париж рассматривает просьбу Украины на-
чать обучение летчиков управлению фран-
цузскими истребителями.

Тем временем в Варшаве не видят ни-
каких препятствий для передачи Киеву за-
падных самолетов, в первую очередь F-16. 
По словам премьера Матеуша Моравецко-
го, Польша готова рассмотреть подобные по-
ставки, однако только в «полной координа-
ции» с союзниками по НАТО. «Как это было 
несколько месяцев назад с самолетами МиГ-
29, так же и любая другая авиационная по-
мощь будет согласовываться, реализовы-
ваться и, возможно, передаваться совместно 

с другими странами НАТО»,— пояснил го-
сподин Моравецкий. Глава офиса президен-
та Украины Андрей Ермак увидел в словах 
польского премьера «положительный сиг-
нал» и заявил, что «работа над получением 
истребителей F-16 продолжается».

Наибольшую готовность в вопросе по-
ставок авиации проявила Литва — недав-
ний главный партнер Польши по лоббиро-
ванию передачи Киеву западных танков. По 
мнению президента прибалтийской респу-
блики Гитанаса Науседы, «эти красные ли-
нии необходимо переступить» и отправить 
Украине истребители и ракеты большей 
дальности. «На этом решающем этапе вой-
ны, когда переломный момент неизбежен, 

важно, чтобы мы действовали без промед-
ления»,— сказал господин Науседа. Кроме 
того, ранее Нидерланды также допустили 
возможность передачи Украине F-16.

По мнению экспертов, с одной стороны, 
ситуация напоминает историю с поставками 
западных танков, которые партнеры Киева 
изначально также исключали. Но с другой — 
передача Украине истребителей, обучение 
летчиков для их использования и последу-

ющее обслуживание неизбежно натолкнут-
ся на большие технические трудности, а по-
тому вполне может оказаться препятствием 
для реализации этого запроса Украины. Как 
пояснил „Ъ“ директор Российского совета по 
международным делам Андрей Кортунов, 
вопрос отправки Киеву истребителей нахо-
дится за горизонтом текущего года.

«Ясно, что в ближайшие 12 месяцев та-
ких поставок не будет. Причины здесь са-
мые разные. Во-первых, есть опасения эска-
лации, поскольку самолеты — это новый 
уровень вовлеченности Запада в конфликт 
даже по сравнению с танками. Во-вторых, 
серьезные технические обстоятельства, 
начиная от обучения и заканчивая взлет-
ными полосами украинских аэродромов, 
в большинстве своем не приспособлен-
ных для F-16, не говоря уже о других моде-
лях. Скорее упор будет делаться на систе-
мах ПВО, которые проще в использовании 
и их легче замаскировать. Одна из проблем 
украинской армии — это превосходство 
России в воздухе. Так что к этому вопросу 
будут возвращаться»,— отметил эксперт.

Впрочем, Киев не намерен отказываться 
от своих требований и продолжает запра-
шивать истребители и дальнобойные раке-
ты у союзников. Глава МИД Украины Дмит-
рий Кулеба заявил 31 января, что поручил 
всем украинским дипломатам в «ключевых 
столицах» сделать своим приоритетом раз-
блокировку решений по поставкам боевой 
авиации и ракет большей дальности. «Уве-
рен, что ВСУ непременно получат все необ-
ходимое оружие»,— заверил он.

Пресс-секретарь президента РФ Дмит-
рий Песков, комментируя развернувшу-
юся на Западе дискуссию, заявил: страны 
Балтии и Польша, выступившие за постав-
ки истребителей, делают все, «чтобы прово-
цировать рост дальнейшей конфронтации, 
наверное мало задумываясь о последстви-
ях». По его словам, рост вовлеченности за-
падных стран в конфликт «не поможет из-
менить ход событий».

Алексей Забродин

Эх, 16

Судя по позиции лидеров ведущих 
западных стран, истребители F16 
появятся в небе над Украиной еще 
не скоро  ФОТО RADOSLAW JOZWIAK / AFP
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Nikkei 225 27327,11 (–106,29)
РТС 1001,23 (+13,84)
FTSE 100 7771,7 (–13,17)

DAX 15128,27 (+2,19)
DJIA* 33 881,29 (+164,2)
NASDAQ Composite* 11517,07 (+123,26)

*На 20:42. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 31.01.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1.02.23
Австралийский доллар 49,6231
Английский фунт 87,2935
Белорусский рубль 26,3676
Гонконгский доллар* 90,1296

Дирхам ОАЭ 19,1989
Доллар США 70,5174
Евро 76,3004
Индийская рупия** 86,4163

Казахский тенге** 15,3325
Канадский доллар 52,7983
Китайский юань 10,4259
СДР 95,3184

Сингапурский доллар 53,6580
Турецкая лира* 37,5001
Украинская гривна* 19,0963
Шведская крона* 67,7056

Швейцарский франк 76,0952
Японская иена** 54,0736
*За 10. **За 100. 

Сталь не гнется под санкциями
Выпуск по итогам года упал меньше прогнозов

Производство стали в России в 2022 го
ду сократилось на 7%, до 71,5 млн тонн. 
Ситуация оказалась лучше мрачных 
прогнозов первой половины 2022 го
да, когда компании предрекали паде
ние на 15%. Тем не менее перспективы 
восстановления выпуска в 2023 году, 
по мнению аналитиков, выглядят не
однозначно. С одной стороны, произ
водство поддержит рост рентабельно
сти экспорта по мере перенастройки 
логистики и ослабления рубля. С дру
гой стороны, спрос на внутреннем рын
ке может сократиться изза замедления 
строительства жилья. 

Производство стали в России по итогам 
2022 года упало на 7,2%, до 71,5 млн тонн, сле-
дует из данных World Steel Association (WSA), 
опубликованных 31 января. Общее мировое 
производство составило 1,8 млрд тонн, что 
на 4,2% меньше показателя 2021 года. В топ-
10 крупнейших производителей стали нара-
стить выпуск смогли только Индия (рост на 
5,5%, до 124,7 млн тонн) и Иран (рост на 8%, до 
30,6 млн тонн). Среди всех стран самое боль-
шое падение наблюдается у Украины, про-
изводство которой сократилось на 70,7%, 
до 6,3 млн тонн.

Российская металлургия пострадала в ре-
зультате санкций и эмбарго ЕС на россий-
ский металл. Однако итоговые цифры вы-
пуска выглядят оптимистичнее прогнозов, 
которые давались в течение 2022 года. НЛМК 
Владимира Лисина в июне 2022 года про-
гнозировал снижение производства в РФ по 
итогам года в 15%. WSA в апреле прошлого 
года ожидала падения потребления стали 
на 20%, но в октябре улучшила прогноз до 
 снижения на 6%.

Представитель «Северстали» рассказал „Ъ“, 
что спад потребления на рынке стали — око-
ло 3% год к году, а общий объем рынка соста-
вил 43,2 млн тонн. Основные отрасли-потре-
бители продемонстрировали относительную 

устойчивость в текущих условиях, в том чис-
ле за счет мер, принятых государством.

В строительном сегменте спад составил 
около 4%, но наибольший — в сегменте маши-
ностроения: 18% год к году. Снижение спроса 
было обусловлено дефицитом комплектую-
щих и разрывом цепочек поставок, останов-
ками части производственных мощностей 

и уходом зарубежных ОЕМ с рынка РФ, от-
мечает собеседник „Ъ“. По его словам, основ-
ным драйвером на рынке металлопроката 
в 2022 году был ТЭК, где рост потребления со-
ставил 28% и был связан с реализацией круп-
нейшей за последние пять лет инвестицион-
ной программы «Газпрома». Сегмент добычи 
и обустройства месторождений также пока-

зал рост на фоне низкой активности 2020–
2021 годов. В НЛМК и ММК не предоставили 
комментариев. 

По оценкам «Северстали», пока неясно, бу-
дет ли спад производства металла в России 
в 2023 году меньше, чем в 2022 году. «Для ди-
намики металлопотребления в этом году бу-
дет важно состояние рынка жилой недвижи-
мости. В 2022 году наблюдался рекордный 
ввод жилья в России — 102,7 млн кв. м. Это, 
с одной стороны, говорит о высокой потреб-
ности в новом жилье, с другой стороны, созда-
ет риски снижения с достигнутых высоких 
уровней. В целом строительство жилья оста-
ется одной из наиболее устойчивых отраслей 
российской экономики в условиях разры-
ва внешних связей, поскольку здесь зависи-
мость от импорта низкая и спрос обусловлен 
внутренними факторами. И это один из фо-
кусных рынков „Северстали“»,— отмечают 
в металлургической компании.

Кирилл Чуйко из БКС ожидает восстанов-
ления выпуска в 2023 году «с учетом того, что 
экспорт стали наконец-то становится рента-
бельным из-за девальвации курса и роста цен 
на сталь, который, скорее всего, продолжит-
ся и дальше в этом году». Борис Красноженов 
из Альфа-банка считает, что в 2023 году мож-
но ожидать сохранения производства метал-
ла в России на уровне прошлого года. По его 
мнению, увеличение темпов строительства 
в текущих условиях — достаточно сложная за-
дача, так как ряд крупных инфраструктурных 
проектов имеют более длинные горизонты, 
где наиболее металлоемкая фаза находится 
за пределами 2023 года. Развитие других ме-
таллоемких отраслей, включая автомобиле-
строение, энергетическое машиностроение 
и судостроение, также может потребовать 
больше времени. Аналитик считает, что ро-
ста потребления стали в России можно ожи-
дать на горизонте 2024–2025 годов.
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Сбербанк, лишившийся из-за санкций 
возможности продлевать сертифика-
ты для интернет-шифрования, 30 дека-
бря перевел платежный шлюз (отвеча-
ет за форму и страницу оплаты картой 
в интернет-магазинах) на сертифика-
ты Минцифры. Банк на протяжении 
многих месяцев убеждает пользовате-
лей установить сертификаты на собст-
венные ПК и телефоны, иначе сайты, 
использующие решение от Минциф-
ры, будут выдавать ошибку.

Клиенты интернет-магазинов, 
которые не установили сертифика-
ты, будут видеть платежную страни-
цу банка на одном из пяти «альтер-
нативных доменов», где соединение 
с ней будет устанавливаться с исполь-
зованием иностранных сертифи-
катов. В доменах не упоминается 
Сбербанк, и они выглядят настоль-
ко обезличено — securecardpayment.
ru, secure-payment-way.ru и т. п., что 

вне контекста легко сошли бы за мо-
шеннические. В документации к пла-
тежному шлюзу Альфа-банка, также 
попавшего под санкции, подобные 
схемы не описываются; «Мультикар-
те» же после выхода подсанкционно-
го ВТБ из Группы Т1 удалось обновить 
иностранный сертификат.

Появление подобных доменов 
в официальной связке со Сбербан-
ком не только рискует стать поводом 
для нового всплеска мошеннических 
схем, но и нарушает главное правило 
цифровой гигиены: «Проверяй, что 
вводишь данные карты на подлинной 
странице». Но под давлением санкций 
банк не впервые идет на шаги, вызы-
вающие вопросы у специалистов по 
кибербезопасности. Например, его 
мобильное приложение (позициони-
ровано как сторонняя разработка) ста-
вится на iPhone, по сути, путем взлома.

Вся современная цифровая инфра-
структура так или иначе строится на 
доверии сторон. Например, когда я за-
гружаю приложение из «Play Маркета», 
я исхожу из того, что Google провери-
ла его безопасность и совместимость 
с моим телефоном. Так же и с зашифро-
ванными соединениями в интернете: 
я исхожу из того, что разработчик ОС 
или браузера проверил центр серти-
фикации, а тот — клиентов, которым 
выдает сертификаты.

Санкции и прочие ограничения 
все сильнее разрушают эту систему 
в России. Вокруг попавших в черные 
списки банков и компаний развора-
чиваются сети формально не связан-
ных с ними сервисов, доверие к ко-
торым вроде бы подразумевается, но 
не может быть декларировано и офи-
циально подтверждено, а значит, 
 создает риски.

С практической точки зрения это 
лучше, наверное, чем просто полная 
потеря работоспособности сервисов. 
Проблема с платежными страницами 
от Сбербанка, например, могла бы за-
тронуть таких крупных игроков ри-
тейла, как «Детский мир», «Связной», 
«Леруа Мерлен» (см. „Ъ“ от 15 декабря 
2022 года). Но чем больше вокруг под-
санкционных игроков будет таких 
схем, тем сильнее, видимо, будет жела-
ние их партнеров и клиентов работать 
с более прозрачными организациями.

Вокруг подсанкцион
ных банков и компа
ний строятся сети 
формально не связан
ных с ними сервисов, 
доверие к которым 
вроде бы подразу
мевается, но ничем  
не обосновано

Сидр попал в яблочко
Производство и продажи грушевого вида напитка снижаются

Сложности с ингредиентами и уход 
 европейских поставщиков  привели 
к изменению ассортимента сидра 
в России. В 2022 году производство 
и продажи грушевого напитка сокра
тились более чем в два раза, что объ
ясняется проблемами с поставками 
концентрата. Оборот  классического 
яблочного сидра попрежнему  растет 
и компании могут переключаться 
на этот более популярный продукт, 
 считают эксперты.

Производство и розничные продажи гру-
шевого сидра (пуаре) в 2022 году в России 
сократились более чем в два раза, до около 
230 тыс. дал и 280 тыс. дал год к году соот-
ветственно. Об этом рассказал источник „Ъ“ 
на рынке, знакомый с подсчетами Росалко-
гольрегулирования. По его данным, выпуск 
классического сидра, напротив, вырос на 
42%, до 6,9 млн дал, а продажи — на 21%, до 
6,25 млн дал. Общие продажи сидра, пуаре 
и медовухи в 2022 году сократились пример-
но на 6%, до 8,64 млн дал, тогда как с 2018 

года, согласно Росалкогольрегулированию, 
были стабильными или росли.

Данные NielsenIQ подтверждают тенден-
цию. По подсчетам аналитиков, в 2022 году 
продажи яблочно-грушевого сидра снизили-
сь на 50,8% в объеме и на 43,8% в деньгах, гру-
шевого — на 15% и 9,5% соответственно. Хотя 
общие продажи категории выросли на 18,3% 
в натуральном выражении и на 28,7% в денеж-
ном за счет сидра с яблочным, ягодным и виш-
невым вкусами, следует из данных NielsenIQ.

Собеседник „Ъ“ на рынке объясняет сокра-
щение производства пуаре сложностями с по-
ставками грушевого концентрата, который 
до геополитического кризиса из-за военных 
действий на Украине ввозился в первую оче-
редь из ЕС. А на динамике продаж могло так-
же сказаться сокращение импорта европей-
ского сидра, указывает он. Основатель сети 
магазинов «Беру выходной» Николай Жела-
гин говорит, что значительная часть постав-
щиков сидра ушли из России.

Председатель Национальной ассоциа-
ции производителей традиционного сидра 

Александр Казаков также считает, что резкое 
снижение производства пуаре, скорее всего, 
связано с сокращением выпуска напитка из 
концентрата, а также с возможной нехваткой 
ароматических добавок. По его словам, пуа-
ре из плодов в России выпускает несколько 
компаний, а доля такого напитка на рынке 
не превышает 1%. В России очень мало подхо-
дящих груш, а технология производства пуа-
ре сложнее, чем сидра, и рисков больше, объ-
ясняет господин Казаков. В «Яблочном спасе» 
(бренд St. Anton) говорят, что производство 
и продажа сидра растут на 12–15% в годовом 
выражении, а свои грушевые сады позволя-
ют выпускать и пуаре.

Гендиректор «Волковской пивоварни» 
Алексей Аксель говорит, что пуаре всегда за-
нимал около 10% от общего рынка сидра и, ве-
роятно, производители напитка переключа-
лись на более широкий сегмент. Кроме того, 
в России растет производство сидра из мест-
ных яблок и локально выпущенного концен-
трированного сока, а сырья для пуаре может 
быть меньше, добавляет он. Николай Жела-

гин также считает, что производители пуаре 
могли сменить рецептуру напитков, что пере-
вело продукцию в другой сегмент. К примеру, 
говорит источник „Ъ“, «Балтика» (часть Carls-
berg Group) перевела бренд Somersby из си-
дра в категорию пивных напитков. В «Балти-
ке» это объяснили сменой рецептуры в ответ 
на запросы потребителей.

Крупнейшие производители сидра сни-
жения производства и продаж не отмечают. 
Директор по маркетингу AB InBev Efes (сидр 
Bon Season) Мария Дементьева говорит, что за 
восемь месяцев продаж бренд компании вы-
шел на второе место на российском рынке. 
В декабре 2022 года AB InBev Efes вывела на 
рынок грушевый сидр, а в этом году планиру-
ет новые запуски, говорит она. Бренд-менед-
жер марки «Мистер Лис» (входит в портфель 
российской структуры Heineken) Данил Ши-
канов отмечает, что продажи напитка в 2022 
году выросли на 26% в объеме, а доля достигла 
59% рынка. Проблем с ингредиентами в ком-
паниях не испытывали.

Анатолий Костырев

На «Атол» высадились хакеры
Оператор онлайн-касс подвергся масштабной кибератаке

ITинфраструктура  крупного 
производителя  оборудования 
и софта для автоматизации тор
говли «Атол» атакована предпо
ложительно проукраинскими 
хакерами. В результате инци
дента сайт и ITресурсы ком
пании оказались недоступны, 
а в сеть были выложены вну
тренние данные ее клиентов. 
Компания признала взлом, но 
заверила, что партнерскую ин
формацию зло умышленники 
не получили. Хакеры могли за
шифровать данные компании 
и запросить у нее выкуп, счита
ют  эксперты.

В работе систем производителя 
оборудования и софта для автома-
тизации торговли «Атол» произошел 
сбой, обнаружил „Ъ“: сайт организа-
ции перестал работать 31 января, так-
же не отвечал портал облачных касс 
для онлайн-торговли. Помимо этого 
в профильных Telegram-каналах на-

чала распространяться информация 
об утечке данных «Атол»: файл содер-
жит 157,1 тыс. строк информации 
о клиентах и партнерах компании, 
включая персональные данные 
(электронные адреса, ФИО и теле-
фоны) из базы организации. Общий 
объем предположительно похищен-
ной информации — 9 Гб.

• ООО «Атол» —  разработчик про-
фильного оборудования ( включая 
контрольно-кассовую  технику) 
и софта для автоматизации ра-
боты сетевого и  независимого ри-
тейла, а также сферы услуг ( кафе, 
гос тиниц и т. д.) и онлайн-касс. 
По дан ным «СПАРК Интерфакс», 
компания принадлежит Алексею 
 Макарову и Ирине Макаровой (по 50% 
у каждого). Выручка ООО «Атол» 
в 2021 году составила 4,8  млрд руб., 
чистая прибыль — 550,8 млн руб. 
В 2019 году эти показатели со-
ставляли 7,8  млрд и 709,5 млн руб. 
 соответственно.

Сам «Атол» признал, что произо-
шел взлом IT-сервисов, «вследствие 
которого менее 5% клиентов и парт-
неров получили спам-сообщения, 
а ряд сайтов был недоступен». В ком-
пании заверили, что злоумышлен-
ники не получили доступ к клиент-
ским и партнерским данным.

Среди клиентов «Атол» — сеть 
«Аптека Ригла», Burger King и дру-
гие крупные игроки. В Burger King 
„Ъ“ сказали, что в транзакциях 
проблем не заметили: «Но критич-
ные для бизнеса и гостей системы 
в компании дублируются, поэтому 
в случае отказа или проблем с од-
ним провайдером транзакции ав-
томатически переадресуются на 
другой». Другие клиенты «Атол» 
не ответили „Ъ“. Источник на рын-
ке интернет-торговли также гово-
рит, что «проблем с транзакциями 
 игроки не заметили».

За неделю до инцидента хакеры 
совершали активные DDoS-атаки 

на российских ОФД (операторы фи-
скальных данных), что приводило 
к неработоспособности этих сер-
висов и сбоям в передаче фискаль-
ных данных, говорит источник „Ъ“ 
в крупной IT-компании: «На этой 
неделе атаки продолжаются, но на-
правлены они уже на производите-
лей средств автоматизации — раз-
работчиков онлайн-касс и иных 
типов контрольно-кассовой техни-
ки». По его данным, в случае «Ато-
ла» «утекли данные не только кли-
ентов, но и 30 тыс. пользователей 
форума, где они обсуждали рабо-
ту продукции, включая пароли от 
учетных записей». Сходная массо-
вая атака произошла 1 сентября 
2022 года, тогда пострадали систе-
мы электронного документооборо-
та (см. „Ъ“ от 1 сентября).

Большая часть опубликованных 
данных датирована 31 января, что 
говорит о вероятном доступе к сер-
веру баз данных, отмечает основа-

тель сервиса мониторинга утечек 
DLBI Ашот Оганесян. Сбой в работе 
сайтов «Атол», по его мнению, свя-
зан «с утечкой и восстановитель-
ными работами». Собеседник „Ъ“ 
на рынке кибербезопасности по-
лагает, что за инцидентом могут 
стоять проукраинские хакеры из 
«IT-армии Украины». 

Злоумышленники атаковали 
«Атол» через основной сайт, а затем 
заблокировали доступ к базам дан-
ных, изменив учетные данные для 
подключения, считает аналитик 
центра мониторинга и противо-
действия кибератакам IZ:SOC ком-
пании «Информзащита» Шамиль 
Чич. По его мнению, злоумышлен-
ники также могли зашифровать 
данные сайта, а выгруженная в сеть 
информация необходима для под-
тверждения инцидента и запроса 
выкупа.

Татьяна Исакова,  
Юрий Литвиненко
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Национальная финансовая ас-
социация (НФА) может вскоре 
отказаться от статуса саморегу-
лируемой организации (СРО). 
По словам источников „Ъ“, по 
сути, это первый шаг к слия-
нию с другой СРО профучаст-
ников — Национальной ассо-
циацией участников фондово-
го рынка (НАУФОР). Во многом 
функции ассоциаций дублиро-
вали друг друга, хотя каждая 
имела свои особенности. Теперь 
профучастники фондового 
рынка могут консолидировать 
позиции и действия перед регу-
лятором, однако конкуренции 
идей и мнений уже не будет.

По словам двух источников „Ъ“ на 
фондовом рынке, 31 января состоял-
ся совет директоров НФА, на котором 
было принято решение вынести на 
общее собрание вопрос об отказе от 
статуса саморегулируемой органи-
зации. Как пояснил один из собесед-
ников „Ъ“, фактически это первый 
шаг к слиянию с другой профильной 
СРО — Национальной ассоциацией 
участников фондового рынка.

У членов НФА, после того как ЦБ 
прекратит ее статус СРО, будет пол-
года на то, чтобы перейти в НАУФОР. 
Как поясняет адвокат Балтийской 
коллегии адвокатов имени Анато-
лия Собчака Елена Менде, по закону 
«О саморегулируемых организаци-
ях в сфере финансовых рынков» пе-
реход осуществляется в течение 180 
дней, следующих за прекращением 
членства в СРО. В ассоциациях отка-
зались от комментариев.

Ранее источник „Ъ“ на финансо-
вом рынке сообщил, что тема кон-
солидации брокерских СРО начала 
обсуждаться с регулятором после 
объединения НАПФ и АНПФ на пен-
сионном рынке (см. „Ъ“ от 2 февра-
ля 2021 года). Весной 2022 года ак-
тивно обсуждался вопрос слияния 
СРО (см. „Ъ“ от 1 июня 2022 года). 
Однако тогда НФА отказывалась от 
этой идеи, хотя, по словам одного из 
источников „Ъ“, за слияние высту-
пал Банк России. В ЦБ не ответили 
на запрос „Ъ“.

• Согласно реестру ЦБ, СРО пересека-
ются по основным видам регулируе-
мой ими деятельности — брокер-
ской, дилерской, по управлению цен-
ными бумагами, депозитариев и 
спецдепозитариев. В НАУФОР входят 
профучастники, имеющие лицензии 
по управлению инвестфондами, 
а также инвестсоветники, тогда 
как в НФА представлены регистра-
торские компании. Сейчас в НАУФОР 
440 профучастников (прежде всего 
брокерские и управляющие компа-
нии), в НФА — 209 (в основном банки 
с соответствующими лицензиями).
Права участников обеих СРО со-

поставимы, как и членские взносы, 
рассказала главный аналитик «Рег-
Блок» Анна Авакимян. У НФА, по ее 
словам, годовой взнос составляет 
170–870 тыс. руб., в НАУФОР — 50–
850 тыс. руб. Конкретный размер 
зависит от масштаба организации 
и спектра лицензий, поясняет экс-
перт. Согласно отчетности СРО за 
2021 год, поступления денежных 
средств в НАУФОР составили 198 млн 

руб., в том числе членские взно-
сы — 122 млн руб. В НФА поступили 
136 млн руб., из них членские взно-
сы — 90 млн руб.

Промером успешной организа-
ционной работы НАУФОР стало от-
стаивание интересов неквалифици-
рованных инвесторов в отношении 
спектра доступных финансовых ин-
струментов, отмечают участники 
рынка. На состоявшейся 31 янва-
ря конференции „Ъ“ «Российский 
финансовый рынок перед лицом 
глобальных вызовов» директор де-
партамента инвестиционных фи-
нансовых посредников ЦБ Ольга 
Шишлянникова сообщила, что в но-
вом нормативном акте регулятора 
предусмотрен пониженный размер 
плеча для инвесторов, которые толь-
ко выходят на рынок. Кроме того, 
она отметила, что требование к раз-
меру активов квалинвесторов вме-
сто предложенных в прошлом году 
30 млн руб. «будет ниже» (см. „Ъ“ от 
23 декабря 2022 года).

В целом опрошенные участники 
рынка позитивно оценивают слия-
ние СРО. Инвестиционный стратег 
УК «Арикапитал» Сергей Суверов 
отмечает, что единая СРО сможет 
консолидированно защищать по-
зиции участников рынка при раз-
работке нормативной базы перед 
регулятором. По словам собеседни-
ка „Ъ“ на фондовом рынке, раньше 
были случаи, когда СРО отправля-
ли в ЦБ несогласованные позиции 
по ряду вопросов, «что сказывалось 
на скорости принятия решения ре-
гулятором и самих решениях». Рас-
ширение состава участников СРО 
«обогатит ее с точки зрения экспер-
тизы и финансовых ресурсов», счи-
тает источник „Ъ“.

Управляющий директор «Ивол-
ги Капитала» Дмитрий Александ-
ров отмечает, что будут востребо-
ванны и компетенции НФА, «так как 
у нее больше практических аспек-
тов в работе, то есть их документы 
имеют большее практическое при-
менение». Однако он опасается, что 
в случае одной СРО пропадет конку-
ренция, а значит, «не будет места для 
роста эффективности».

Ксения Куликова,  
Екатерина Волкова,  
Виталий Гайдаев

Рекордный спрос на золото на 
мировом рынке в 2022 году, до-
стигший 1,14 тыс. тонн впервые 
за полстолетия, во многом обес-
печили центробанки различ-
ных стран. Помимо этого, вы-
рос интерес к золоту со сторо-
ны частных инвесторов. При-
чем причины у действий столь 
разных групп оказались схожи-
ми — желание подстраховать-
ся от политической неопреде-
ленности и инфляции, а также 
уйти от доллара.

Согласно данным World Gold 
Council (WGC), по итогам четвертого 
квартала 2022 года спрос на золото на 
мировом рынке вырос по сравнению 
с тем же периодом 2021 года на 17%, 
до 1337,4 тонны. Потребление оказа-
лось максимальным более чем за 30 
лет. По итогам всего 2022 года спрос 
на золото вырос на 18%, до 4741 тон-
ны, максимума с 2011 года. Данные 
WGC свидетельствуют, что в конце 
прошлого года, как и в целом во вто-
ром полугодии, основной причиной 
роста спроса стал возросший интерес 
финансовых регуляторов. За квартал 
центробанки приобрели свыше 417 
тонн металла, более чем в 12 раз пре-
высив показатель предшествующего 
года. В целом за год они приобрели 
почти 1136 тонн, максимальный ре-
зультат за 56 лет. Вместе с тем второй 
год подряд ETF выступают нетто-про-
давцами металла, но если в 2021 году 

они продали почти 190 тонн, то в ми-
нувшем году чуть больше 110 тонн.

Крупнейшими покупателями ме-
талла стали центробанки Турции 
(приобрел 145 тонн, доведя запасы 
до 542 тонн) и Китая (в четвертом 
квартале сообщил об увеличении 
запасов на 62 тонны, до более чем 
2 тыс. тонн). Масштабные покупки 
вели центробанки Египта (47 тонн), 
Катара (35 тонн), Ирака (34 тонны), 
ОАЭ (25 тонн) и Омана (2 тонны). «Од-
ним из серьезных факторов увеличе-
ния покупок золота стала диверси-
фикация резервов как по причине 
снижения стоимости гособлигаций 
на фоне ужесточения ДКП со сторо-
ны центробанков развитых стран, 
так и инфляционных рисков»,— ука-
зывает портфельный управляющий 
«Альфа-Капитала» Дмитрий Скря-
бин. Кроме того, по его словам, «пре-
цедент с заморозкой российских ЗВР 
также повлиял на решение об увели-
чении экспозиции в золоте».

Из тренда выбивался Банк России, 
который сократил долю золота. После 
заморозки половины российских зо-
лотовалютных резервов ЦБ с 28 фев-
раля 2022 года возобновлял покупку 
золота на внутреннем рынке. Однако 
24 марта Минфин США ввел санкции 
на любые трансакции Банка России 
с золотом. «Санкциям также подвер-
гались лица и компании, прямо или 
косвенно участвовавшие в операци-
ях с золотом ЦБ или связанные с его 
перевозкой. Это привело к приоста-
новке покупки золота в российские 
золотовалютные резервы с 15 марта 
2022 года»,— отмечает аналитик по 
товарным рынкам «Открытия Инве-
стиций» Оксана Лукичева.

Высокий интерес к металлу отме-
чается и со стороны физических лиц. 
За минувший год вложения в слитки 
и монеты выросли на 1217 тонн, мак-
симума с 2013 года, только в четвер-
том квартале было приобретено свы-
ше 353 тонн. В числе лидеров роста 

оказались Иран (рост на 16 тонн, до 
41,8 тонны), Турция (рост на 23 тонны, 
до 84,8 тонны), Египет (рост на 2 тон-
ны, до 4,4 тонны). В общем тренде ока-
зались и российские частные инвес-
торы, увеличившие вложения в пять 
раз, с 5 тонн до 25 тонн (см. „Ъ“ от 17 
октября 2022 года). По мнению экс-
перта по фондовому рынку «БКС Мир 
инвестиций» Валерия Емельянова, 
основной мотив у физлиц такой же, 
как у центральных банков: защитить-
ся от неопределенности в глобальной 
политике, снизить риски владения 
долларом, защититься от глобальной 
инфляции, купить подешевевший 
металл. «Россиян сильно мотивиро-
вало то, что был отменен НДС при 
покупке слитков. Плюс власти и ре-
гулятор старательно доводили до све-
дения населения мысль, что владение 
долларами и евро сейчас опасно»,— 
отмечает господи Емельянов.

В текущем году интерес к метал-
лу со стороны основных покупате-
лей сохранится. «Сохраняющиеся 
глобальные риски экономическо-
го и геополитического планов бу-
дут способствовать продолжению 
покупок золота»,— отмечает госпо-
дин Скрябин. Но, как считает Вале-
рий Емельянов, у рядовых покупате-
лей и центральных банков резервы 
сейчас ограниченны, поэтому объ-
ем покупок будет плавно снижаться 
в этом году.

Виталий Гайдаев

Профучастники начали 
процесс сближения
На фондовом рынке останется одна СРО

Золото уравняло всех 
Рынок поддержали самые крупные и самые мелкие инвесторы

Индустрия находится  
в стадии самоопределения,  

формируются  
бизнес-процессы  

надзорного характера,  
у нас нет готового ответа  

о будущем СРО на финрынке,  
поскольку его нет  
у самой индустрии

— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ, 27 августа 2021 года

Ц И Т А Т А

Юникредит-банк стал первым 
банком с иностранным капита-
лом из оставшихся в РФ, чьи фи-
нансовые результаты стали из-
вестны из общей отчетности ма-
теринской группы. Судя по ин-
формации итальянской Unicred-
it, со второго полугодия россий-
ский банк начал заметно сокра-
щать объемы бизнеса. У друго-
го крупного европейского игро-
ка на российском рынке, груп-
пы Raiffeisen, стратегия иная, от-
мечают эксперты: Райффайзен-
банк скорее пользуется ситуаци-
ей для укрепления положения. 
В целом же задержавшиеся в РФ 
иностранные игроки занимают 
выжидательную позицию.

Итальянская Unicredit в 2022 году 
заметно изменила фокус и размер 
бизнеса в РФ, следует из раскрытой 31 
января финансовой отчетности груп-
пы за прошлый год. В частности, по 
итогам года портфель кредитов и де-
позитов Юникредит-банка сократил-
ся на 44,3% и 17,2% соответственно (до 
€6,6 млрд и €8,7 млрд).

Наиболее активное сокращение 
наблюдалось именно в третьем и чет-
вертом кварталах, и списать эти ко-
лебания на валютную переоцен-
ку, по мнению экспертов, нельзя. За 
2022 год курс рубля по отношению 
к евро вырос на 10%, следует из дан-
ных ЦБ. В последнем квартале 2022 
года Юникредит-банк также резко со-
кратил прибыль (в 21,5 раза по отно-
шению к предыдущему кварталу, до 

€16 млн). В итоге совокупный убыток 
по итогам четырех кварталов соста-
вил €220 млн. В то же время чистые 
процентные и комиссионные дохо-
ды выросли на 67% и 18% (до €757 млн 
и €82 млн).

Основная строка, которая показа-
ла стремительный прирост дохода 
(в 17,2 раза, до €482 млн),— это торго-
вые операции. В данном случае речь 
может идти об инструментах хед-
жирования, ПФИ и иных валютных 
операциях. Доходы от них аномаль-
но высоки в отличие от значений, на-
пример, 2021 года, когда банк в квар-
тал показывал результат €3–11 млн. 

Как предполагает независимый 
эксперт Алексей Нечаев, в данном 
случае доход принесли действия 
с валютой. Так, поясняет он, клиен-
ты могли совершать в банке конвер-
сионные операции (покупать или 
продавать валюту) и затем произво-
дить платежи, в том числе за рубеж 
(банк работает со SWIFT в отличие от 
подсанкционных игроков).

Unicredit объявляла о возможном 
сворачивании бизнеса в России. Судя 
по балансу, который раскрыл мате-
ринский банк, в РФ бизнес дочерней 
структуры «уже подгашивается», по-
лагает независимый эксперт Ольга 
Ульянова: клиенты выводят средства 
со счетов, а новые не привлекаются. 
Аналогичный процесс, скорее всего, 
идет и в кредитном портфеле, пола-
гает эксперт. Один из возможных ва-
риантов — направлять полученную 
ликвидность от погашения кредитов 

на депозитный счет в ЦБ, что позволя-
ет получать небольшой доход, уточня-
ет Алексей Нечаев (6,5–7,5% годовых).

В то же время вторая европейская 
группа, даже более крупная по при-
сутствию в РФ, Raiffeisen, проводит 
иную политику. «При текущих ог-
раничениях на продажу иностран-
ных банков Райффайзенбанк полу-
чил формальное и вполне уверенное 
„прикрытие“ для того, чтобы спокой-
но продолжать деятельность в Рос-
сии и получать от нее доход, тогда как 
Юникредит-банк и прежде не обла-
дал сопоставимой с ним коммерче-
ской хваткой,— полагает госпожа 
Ульянова.— Исторически Райффай-
зенбанк был для австрийской груп-
пы драйвером прибыльности (15% от 
активов группы, которые приноси-
ли 30% ее доходов), тогда как Юникре-
дит-банк никогда не был ключевым 
центром доходности для материн-
ской группы».

У работающих в России иностран-
ных банков проявляются «отличия 
в приоритетах», согласен директор 
по банковским рейтингам «Эксперт 
РА» Иван Уклеин: «Одни спешно по-
кинули страну с максимальным ди-
сконтом, в то время как большинст-
во игроков с учетом сделанных ранее 
инвестиций стремятся минимизи-
ровать потери от сворачивания или 
продажи бизнеса». Большая часть фи-
нансовых групп из так называемых 
недружественных юрисдикций, по-
ясняет эксперт, заняли выжидатель-
ную позицию — не наращивают свое 

присутствие в России, не торопятся 
уходить с убытком, но и не отказыва-
ются от переговоров о продаже.

Ольга Шерункова

ВТБ начинает начислять проценты на обез-
личенные металлические счета в золоте. 
Они действуют на трехмесячные вклады, 
а разместить на них надо не менее 500 г. Де-
сять лет назад банки предлагали аналогич-
ные вклады на больший срок с меньшими 
требованиями к весу драгметалла, но успе-
ха они не имели.

ВТБ с 1 февраля начинает платить проценты по 
обезличенным металлическим счетам (ОМС) в зо-
лоте. В банке пояснили „Ъ“, что доходность вклада 
составит 1,75% годовых, начисляться проценты бу-
дут в граммах золота, но только первые три меся-
ца, а открыть такой счет можно будет до 31 июля. 
Для получения процентов надо поместить на счет 
не менее 500 г золота. Согласно данным других 
российских банков, они не начисляют по таким 
счетам проценты.

• На обезличенном металлическом банковском 
счете отражается принадлежащий клиенту 
драгметалл в граммах без сведений о пробе, номе-
рах слитков и производителе. Продукт бессро-
чен. ОМС может открываться в золоте, серебре, 
платине и палладии. Банки устанавливают ко-
тировки металлов с учетом действующих цен 
Банка России, ситуации на внутреннем рынке, 
а также ценовых тенденций на мировом. Сред-
ства на ОМС не подпадают под систему страхо-
вания вкладов.

В первой половине 2010-х годов ряд банков 
предлагали открывать срочные обезличенные ме-
таллические вклады с начислением процентов. 
Газпромбанк предлагал годовой счет в золоте под 
1% при внесении 50 г металла. Банк «Уралсиб» от-
крывал вклады на полгода, девять месяцев и год 
при внесении 10 г золота со ставкой 0,2–1% годо-
вых. У Номос-банка (ныне банк «ФК Открытие») до-
ходность по ОМС не превышала 0,5% годовых.

В прошлом году заметно вырос интерес частных 
лиц к открытию ОМС (см. „Ъ“ от 5 октября 2022 года). 
По данным ВТБ, в прошлом году его клиенты откры-
ли 45 тыс. счетов на 40 тонн драгметаллов. «ОМС 
пользовались особенной популярностью в каче-
стве одного из альтернативных инструментов для 
вложения средств»,— говорит начальник управле-
ния «Сбережения» ВТБ Наталья Тучкова. Председа-
тель правления Реалист-банка Владимир Эльманин 
отметил, что благородные металлы после отмены 
НДС при покупке слитков «могли бы стать полно-
ценным инвестиционным инструментом для рос-
сиян на фоне волатильности доллара и евро».

Как считает госпожа Тучкова, начисление про-
центов на металлические счета «может стать трен-
дом на рынке, так как позволит привлечь внима-
ние к этому инструменту клиентов, которые ранее 
им не пользовались». Однако, по мнению экспер-
тов, начисление процентов в течение ограничен-
ного периода времени — это, как правило, мар-

кетинговая акция. «Оценить ее иначе с позиции 
инвесторов сложно, поскольку, конечно, проценты 
за несколько месяцев могут оказаться несопостави-
мыми с волатильностью котировок драгметаллов 
на более существенном временном горизонте»,— 
отмечает управляющий директор рейтингового 
агентства «Эксперт РА» Юрий Беликов.

С ноября 2022 года золото устойчиво растет 
в цене. В частности, на торгах Московской биржи 
котировки за последние три месяца выросли на 
30%, хотя находятся на уровне 2021 года. По мнению 
господина Беликова, многие квалифицированные 
инвесторы могут оценивать тренд последних меся-
цев консервативно и не делать ставку на его устой-
чивость в среднесрочной и долгосрочной перспек-
тиве. «Акции по ОМС в первую очередь рассчитаны 
на широкую аудиторию неквалифицированных 
инвесторов, многие из которых разочаровались 
в фондовом рынке после бума 2020–2021 годов и ко-
торым в текущих условиях может не хватать опера-
ций с иностранной валютой и номинированными 
в ней инструментами»,— считает он. Кроме того, 
новый продукт предлагается с довольно высоким 
барьером (эквивалент 2,14 млн руб. по биржевому 
курсу), поэтому сложно представить, что он станет 
очень популярным, сомневается главный аналитик 
ИК «Иволга Капитал» Марк Савиченко.

Максим Буйлов, Полина Трифонова, 
Ольга Шерункова

Юникредит-банк почистил портфель
Итальянская Unicredit отчиталась о сокращении российского бизнеса

Годовые взвесят в граммах
ВТБ начислит проценты на золотые счета
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По данным „Ъ“, «Роснефть» пред-
лагает правительству продлить 
срок господдержки для перера-
ботчиков этана и сжиженных 
углеводородных газов. Сейчас 
новые перерабатывающие про-
екты могут получить обратный 
акциз на сырье только в слу-
чае ввода объекта до конца 2027 
года. «Роснефть» предлагает про-
длить срок до конца 2029 года, 
чтобы льготой смог воспользо-
ваться входящий в «Башнефть» 
завод «Уфаоргсинтез». Потен-
циально мера может коснуться 
и других проектов.

«Роснефть» просит правительст-
во продлить на два года господдер-
жку нефтегазохимических проектов 
в виде обратного акциза на перера-
ботку этана и СУГ. С таким предложе-
нием к премьеру Михаилу Мишусти-
ну обратился глава нефтекомпании 
Игорь Сечин, рассказывают источ-
ники „Ъ“, знакомые с соответству-
ющим письмом. Господин Сечин, 

в частности, предлагает до 2030 года 
распространить меры поддержки 
для нефтехимического проекта на 
«Уфаоргсинтезе» (входит в принадле-
жащую «Роснефти» «Башнефть»), ко-
торый предполагает выпуск 300 тыс. 
тонн этилена, 250 тыс. тонн полиэти-
лена и 150 тыс. тонн полипропиле-
на, в связи с тем, что сроки заверше-
ния проекта выходят за рамки 2028 
года. В «Роснефти» и Минэнерго отка-
зали от комментариев.

С 2022 года переработчики СУГ 
и этана получили возможность пре-
тендовать на обратный акциз на сы-
рье в случае, если построят новые 
мощности не менее чем на 300 тыс. 
тонн сырья в год или вложат в мо-
дернизацию не менее 65 млрд руб. 
Ставки акциза установлены на уров-
не 4,5 тыс. руб. за тонну СУГ и 9 тыс. 
руб. за тонну этана. При этом новые 
мощности должны быть введены до 
2028 года. При инвестициях более 
110 млрд руб. компании претенду-
ют на повышение ставки обратного 

акциза на СУГ постепенно до 7,5 тыс. 
руб. за тонну с 2026 года. Для получе-
ния мер господдержки переработчи-
кам необходимо было заключить со-

ответствующее инвестиционное со-
глашение с Минэнерго, инвестиции 
в нефтехимические проекты оно оце-
нивало в 3,1 трлн руб. Если компании 
не успевают в срок ввести новые мощ-
ности, то лишаются господдержки.

По данным „Ъ“, в соответствии 
с протоколом совещания Владимира 
Путина с представителями нефтега-
зовой отрасли от 14 апреля 2022 года 
правительству поручено поддержать 
«масштабные проекты переработ-
ки, находящиеся в инвестиционной 
фазе», чтобы те были введены в срок. 
Так, президент поручил рассмотреть 
возможность увеличения обратного 
акциза на сырье для нефтехимии.

По словам двух собеседников 
„Ъ“ в отрасли, вероятно, необходи-
мость в смещении срока оконча-
ния строительства или модерниза-
ции заводов вызвана ограничени-
ем доступа к зарубежным техноло-
гиям и оборудованию из-за санк-
ций. Опасность сдвига сроков воз-
никла после того, как в конце февра-

ля 2022 года ЕС в ответ на начало бое-
вых действий на Украине ввел санк-
ции против российской нефтепере-
работки и нефтехимии, запретив по-
ставку в РФ оборудования и техноло-
гий (см. „Ъ“ от 28 февраля 2022 года). 
В ответ на это правительство согласи-
лось в прошлом году на продление 
на два года сроков модернизации 
НПЗ, в течение которых заводы бу-
дут продолжать получать стимулиру-
ющие выплаты (обратный акциз на 
нефть и инвестиционную надбавку).

Если совокупные инвестиции 
в расширение производства на «Уфа-
оргсинтезе» не превысят 110 млрд 
руб., ставка обратного акциза на 
СУГ, скорее всего, будет на уровне 
4,5 тыс. руб. за тонну сырья, счита-
ет источник „Ъ“ в нефтехимической 
отрасли. После модернизации «Уфа-
оргсинтеза» потребление СУГ выра-
стет с текущих 100 тыс. тонн пример-
но до 250 тыс. тонн (остальной объем 
сырья, по изначальным планам ком-
пании, приходится на нафту, по ко-

торой завод уже получает обратный 
акциз). В результате налоговые льго-
ты увеличатся до 1,1 млрд руб. в год.

При этом собеседники „Ъ“ не 
исключают, что обращение Игоря Се-
чина может стать толчком для под-
держки всей отрасли. «У нас достаточ-
но много проектов по модернизации 
идет: 21 завод подписал инвестицион-
ные соглашения по модернизации, 
строится большое количество нефте-
химических проектов, и, естествен-
но, они столкнулись с определенны-
ми вызовами в связи с действиями не-
дружественных стран. Но почти везде 
есть решения»,— говорил в июле 2022 
года первый замглавы Минэнерго Па-
вел Сорокин. По мнению одного из 
источников „Ъ“, теоретически в про-
длении срока обратных акцизов мо-
гут быть заинтересованы «проекты, 
нацеленные на использование легко-
го сырья»: например, Амурский ГХК 
СИБУРа и Иркутский завод полиме-
ров Иркутской нефтяной компании.

Дмитрий Козлов

Нефтегазохимия растягивает льготы
«Роснефть» просит продлить сроки господдержки новых проектов

В этом году, как заявляла госпожа 
Елкина, в Минпромторге рассчиты-
вают сохранить темпы роста произ-
водства сельхозмашин. 

В «Росспецмаше» же подчеркива-
ют, что сельхозмашиностроители 
в первую очередь зависят от доходов 
аграриев. Там поясняют, что цены на 
зерно на внутреннем рынке России 
сейчас находятся на достаточно низ-
ком уровне, в связи с чем доходность 
сельхозпроизводителей может со-
кратиться, а темпы обновления пар-
ка сельхозмашин в РФ могут быть 
снижены.

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sulting говорит, что сохранение рын-
ка в деньгах на уровне 2021 года в це-
лом позитивный результат. Но, по 
мнению аналитика, более симпто-
матично снижение продаж россий-
ских производителей в штуках. «Это 
снижение связано с ростом цен на 
технику, неопределенностью, ко-
торая была на рынке в начале сель-
скохозяйственного года (в июле—
августе, например, экспорт пшени-
цы снизился на 27%), а также с не-
гативной ценовой конъюнктурой 
на сельхозрынке — на пике в мае—
июне экспортная стоимость пшени-
цы была на уровне около $400 за тон-

ну FOB Новороссийск, потом цены 
резко упали»,— поясняет он. Таким 
образом, удорожание техники, с од-
ной стороны, и снижение доходов, 
с другой, привели к снижению заку-
пок техники в натуральном выраже-
нии, отмечает аналитик.

Председатель правления ассоци-
ации дилеров сельскохозяйствен-
ной техники АСХОД Александр Ал-
тынов говорит, что рынок в штуках 
сократился на фоне недопроизвод-
ства техники из-за перебоев с по-
ставками комплектующих у локаль-
ных заводов, а также пока неотла-
женных новых поставок по импор-
ту. Сейчас, продолжает он, спрос на 
технику слабый: «Аграриев, у кото-

рых выросли затраты, в первую оче-
редь нужно отсеять. Парк техники 
есть, и он активно обновлялся по-
следние два с половиной года, хотя 
из среднегодовых темпов сейчас мы 
очевидно выбились — цены на тех-
нику росли, а на продукцию аграри-
ев остаются низкими».

Прогнозировать рынок в 2023 
году в нынешних условиях сложно, 
говорит господин Бабанский: «С од-
ной стороны, по урожаю прогнози-
руется снижение: сев озимых про-
шел сложнее и на меньшей площа-
ди. С другой — нормализация цен 
на металлопродукцию и выстраива-
ние новых цепочек поставок приве-
дут к стабилизации цен на сельхоз-
технику». Важную роль будет играть 
господдержка, полагает он.

В «Росспецмаше» указывают, что 
программы господдержки со сторо-
ны Минсельхоза и регионов долж-
ны распространяться только на 
локализованную технику (в соот-
ветствии с 719-м постановлением) 
или не имеющую аналогов в РФ. 
Такое же правило должно действо-
вать и для программ АО «Росагроли-
зинг», считают там. Также в ассоциа-
ции видят необходимость в финан-
сировании развития комплектую-
щих в виде грантов.

Ольга Никитина

Сеялки сжались

Верховный суд РФ (ВС) рассмо-
трит вопрос об ответственности 
за нарушения при строительст-
ве жилых домов. В переданном 
в экономколлегию споре управ-
ляющая компания не смогла 
подтвердить вину застройщика, 
который сдал дом с дефектами, 
поскольку суды возложили на 
нее излишнее бремя доказыва-
ния. Юристы и участники рын-
ка считают вопрос весьма акту-
альным. Передача дела в ВС, по 
мнению экспертов, может повы-
сить заниженную сейчас ответ-
ственность застройщиков.

ВС уточнит пределы ответственно-
сти застройщика, сдавшего дома с на-
рушениями. АО «Мосстроймеханиза-
ция-5» в 2015–2016 годах сдало в экс-
плуатацию три многоквартирных 
дома (МКД) в Московской области. 
Впоследствии ЗАО «Эстейт Сервис 
дирекция Куркино СЗАО» (управляю-
щая компания, УК) выявила ряд недо-
статков в домах и инженерно-техно-
логическом оборудовании, в том чи-
сле дефекты кровли, противопожар-
ного и лифтового оборудования, раз-
водки освещения, отделочных работ.

На этом основании компания 
в 2017–2018 годах направила АО ряд 
претензий с просьбой устранить не-
достатки, застройщик гарантировал 
выполнение работ в определенные 
сроки. Но дефекты не были исправ-
лены, и УК обратилась в суд с требо-
ванием обязать застройщика безвоз-
мездно их устранить.

Арбитражный суд Московской об-
ласти в августе 2021 года отказал ком-
пании, решив, что она не доказала 
факт ненадлежащего исполнения за-
стройщиком обязательств по дого-
вору долевого участия. Суд исходил 
из того, что дома введены в эксплуа-
тацию и переданы участникам стро-

ительства вместе с оборудованием 
без претензий к качеству, количест-
ву и составу общего имущества. Сле-
довательно, решил суд, это говорит 
о возникновении дефектов уже в про-
цессе эксплуатации дома, а не вслед-
ствие нарушений при строительстве.

Судебная экспертиза, выявившая 
возникновение «значительной ча-
сти нарушений» именно в процес-
се стройки, по мнению суда, не уста-
новила «связи между выявленны-
ми недостатками и нарушением за-
стройщиком строительных норм». 
По части объектов эксперты не смо-
гли дать ответ из-за непредоставле-
ния застройщиком проектной доку-
ментации. Апелляция назначила еще 
одну экспертизу, по итогам которой 
сочла вину застройщика установлен-
ной и удовлетворила иск УК частич-
но (в пределах гарантийных сроков). 
Но кассация оставила в силе решение 
первой инстанции.

УК обратилась в ВС, утверждая, 
что суды неверно распределили бре-
мя доказывания и возложили на 
нее обязанность обосновать вину за-
стройщика в допущенных наруше-
ниях СНиПов и ГОСТов, что привело 
к ограничению его ответственности. 
Доказывать свою невиновность дол-
жен был ответчик, однако тот не оспа-
ривал наличие недостатков в домах, 
а, напротив, в ответ на претензии 
признал их. По этим доводам дело 
передали в экономколлегию ВС, рас-
смотрение назначено на 21 февраля.

Юристы отмечают, что споры с за-
стройщиками по дефектам возведен-
ных ими домов распространены, 
иски могут подавать УК либо сами 
участники долевого строительства. 
Истец должен доказать факт возник-
новения недостатков в пределах уста-
новленного срока, а застройщик обя-
зан устранить их или возместить рас-

ходы, если не докажет, что дефекты 
появились позднее, из-за неправиль-
ной эксплуатации или ремонта дома 
либо его нормального износа, пояс-
няет старший юрист NSP Арам Григо-
рян. При этом, уточняет он, суды «ча-
сто допускают ошибки в распределе-
нии бремени доказывания, хотя оно 
достаточно четко определено в зако-
не», что приводит к освобождению за-
стройщиков от ответственности.

Это дело демонстрирует, как «за-
стройщик может прикрывать не-
достатки работы», считает руково-
дитель юрдепартамента компании 
«Юстиком» Вероника Литвиненко. 
Из-за непредставления необходимой 
документации экспертиза не смо-
гла четко ответить на вопрос о мо-
менте возникновения недостатков 
дома, «тем самым ответчику удалось 
скрыть недобросовестность», полага-
ет юрист. Между тем при наличии по-
добных нарушений на этапе строи-
тельства дома «дефекты необходимо 
устранять в кратчайшие сроки, чтобы 
не допустить создания угрозы жизни 
и здоровью людей», подчеркивает го-
спожа Литвиненко.

Истец доказал наличие дефектов 
и их обусловленность некачествен-
ным строительством, но вопреки за-
кону «суды не учли пассивное поведе-
ние» застройщика, устранившегося 
от доказывания своей невиновности, 
и «без достаточных на то оснований 
освободили его от ответственности», 
соглашается соучредитель a.t.Legal 
Николай Титов. Он также отмеча-
ет «небрежное отношение судов в та-
ких спорах к оценке противоречащих 
друг другу заключений экспертиз».

Если ВС вынесет решение в поль-
зу УК, говорит Арам Григорян, это по-
может «разгрузить истцов от излиш-
ней работы по доказыванию, а бре-
мя опровержения гарантийных не-

достатков МКД будет возложено на 
застройщиков как на профессио-
нальную сторону договора долевого 
участия», что должно мотивировать 
их к более качественному выполне-
нию работ.

Однако президент межотрасле-
вой ассоциации саморегуляторов 
в области строительства и проекти-
рования «Синергия» Александра Бе-
лоус уточняет, что если решение ВС 
по делу «Мосстроймеханизации-5» 
не будет включено в обзор судебной 
практики, утверждаемый президи-
умом ВС, то не факт, что при рассмо-
трении похожих разбирательств 
суды будут выносить аналогичные 

решения, так как «наша правовая си-
стема не прецедентная».

В рамках этого спора УК не аффи-
лирована с застройщиком. «На пра-
ктике же ситуация осложняется тем, 
что зачастую акты приема-передачи 
построенного дома подписывают УК, 
контролируемые застройщиками. 
Тогда вопросы обнаружения дефек-
тов после сдачи дома в эксплуатацию 
стороны решают во внесудебном по-
рядке»,— поясняет глава совета Ассо-
циации компаний, обслуживающих 
недвижимость, Лина Ткаченко.

Но даже это не гарантирует, что не-
доделки будут устранены, о чем сви-
детельствуют многочисленные жа-

лобы дольщиков. Избежать подоб-
ных ситуаций получится, если в про-
цедуру приемки общедолевой собст-
венности МКД включат покупателей 
квартир и акты будет подписывать 
товарищество собственников жилья 
(ТСЖ), считает госпожа Ткаченко. По 
ее словам, проблема — в отсутствии 
законодательной нормы, разрешаю-
щей создавать ТСЖ в новостройках: 
«Она существовала до мая 2011 года, 
но по инициативе депутатов Госду-
мы во главе с Павлом Крашенинни-
ковым была отменена».

Екатерина Волкова,  
Анна Занина,  
Дарья Андрианова

Дефектная ответственность
Застройщикам будет сложнее прикрыть недостатки строительства

Стратегически верно 
смещать фокус НПЗ 

в сторону химической 
продукции с более высокой  
добавленной стоимостью 

и диверсифицирующей 
российское производство

— Юрий Борисов,
на тот момент вице-премьер РФ,  

15 сентября 2021 года

Ц И Т А Т А

235,4 миллиарда 
рублей
составили продажи  
отечественной  
сельскохозяйственной 
техники в РФ  
в 2022 году, по оценке 
«Росспецмаша»
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Самыми пострадавшими от от‑
сутствия интуристов в России 
на гостиничном рынке оказа‑
лись пятизвездочные отели Мо‑
сквы. Теперь часть таких объ‑
ектов снижает расценки в над‑
ежде привлечь корпоративных 
клиентов. Но выправить ситуа‑
цию, по мнению консультантов, 
может лишь возвращение обес‑
печенных туристов из Китая. 
Они уже проявляют интерес 
к поездкам в Россию, но их по‑
ток будет ограничен из‑за нега‑
тивного новостного фона и от‑
сутствия привычных люксовых 
магазинов.

Загрузка отелей уровня «пять 
звезд» в Москве в 2022 году сокра-
тилась на 10,2 процентного пункта 
(п. п.), до 52,7%, сообщили „Ъ“ в Niko-
liers. Вице-президент Федерации 
рестораторов и отельеров России 
Вадим Прасов также заметил сниже-
ние загрузки высокобюджетных от-
елей Москвы по итогам прошлого 
года. У пятизвездочных гостиниц са-
мый худший показатель среди всех 
сегментов гостиничного рынка. Для 
сравнения: заполняемость объектов 
уровня «три звезды» за год выросла 
на 4,3 п. п., до 70,8%, четырехзвезд-
ных отелей осталась без измене-
ний — 69%. В прошлом году загрузка 
в целом по рынку Москвы составила 
64,5%, что на 2,7 п. п. ниже год к году, 
отмечают в Nikoliers. В CORE.XP го-
ворят о снижении средней загрузки 
в Москве на 0,9 п. п., до 63,4%. 

Отели Санкт-Петербурга, по дан-
ным Nikoliers, были заполнены 
в среднем на 54%, что выше на 3 п. п. 
год к году. Загрузка отелей уровня 

«пять звезд» оказалась на уровне 38%, 
что на 4 п. п. больше. На петербург-
ский рынок позитивное влияние 
оказал приток внутренних туристов, 
поясняет директор департамента 
аналитики Nikoliers Вероника Леж-
нева. В Москве причиной снижения 
заполняемости дорогих объектов 
стало отсутствие интуристов из-за 
ограниченного авиасообщения и от-
ключения РФ от международных 
платежных систем, добавляет экс-
перт. Еще в 2021 году в Москве было 
сравнительно много обеспеченных 
гостей из стран Ближнего Востока, 
но в прошлом году их поток ожида-
емо иссяк, отмечает Вадим Прасов. 

По данным «Контур.Отель», в 2022 
году в российских отелях останавли-
вались 6,2% иностранцев: формаль-
но это на 1,5 п. п. выше, чем годом 
ранее, но на это повлиял вырос-
ший втрое приток гостей с Украины. 
В 2019 году на интуристов приходи-
лось 9,1% всех гостей в отелях. 

Вадим Прасов говорит, что часть 
высокобюджетных гостиниц начала 
снижать цены для корпоративных 
клиентов. Основатель Ivashkevich 
Hospitality Станислав Ивашкевич от-
мечает, что сейчас в принципе нель-
зя продать номер дороже 12–15 тыс. 
руб. за ночь, в то время как у некото-
рых объектов тарифы по-прежнему 
достигают 25–40 тыс. руб. за ночь. 

По словам управляющего дирек-
тора «Аэроклуба» Юлии Липатовой, 
для деловых туристов пятизвездоч-
ные отели стали единственными, 
где средняя стоимость ночи не вы-
росла, в то время как в трехзвездоч-
ных увеличилась на 22%. По ее сло-
вам, это привело к тому, что число 

деловых гостей в дорогих объектах 
выросло, а в трехзвездочных, напро-
тив, сократилось. По данным «Аэ-
роклуба», высокобюджетные отели 
по итогам прошлого года выбира-
ли 28% клиентов компаний, останав-
ливавшихся в Москве, что на 11 п. п. 
выше, чем в 2019 году. 

Вадим Прасов рассчитывает, что 
в этом году ситуация выправится 
за счет возвращения китайских ту-
ристов, поток которых был прио-
становлен из-за пандемии. Ранее 
заметная часть гостей из Китая оста-
навливалась в высокобюджетных от-
елях Москвы, что, возможно, повто-
рится и в 2023 году, полагает эксперт. 
Представитель туроператора «Инту-
рист» Дарья Домостроева называ-
ет прогноз по въездному турпотоку 
на этот год «умеренно оптимистич-
ным». Сейчас у компании, по ее сло-
вам, много предварительных заявок 
от групп и индивидуальных клиен-
тов из Китая, но ситуация во многом 
будет зависеть от реализации меха-
низма безвизового въезда и полет-
ной программы. Основной поток 
из Китая — бюджетные туристы, вы-
бирающие отели категории «две-три 
звезды», говорит госпожа Домостро-
ева. «Но из Тайваня и Гонконга при-
езжают довольно обеспеченные го-
сти, останавливающиеся в дорогих 
гостиницах, заявки от них сейчас 
тоже есть»,— констатирует эксперт. 
Однако Станислав Ивашкевич уве-
рен, что приток таких гостей в этом 
году будет ограниченным: их сдер-
живает новостной фон и отсутствие 
части магазинов привычных люксо-
вых ритейлеров. 

Александра Мерцалова

«Пятерка» с минусом гостей
Загруженность дорогих отелей падает

Российские производители 
офисного и телеком‑оборудо‑
вания смогут претендовать 
на льготные кредиты для закуп‑
ки компонентов. На них расши‑
рены меры, действующие с 2022 
года для вендоров вычислитель‑
ной техники, которые уже по‑
лучили порядка 100 млрд руб. 
льготных кредитов от Сбербан‑
ка, ВТБ и Альфа‑банка. При этом 
меры в основном подходят круп‑
ным игрокам, поскольку мини‑
мальный размер кредита уста‑
новлен на уровне 3 млрд руб. 
Участники рынка признают, что 
проблема с доступом к средствам 
уже не слишком остра — в конце 
2022 года заказчики начали пе‑
реходить на авансирование. Бо‑
лее актуальным они называют 
вопрос оптимизации логистики 
поставок компонентов.

Программу льготного кредитова-
ния, которая с марта 2022 года была 
доступна для производителей вычи-
слительной техники (компьютеры, 
ноутбуки, планшеты, серверы, сис-
темы хранения данных), расширили 
на производителей телекоммуника-
ционного и офисного оборудования 
(принтеры, сканеры, факсы, мобиль-
ные и стационарные телефоны, ро-
утеры, модемы и др.). Такие поправ-
ки к постановлению правительства 
№407 опубликованы на сайте пра-
вительства. Для производителей 
вычислительной техники програм-
ма поддержки с 2023 года становит-
ся бессрочной, кроме того, период 
льготного кредитования в ее рамках 
увеличен с года до пяти.

Производители могут получить 
в 13 банках (ВТБ, Сбербанк, ПСБ и др.) 
кредиты по ставке 1–5% годовых 
на пополнение складских запасов 
компонентов. Выпадающий доход 
по кредитам за счет субсидий бан-
кам компенсирует Минцифры. Ми-
нимальная сумма кредита — 3 млрд 
руб., максимальная — 100 млрд руб. 
О том, что такие меры обсуждаются, 
„Ъ“ сообщал 2 ноября.

По словам источника „Ъ“ на рын-
ке, в 2022 году в рамках льготных 
кредитов производители оборудова-
ния уже получили порядка 100 млрд 
руб., что «позволило решить пробле-
му оборотных средств, когда в нача-
ле санкций дистрибуторы начали 
требовать предоплату». Чаще все-

го, по его словам, удавалось полу-
чить кредиты в ВТБ, Сбербанке, Аль-
фа-банке. В них не стали уточнять 
объем кредитования в рамках про-
граммы. В Минцифры не ответили 
на запрос.

Льготное кредитование произво-
дителей электроники — одна из са-
мых эффективных программ под-
держки отрасли, считает президент 
группы «Аквариус» Владимир Сте-
панов. Сама группа привлекает 
средства у Сбербанка: «Это позво-
лило увеличить оборотные средст-
ва и, как следствие, на десятки про-
центов нарастить объемы выпуска 
российской вычислительной тех-
ники в прошлом году по сравнению 
с 2021 годом».

Для производителей телекомму-
никационного оборудования про-
блема доступа к кредитам для заку-
пок компонентов в 2022 году стояла 
так же остро, как у вендоров вычи-
слительной техники, но по фор-
мальным условиям программы 
они не могли претендовать на льго-
ты, отмечает источник „Ъ“, близкий 
к правительству. Особенно серьезны-
ми, добавляет он, были трудности 
с поставками полупроводниковой 
продукции для проводных и бес-
проводных коммуникаций от аме-
риканской Broadcom.

Эти проблемы сохраняются и те-
перь, признает исполнительный 
директор Ассоциации российских 
разработчиков и производителей 
электроники Иван Покровский. Но, 
по его словам, сейчас вопрос имен-
но доступа к оборотным средст-
вам «уже не стоит для отрасли столь 
остро, как в начале 2022 года, по-
скольку в ноябре-декабре многие 
крупные заказчики начали перехо-
дить на авансирование». «Льготное 
кредитование сейчас поможет вен-
дорам заполнить склады импорт-
ными компонентами на перспекти-
ву, если, конечно, у них выстроена 
логистика»,— добавляет эксперт. 
Разработка же замещающей компо-
нентной базы для производителей 
телекоммуникационного оборудо-
вания, уточняет господин Покров-
ский, требует «более обширных мер 
поддержки, других сумм и условий 
кредитования».

С этом согласен гендиректор Ze-
lax (производит модемы, шлюзы, 
маршрутизаторы) Сергей Сухман: 
«Проблема дорогих кредитов акту-
альна для отрасли, но больше сейчас 
производителям нужна помощь го-
сударства в решении логистических 
проблем. На данный момент участ-
ники рынка организуют поставки 
самостоятельно, кто как может, что 
в целом тормозит процесс производ-
ства, даже если средства есть».

Юлия Тишина,  
Никита Королев

Господдержку отсканировали
Производителям офисной техники  
обещаны льготные кредиты

По оценке Metals & Mining Intel-
ligence, производство стали в РФ 
по итогам 2022 года сократилось 
на 7–8%, говорит директор компа-
нии по развитию бизнеса и консал-
тинговой практики Илья Коломеец. 
«Основные факторы падения произ-
водства были отработаны в первой 
половине года — в июне отмечалось 
наибольшее сокращение объемов 
производства (минус 17% к июню 
2021 года). Во второй половине года 

производство сумело выправиться, 
сократив отставание от 2021 года. 
В 2023 году можно ожидать стабили-
зации объемов выпуска, при этом су-
щественными факторами влияния 
останутся события внешней среды, 
смягчение ожиданий рецессии и ак-
тивизация инфраструктурных про-
ектов в РФ»,— говорит он. 

В этом году возможна просадка 
производства до уровня в 70 млн 
тонн, ожидает Сергей Гришунин 
из НРА. Тем не менее, отмечает он, 
перестройка экспортных потоков 

из РФ продолжается. Кроме того, 
на мировом рынке постепенно фор-
мируется дефицит стального про-
ката на фоне чрезмерно высоких 
цен на энергоносители. Все это мо-
жет привести к росту поставок рос-
сийского проката на мировые рын-
ки во второй половине 2023 года, 
допускает аналитик, а внутренний 
спрос может быть поддержан за счет 
стимулирования строительной ин-
дустрии и развития инфраструктур-
ных проектов.

Евгений Зайнуллин

Сталь не гнется под санкциями

После начала военных действий 
на Украине южнокорейская Sam-
sung объявила, что приостанавли-
вает поставки в Россию (см. „Ъ“ от 5 
марта 2022 года). У Samsung есть за-
вод в Калужской области по произ-
водству телевизоров, мониторов 
и стиральных машин. По данным 
официального сайта компании, 
на производстве работало около 
1 тыс. чел. Позже „Ъ“ выяснил, что 
производство Samsung в РФ полно-
стью перешло на поставки на экс-
порт (см. „Ъ“ от 1 июля 2022 года).

LG также ввел ограничения на по-
ставки своей техники (см. „Ъ“ от 18 
марта 2022 года). Концерн владеет 
земельным участком в поселке До-
рохово в Московской области пло-
щадью 102 тыс. кв. м, следует из дан-
ных «СПАРК-Интерфакс». На нем 
стоит завод площадью 22 тыс. кв. м. 

В октябре „Ъ“ выяснил, что концерн 
рассматривает возможность пере-
носа производства в Казахстан или 
Узбекистан (см. „Ъ“ от 21 октября 
2022 года).

Немецкая Bosch не объявля-
ла о прекращении поставок в РФ, 
но из-за экспортных ограниче-
ний ЕС завод компании в Санкт-Пе-
тербурге (общий объем выпущенной 
техники превышал 1 млн устройств 
в год) остановил работу (см. „Ъ“ от 15 
марта 2022 года). Российское подра-
зделение немецкого бренда начало 
поиски покупателя на завод еще в ав-
густе (см. „Ъ“ от 22 августа 2022 года).

Источник „Ъ“ в российском ри-
тейлере электроники говорит, что 
Hisense в основном представлена 
в РФ в сегменте телевизоров и кли-
матической технике. По его словам, 
российский бренд Kuppersberg по-
пулярен в сегменте встраиваемой 
техники, в штуках занимает около 

2–4% рынка. Schaub Lorenz же зани-
мает около 1% в сегменте крупной 
и малой бытовой техники. В «Сити-
линке» отметили, что из-за сниже-
ния ассортимента продажи техни-
ки LG и Bosch снизились в 1,5 раза 
в штуках по сравнению с прошлым 
годом, а Samsung — более чем 1,5 
раза: «Schaub Lorenz и Kuppersberg 
предлагают технику премиального 
сегмента, спрос на него ниже, чем 
на бюджетные модели».

Локализация производства не-
обходима тем компаниям, которые 
планируют развиваться на внутрен-
нем рынке РФ, отметил собеседник 
„Ъ“ среди крупных дистрибуторов: 
«Импорт крупной бытовой техники 
массового сегмента уступает локаль-
ному производству по двум причи-
нам — дорогая логистика крупно-
габаритных товаров и таможенные 
пошлины».

Тимофей Корнев

Вендоры толпятся у плиты

Связанные с экс‑сенатором Гле‑
бом Фетисовым структуры го‑
товятся заметно расширить 
портфель аграрных проек‑
тов. Теперь в него могут войти 
три картофельных хозяйства, 
управляющих примерно 40 тыс. 
га сельхозземель в Нижегород‑
ской, Брянской и Астраханской 
областях. Доля организованно‑
го сектора на рынке будет расти 
из‑за снижения сбора картофе‑
ля в личных хозяйствах, но оп‑
товые цены остаются ниже 
прошлогодних.

Связанное с экс-сенатором Глебом 
Фетисовым ООО АПК подало в Феде-
ральную антимонопольную службу 
(ФАС) ходатайства о приобретении 
производителей картофеля ООО «Ак-
сентис» и ООО «Фермерское хозяйст-
во Пуцко». Уведомление есть в базе 
ФАС.

«Аксентис» специализируется 
на производстве семенного картофе-
ля. По собственным данным, управ-
ляет в Нижегородской области 6 тыс. 
га сельхозземель, лабораторией и те-
пличным комплексом мощностью 
650 тыс. мини-клубней в год. «Фер-
мерское хозяйство Пуцко» выращи-
вает картофель, пшеницу и кукурузу 
на более 20 тыс. га в Брянской обла-
сти. Как следует из ЕГРЮЛ, эти ком-
пании также совместно владеют бо-
лее 60% в астраханском поставщи-
ке картофеля ООО МАПС с земель-
ным банком площадью 12 тыс. га. 
В этих трех компаниях на вопросы 
„Ъ“ не ответили.

Согласно ЕГРЮЛ, АПК через ООО 
«Иррико» владеет ЗПИФом «Сиг-
нет — инвестиции 1» под управле-
нием «Сигнет Капитала». Эта компа-
ния принадлежит Павлу Полухину, 
гендиректору консорциума «Губерн-
ский», бенефициаром которого счи-
тается Глеб Фетисов. Фонд также 

владеет агрохолдингом «Яхрома» 
с активами в Подмосковье и Тамбов-
ской области и ставропольской ГК 
«Иррико». Общий земельный банк 
активов — более 40 тыс. га, где вы-
ращивается картофель, овощи от-
крытого грунта и зерно, сказано 
на сайте «Сигнет Капитала». Таким 
образом, получение контроля в еще 
трех хозяйствах позволит владель-
цу «Иррико» довести площадь сель-
хозземель до 80 тыс. га в шести раз-
ных регионах. В «Сигнет Капитале» 
и ГК «Иррико» комментарии не пре-
доставили.

Исполнительный директор Со-
юза участников рынка картофе-
ля и овощей Алексей Красильни-
ков говорит, что «Аксентис» входит 
в тройку крупнейших производи-
телей семенного картофеля в Рос-
сии, хозяйство в Брянской области 
поставляет достаточно большой 
объем продукции на внутренний 
рынок, а МАПС — прежде всего 
производитель раннего картофеля. 
Сделка позволит «Иррико» расши-
рить присутствие во всех сегментах 
рынка, указывает он. Гендиректор 
«Технологий роста» Тамара Решет-
никова говорит, что для производи-
телей картофеля основная пробле-
ма — обеспеченность мощностями 
хранения. По ее оценкам, пример-
но треть урожая должна храниться 
с июля до начала следующего года, 

а еще треть — до следующего июня, 
чтобы иметь возможность конкури-
ровать с импортом.

Алексей Красильников отмечает, 
что Росстат фиксирует сокращение 
площадей в личных подсобных хо-
зяйствах (ЛПХ) под картофель, про-
изводство культуры в ЛПХ снижает-
ся ежегодно на 1 млн тонн, а значит, 
доля товарного сектора в средней 
и долгосрочной перспективе долж-
на расти. Кроме того, добавляет он, 
увеличение производства товар-
ного картофеля может поддержать 
ввод новых мощностей по перера-
ботке, в том числе для выпуска кар-
тофеля фри и чипсов, а также меры 
господдержки сектора растение-
водства.

По данным Минсельхоза, в 2022 
году сельхозпредприятия и фермер-
ские хозяйства увеличили сбор кар-
тофеля на 9,1% год к году, до 7,2 млн 
тонн. В 2023 году для производи-
телей картофеля и овощей плани-
руется выделить 5 млрд руб. суб-
сидий, что в два раза больше, чем 
годом ранее. А к 2025 году произ-
водство картофеля в организован-
ном секторе должно достичь 7,5 млн 
тонн, сообщал Минсельхоз. Но цено-
вая конъюнктура в отрасли остается 
сложной, отмечает Алексей Красиль-
ников. По оценкам участников рын-
ка, на 31 января 2023 года оптовые 
цены на картофель были на 35–40% 
ниже, чем годом ранее.

Инвестиционный банкир Илья 
Шумов отмечает, что сильное сни-
жение оптовых цен на картофель 
в 2022 году может стимулировать 
владельцев небольших овощеводче-
ских хозяйств искать покупателей 
на бизнес. А это, добавляет он, в свою 
очередь создаст новые возможности 
для сделок M&A на рынке овощей от-
крытого грунта. 

Анатолий Костырев

Экс-сенатор поехал на картошку
Структуры Глеба Фетисова расширяют агробизнес

Возврата назад 
(к западному 

оборудованию.— „Ъ“) 
не будет.  

Хотя наши уважаемые, 
в кавычках, партнеры  
все время нас к этому 

подталкивают
— Василий Шпак,

замглавы Минпромторга,  
в ходе форума «Цифротех»  

в октябре 2022 года  
(цитата ТАСС)

Ц И Т А Т А

7,2 миллиона тонн
картофеля собрано 
в РФ в 2022 году,  
по данным  
Минсельхоза
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В берлинской Deutsche Oper 
состоялась премьера спекта-
кля по опере Джузеппе Вер-
ди «Симон Бокканегра» в по-
становке режиссера Василия 
Бархатова и итальянского  
дирижера Ядера Биньямини.  
Получился спектакль о власти, 
которая уничтожает в людях 
человеческое, считает  
Эсфирь Штейнбок.

онечно, от фразы 
«режиссер перенес действие опе-
ры в современность…» сегодня 
уже скучают все: вроде бы и пури-
сты устали на сей счет гневаться 
(хотя подчас оказывается, что нет, 
есть еще порох в пороховницах), 
и энтузиасты — радоваться. С дру-
гой стороны, а как не «перено-
сить» хоть куда-нибудь, если речь 
в «Симоне Бокканегре» идет об 
экзотическом даже для оперной 
классики XIV веке, а выводится 
на сцену отчаянно запутанная 
история о корсаре, избранном 
в генуэзские дожи, о его потерян-
ной, но потом обретенной доче-
ри, о власти и о заговорщиках, 
мотивированных кто местью, 
а кто любовью. Очевидно, в том 
числе и из-за слишком путаной 
фабулы эта опера до сравнитель-
но недавнего времени оставалась 
раритетом, ее «распробовали» не 
так давно. Но теперь так распро-
бовали, что она воспринимается 
отборным вердиевским делика-
тесом — во всяком случае, под ру-
ками маэстро Ядера Биньямини 
звучал vero Verdi, красивый, объ-
емный, насыщенный и притом 
по-особому меланхоличный, дра-
матичный, даже мрачный.

Василий Бархатов поставил 
в «Дойче опер» хорошо продуман-
ный, убедительный в деталях 
спектакль о круговороте власти, 
о ее повторяющихся и воспро-
изводящихся циклах. В этих не-
отменимых обстоятельствах все 
человеческие чувства и поры-
вы обесцениваются, все благие 
намерения обречены. В момен-
тальных откликах на премьеру 
некоторые берлинские блогеры 
сходятся в том, что им не хватало 
некоего слияния с эмоциями ге-
роев оперы. Что ж, пожалуй, так, 
но и это можно отнести к досто-
инствам постановки — Бархатов 
смотрит на историю отстранен-
но, даже с иронией.

Никакой генуэзской примор-
ской романтики. Двухъярусная 
конструкция художника Зиновия 
Марголина эффектно представля-
ет собой своего рода разрез обще-
ства. Два главных пространства 

спектакля — разделенные сте-
ной библиотека во Дворце дожей 
и некий зал приемов, где разоде-
тая «элита» ждет судьбоносных 
новостей, обсуждает их и даже 
думает, что их сама вершит. Оба 
эти пространства расположены 

на поворотном круге, поэтому 
они могут быстро сменять друг 
друга. Но получается так, что на 
самом деле грязная политика де-
лается вне дневного света. А вот 
вторым этажом служит галерея — 
там есть окна в окружающий мир, 
но там появляется лишь безмолв-
ный народ, которому доверено 
выполнять знакомый ритуал: 
каждого приходящего властите-
ля они встречают лозунгом «Да 
здравствует имярек!», а каждого 
уходящего — «Смерть имяреку!».

Чтобы главная мысль звуча-
ла убедительнее, режиссер вдвое 
расширяет время действия. Про-
лог оперы происходит за пятнад-
цать лет до основных событий, 
но Бархатов придумывает в нем 
к тому же и предпролог, как бы 
еще на пятнадцать лет раньше. 
А в конце спектакля — эпилог. 
Все это для того, чтобы три раза 
повторить одну и ту же мизансце-
ну: знакомство нового дожа с об-
служивающим персоналом — ох-
раной, поварами, официантами. 

Сначала они выстроены в шерен-
гу перед дожем Фиеско, дочь ко-
торого потом будет любовницей 
Симона, затем эту процедуру про-
ходит сам Бокканегра, а в фина-
ле — возлюбленный его дочери 
Габриэле Адорно, которого Бок-
канегра перед смертью успевает 
простить и назначить своим пре-
емником на троне. Сам же заглав-
ный герой к этому времени, едва 
успев умереть, уже совершает пу-
тешествие в гробу мимо народа, 
на верхней галерее. Похороны, 

кстати, в спектакле тоже срифмо-
ваны: в прологе Бокканегра успе-
вает проститься со своей возлю-
бленной, лежащей в гробу.

Василий Бархатов придумал 
еще один весьма остроумный 
прием: каждая из ключевых сцен 
в его спектакле обретает своего 
рода «развилку» — режиссер об-
наруживает возможный счаст-
ливый финал эпизода, после ко-
торого на сцене гаснет свет, бегут 
слепяще яркие огни на авансце-
не, а потом мы видим продол-

жение сцены и ее «настоящий» 
финал, который неизменно ока-
зывается драматическим. Кста-
ти, так и сам Бокканегра время 
от времени грезит о несбыточ-
ном счастье — и тогда мы видим 
размытое видео некой семейной 
идиллии, которая в реальности 
недоступна политику. И не надо 
объяснять, почему так сильно 
звучит один из таких вообража-
емых финалов, когда парламент 
«Генуи», обсуждая насущные во-
просы, вдруг объединяется с на-

родом. Политики буквально бе-
рутся за руки с простыми людьми 
и провозглашают приоритет люб-
ви и мира. Ну а дальше, после за-
темнения, все идет как в жизни — 
отравления, убийства, месть.

Словно словив эту возникшую 
в зале эмоциональную волну, ин-
тендант «Дойче опер» Дитмар 
Шварц после спектакля сказал, 
что особенно важно было уви-
деть такой спектакль именно от 
российской постановочной ко-
манды. И едва ли не особая пор-
ция аплодисментов досталась Ма-
рии Мотолыгиной, исполнившей 
единственную в этой очень «муж-
ской» опере женскую партию 
очень экспрессивно и насыщен-
но. Впрочем, весь премьерный со-
став был как на подбор — никто 
из солистов не потерялся, и все 
звучали не просто напряженно 
и ярко, но и психологически убе-
дительно. Прежде всего это от-
носится к Джордже Петяну (Бок-
канегра) и Лян Ли (Фиеско), дуэт 
которых в последней картине 
стал драматической кульмина-
цией спектакля: два сидящих ря-
дом немолодых человека, кото-
рые наконец-то готовы простить 
другу прошлое и прекратить вра-
жду — хотя уже слишком поздно, 
чтобы можно было успеть насла-
диться миром.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Затяжной дож
Василий Бархатов поставил «Симона Бокканегру» Верди

На днях в СМИ появилась информация о том, что 
грант Президентского фонда культурных ини-
циатив (ПФКИ) на сумму 16 996 135 руб. полу-
чил национальный проект патриотической песни 
«Родники», курируемый Олегом Газмановым. По-
следний, однако, теперь счел нужным уточнить: 
непосредственно он денег не получал. О задачах 
«Родников» и о том, откуда у поп-артистов такая 
щепетильность, рассуждает Игорь Гаврилов.

списке задач проекта «Родники», размещен-
ном ПФКИ в интернете, указаны создание интер-
нет-портала «Родники», публикация на нем базы 
патриотических песен участников проекта, прове-
дение конкурсного отбора лучших песен членами 
жюри для участия в итоговом гала-концерте, подго-
товка и проведение гала-концерта на площадке од-
ного из регионов с голосованием аудитории и он-
лайн-трансляцией. В качестве юридического лица, 
получившего средства, указан благотворительный 
фонд «Равенство возможностей».

При этом текст на сайте ПФКИ, описывающий 
проект стоимостью 17 млн, между понятиями «на-
родная песня» и «патриотическая песня» фактически 
ставит знак равенства, хотя народная песня вовсе не 
всегда славит ратный и трудовой подвиг, очень часто 
она ведет речь, например, о неизбежности и бессмы-
сленности смерти.

Есть в описании проекта и смелое утверждение 
о том, что «за последние 20 лет не было написано ни 
одной популярной песни о России». Говоря об этом, 
авторы текста сообщают, что в большинстве своем 
«патриотические песни современных авторов боль-
ше раздражают, чем воодушевляют, потому что были 
написаны для галочки», однако примеров не приво-
дят. И дают повод для обид, например, Игорю Матви-
енко и группе «Любэ».

В этом же документе соискатели апеллируют к мо-
бильному приложению Smule, которое провело ис-
следования с целью получить ответ на вопрос: «Ка-
кую песню чаще всего поют россияне, когда хотят 
признаться в любви к Родине?» Независимо от того, 
какой был получен ответ (и при каких обстоятельст-
вах у россиян возникает желание признаться в любви 
к родине), стоит сказать, что мобильным приложени-
ем Smule пользуется очень специфическая катего-
рия интернет-пользователей. Это американское при-
ложение для караоке. Именно караоке, получается, 
авторы заявки сочли главным источником инфор-
мации о предпочтениях россиян в патриотическом 
музыкальном искусстве. И положились на исследова-
ния, которые провели не специалисты в области ста-
тистики и не один из отечественных цифровых ги-
гантов, а администраторы приложения для караоке.

Сервис, которым управляют из недружественно-
го государства, выяснил, что в момент острой нужды 
в признании в любви к Родине наши соотечествен-
ники врубают песню «С чего начинается родина?» 
или «Гляжу в озера синие». «Критики» и «специали-
сты», к которым обращались господин Газманов 
и его товарищи, этим фактом наверняка не удивле-
ны. Остальным, поклонникам Григория Лепса, Ста-
са Михайлова и группы «Руки вверх!», еще предсто-
ит оценить неожиданное открытие.

В документе вообще не упоминаются ни «Ян-
декс», ни ВК, ни тем более зарубежные сервисы 
с творческим контентом, где отечественный слуша-
тель привык искать музыку, а отечественный автор 
песен — близких себе по духу творцов. Хотя вот эти 
функции — «объединение творческого потенциа-
ла авторов и исполнителей», «создание моды на па-
триотическую песню», «формирование культурного 
кода» — с успехом могут выполнять существующие 
цифровые платформы и социальные сети. Там мож-
но найти тематические плейлисты, посвященные 
патриотической песне, а любой молодой исполни-
тель знает, в каких пабликах собираются музыкан-
ты и аранжировщики, которые могут помочь ему ре-
ализовать свой патриотический порыв.

Наряду с терминами «портал» и «онлайн-инфра-
структура» в документе множество старых добрых 
клише типа «с молоком матери», «духовно-нравст-
венные ценности», «повышение уровня исполни-
тельского мастерства», а главное — сам титульный 
образ «родников», пришедший прямиком из совет-
ской песенной лирики. Как объяснить, что это за 
родники, человеку, который любит, скажем, Билли 
Айлиш, даже если он при этом мечтает каким-ни-
будь музыкальным способом признаться в любви 
к собственной родине? Заставит ли сформулирован-
ная таким образом идея «в унисон звучать сердца»?

С соцсетями «Родники» тоже дружат. На странич-
ке «Родников» в ВК пишут, что вместе с Денисом Май-
дановым и Зарой в жюри конкурса вошел Владимир 
Машков, там делятся радиоэфирами с участием Оле-
га Газманова и размещают хит-парад проекта. Участ-
ники проекта присылают песни со всей страны. Сре-
ди них много произведений, написанных авторами 
из Донбасса или посвященных спецоперации на 
территории Украины. Есть песни с названиями как 
«НАТО, не надо», «Господь сегодня думает по-русски!», 
«Освобождаем Донбасс» и «Картошечка в мундире».

Вроде все шло как по маслу. Но тут вдруг Олег Газ-
манов сообщил СМИ, что денег от государства не по-
лучал. Судя по его словам, которые приводит ТАСС, 
от сотрудничества с фондом «Равенство возможно-
стей» он не открещивается и проект «Родники» тоже 
придумал он, причем 15 лет назад. Однако артисту 
очень важно, чтобы никто не подумал, будто он сам, 
лично, получил на руки 17 млн.

После прошлогоднего музыкального марафо-
на «Zа Россию», в котором в разных городах страны 
приняли участие как рок-, так и поп-исполнители, 
активно обсуждались просочившиеся в прессу гоно-
рары патриотически настроенных артистов. Суммы 
назывались весьма внушительные, зачастую суще-
ственно превосходящие их заработки на обычных 
«билетных» концертах. И эти цифры никто не опро-
верг. Надо полагать, теперь поп-артистам важно не 
давать никому ни малейшего повода для разгово-
ров о том, что они зарабатывают на любви к Родине. 
Как поет опальная группа «Би-2», «невозможно за-
претить бесплатно родину любить».

ПАТРИОТИЗМ ПОП-МУЗЫКА

Патриотическое 
караоке
Как проект «Родники»  
ищет новые песни о родине

В прокат выходит фильм испанско-
го режиссера Родриго Сорогойе-
на «Хищники» (As Bestas), премьера 
которого состоялась в прошлом го-
ду на Каннском кинофестивале. Не-
спешная напряженная драма расска-
зывает о вечном противостоянии двух 
разных миров, но в то же время точно 
улавливает дух нынешнего расколов-
шегося на части времени, полагает 
Юлия Шагельман. 

артина открывается визуальным 
эпиграфом — кадрами традиционного 
праздника Рапа-дас-Бестас, который прово-
дится в Галисии, на севере Испании. В тече-
ние трех дней, что обычно продолжается 
это действо, диких лошадей отлавлива-
ют в горах, клеймят, остригают им гривы 
и снова отпускают на волю, при этом для 
укрощения буйных животных нельзя ис-
пользовать никакие приспособления, все 
делается голыми руками. В том, как жест-
ко и выразительно режиссер все это пока-
зывает, можно усмотреть и восхищение 
городского жителя (Сорогойен родился 
в Мадриде) «дикими людьми, детьми гор», 
и опасение, которое у него вызывают их 
яростные обычаи, и мрачное предупре-
ждение. В этих краях, где человек живет 
вроде бы в гармонии с природой, но на са-
мом деле — в бесконечной борьбе с ней, 
тот, кто не выучил правила игры с детства, 
рискует быть затоптанным насмерть. 

Именно таким чужаком, преиспол-
ненным благих намерений, но не впол-
не ориентирующимся в местной системе 
координат, явился в полузаброшенную 
галисийскую деревню француз Антуан 
(Дени Меноше). Университетский про-
фессор на пенсии, объездив весь мир, 
он нашел здесь собственный рай, а пото-

му оставил комфортную жизнь на роди-
не, выучил испанский и переехал вместе 
с женой Ольгой (Марина Фоис) в горы, 
чтобы вести натуральное хозяйство, ды-
шать чистым воздухом и любоваться пей-
зажами. Помимо выращивания экологи-
чески чистых помидоров, Антуан на свои 
средства восстанавливает разваливаю-
щиеся дома в надежде, что их купят та-
кие же, как он, состоятельные дауншиф-
теры, в деревню вернутся люди и она 
снова оживет. 

Увы, хотя супруги даже нашли среди 
местных жителей друга, пастуха Пепино 
(Хосе Мануэль Фернандес и Бланко), боль-
шинство встречает их в лучшем случае рав-

нодушно, а в худшем — в штыки. В начале 
фильма мы застаем сцену, как будто сня-
тую скрытой камерой документалиста: 
мужики сидят в баре, пьют, играют в доми-
но, обсуждают какие-то свои дела. Фран-
цуза (иначе к нему никто и не обращается, 
подчеркивая его инородность) в этот круг 
включают только как предмет насмешек, 
в которых особенно усердствует Сан (Луис 
Саера), подстрекая и своего младшего бра-
та Лоренцо (Диего Анидо) — парня ког-
да-то ударила копытом по голове лошадь, 
поэтому соображает он туго, зато предан-
но смотрит в рот старшему и готов следо-
вать ему во всем. 

Постепенно выясняется, что конфликт 
между Саном, нагнетающим его все силь-
нее, и Антуаном, который некоторое вре-
мя пытается уклониться от прямой кон-
фронтации, строится не только на том, 
что один испанец, а другой француз, один 

местный, а другой «понаехал», один про-
стой мужик от сохи, а второй — интелли-
гент с высшим образованием. Есть в нем 
и совершенно практический аспект. Сан 
и его односельчане не разделяют буколи-
ческих мечтаний Антуана о простой жиз-
ни на земле: все, чего они хотят,— это бе-
жать с этой земли подальше, к городским 
благам и удобствам, а это можно сделать 
на деньги, которые предлагает деревен-
ским жителям норвежская энергокомпа-
ния, если они единогласно решат продать 
свои участки и пастбища под строитель-
ство ветряных генераторов. Напрасно 
Антуан, чья борьба с ветряками, да еще 
и в Испании, конечно, приводит на ум 
Дон Кихота и его мельницы, доказывает, 
что эта «чистая энергия» не такая уж чи-
стая и загубит местную экосистему. Он 
и еще трое, кого ему удалось переубедить, 
в глазах Сана стоят между ним и обеспе-
ченной жизнью в городе. 

Фильм, которому больше подходит не 
русское прокатное название, а оригиналь-
ное, «Звери», отчетливо делится на две 
части. Первая, в которой закручивается 
тугая, не имеющая выхода спираль взаим-
ного насилия, отсылает к таким классиче-
ским картинам о пропасти между своими 
и чужими, дикостью и просвещением, го-
лосом крови и голосом разума, как «Со-
ломенные псы» Сэма Пекинпа (1971) или 
«Избавление» Джона Бурмена (1972). Но, 
чуть перевалив за середину, фильм будто 
переламывается с хрустом, как сухая вет-
ка, на смену исступленным мужским эго 
приходит тихое, но несгибаемое женское 
упорство, и главной героиней становится 
Ольга, до того державшаяся в мужниной 
тени. История о жестокости и мести ста-
новится историей о справедливости и — 
нет, не прощении, но принятии и иску-
плении, которое, однако же, не стоит 
путать с забвением.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Что естественно, то небезопасно
В прокат выходят «Хищники» Родриго Сорогойена

Политики буквально берутся за руки с простыми  
людьми и провозглашают приоритет любви и мира.  
Ну а дальше, после затемнения, все идет как в жизни — 
отравления, убийства, месть

К В

В декорациях, выстро-
енных на поворотном 
круге, разыгрывается 
спектакль о замкнутом 
круговороте власти  
ФОТО BETTINA STOB /  

DEUTSCHE OPER BERLIN

Из драмы исступленных муж-
ских эго картина превращается 
в историю о тихом, но несгибае-
мом женском упорстве  
ФОТО CAPELLA FILM

К
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Стремление Международно-
го олимпийского комитета (МОК), 
обозначенное его президентом То-
масом Бахом, вернуть в междуна-
родные соревнования российских 
спортсменов, вызвало предсказу-
емо негативную реакцию Украины 
и ряда ее соседей. На Украине до-
шли до обвинений МОК в продаж-
ности. Реакция МОК была доволь-
но жесткой. В организации отвергли 
все обвинения и заявили, что заяв-
ления украинской стороны «не могут 
служить основой для какого-либо 
конструктивного обсуждения». В от-
вет противники возвращения росси-
ян в международные турниры при-
грозили бойкотом Игр.

аявление президента МОК 
Томаса Баха о том, что российские спор-
тсмены при определенных обстоятель-
ствах могли бы вернуться к участию 
в международных соревнованиях, выз-
вало крайне нервную реакцию предста-
вителей ряда государств. Напомним, 
что глава МОК в интервью Spiegel зая-
вил, что российские и белорусские ат-
леты могли бы принять участие в Олим-
пиаде-2024 под нейтральным флагом. 
Господин Бах заявил, что исключение 
спортсменов из-за их паспорта «не со-
ответствует ценностям и миссии Олим-
пийской хартии». «Возможно, россий-
ские и белорусские спортсмены могли 
бы соревноваться под нейтральным 
флагом на Олимпийских играх 2024 
года в Париже»,— сказал он. Чуть ра-
нее в МОК заявляли также, что допуск 
к международным турнирам могут по-
лучить только спортсмены, «полно-
стью» соблюдающие как Всемирный 
антидопинговый кодекс, так и Олим-
пийскую хартию. Причем в случае с ба-
зовым документом олимпийского дви-
жения речь идет о вполне конкретных 
вещах. Спортсмен не может «противо-
действовать мирной миссии МОК», «ак-
тивно поддерживая» спецоперацию на 
Украине. Кроме того, Олимпийский со-
вет Азии (ОСА) предложил российским 
и белорусским спортсменам квалифи-
цироваться на Игры-2024 через азиат-
ский отбор. Эта идея ранее была одо-
брена подавляющим большинством 
делегатов олимпийского саммита, про-
шедшего в начале января в Лозанне.

Детального плана по возвращению 
российских и белорусских спортсме-
нов на международные соревнования 
пока не существует. Речь по большо-
му счету лишь о неких намерениях. 
Больше того, как заявил генеральный 
секретарь Олимпийского комитета 
России (ОКР) Родион Плитухин, обсу-
ждения касаются «критериев и возмож-
ных условий возвращения российских 
и белорусских спортсменов не на Олим-
пийские игры, а на отборочные между-
народные соревнования и квалифика-

ционные турниры, которые полностью 
находятся в юрисдикции международ-
ных спортивных федераций». «МОК 
в индивидуальном порядке обсуждает 
сейчас именно это с международными 
спортивными федерациями»,— заявил 
господин Плитухин пресс-службе ОКР.

Тем не менее даже намек на то, что 
российские атлеты могут выйти из ме-
ждународной изоляции, которую в мар-
те прошлого года организовал сам же 
МОК, поддавшийся общему тренду, за-
данному западными государствами 
из-за событий на Украине, и выдавший 
рекомендацию не пускать россиян на 
международные турниры (абсолютное 
большинство международных спортив-
ных федераций ей тут же последовало), 
вызвал крайне негативную реакцию 
украинских властей. Причем, похоже, 
несоразмерную обстоятельствам. В част-
ности, советник офиса президента Ук-
раины Владимира Зеленского Михаил 
Подоляк обвинил МОК в пропаганде 
насилия и в подкупе со стороны Рос-
сии. Ответ МОК был довольно жестким. 
«МОК самым решительным образом от-
вергает это и другие клеветнические за-
явления. Они не могут служить основой 
для какого-либо конструктивного обсу-
ждения»,— говорится в заявлении МОК.

Позицию властей Украины поддер-
жал ряд ее соседей. «Когда мы, страны, 
люди Запада, сами ищем способы, как 
помочь России, и стараемся через зад-
нее крыльцо ослабить изоляцию, ко-
торую сформировали в отношении 
России, допустить ее спортсменов до 
официальных соревнований, это озна-

чает, что мы стреляем себе в ноги»,— 
сказал президент Литвы Гитанас Нау-
седа. «Позиция Латвии такова: если бы 
эти Олимпийские игры проходили сей-
час и ожидалось, что в них будут участ-
вовать спортсмены из России и Белорус-
сии, я думаю, что сборная Латвии на эти 
Игры не поехала бы»,— сказал, в свою 
очередь, председатель Олимпийского 
комитета Латвии Жоржс Тикмерс. Ми-
нистр спорта и туризма Польши Ка-
миль Бортничук пошел дальше, заявив, 
что его страна с союзниками не исклю-
чает бойкота Игр-2024 и намерена сфор-
мировать соответствующую коалицию. 
Также Польша не исключает выдвиже-
ния ультиматума в адрес МОК. «Польша 
и Великобритания находятся в авангар-
де усилий по созданию коалиции про-
тив участия России и Белоруссии в Иг-
рах в Париже. Это будет зависеть от того, 
удастся ли создать эффективную коали-
цию стран, без которых Олимпийские 
игры не могут состояться»,— цитиру-
ет Бортничука портал Insidethegames. 
Наконец, Олимпийский комитет Укра-
ины уже 3 февраля намерен обсудить 
возможность бойкота Игр-2024. Об этом 
в своем Telegram-канале сообщил депу-
тат Верховной рады олимпийский чем-
пион по греко-римской борьбе Жан Бе-
ленюк. Согласно заявлению президента 
Федерации борьбы России (ФСБР) Ми-
хаила Мамиашвили в эфире «Матч ТВ», 
еще несколько лет назад господин Беле-
нюк «приезжал и слезами плакал, что-
бы забрали мы его в Россию».

Между тем и в России есть люди, 
призывающие бойкотировать Игры. 

Двукратный олимпийский чемпи-
он и президент Федерации биатлона 
Санкт-Петербурга Дмитрий Васильев 
заявил «РИА Новости», что «руковод-
ству ОКР нужно быть жестче». «Там все 
пытаются быть какими-то толерантны-
ми. Я только не понимаю, что это такое 
в нынешних условиях — слово „толе-
рантность“. Это что значит? Идти на все 
уступки, то есть, что нам ни прикажут, 
все делать. Вообще надо как-то отстаи-
вать позицию России и спортсменов 
в целом. И если нам не позволят высту-
пать с флагом и с гимном, конечно, надо 
бойкотировать Олимпиаду»,— отметил 
господин Васильев.

Однако, как заявил президент ОКР 
Станислав Поздняков, односторонний 
бойкот Игр приведет к уже долгосроч-
ной изоляции российского спорта «ми-
нимум на два олимпийских цикла». Го-
сподин Поздняков отметил также, что 
выработка критериев допуска россиян 
на олимпийские квалификационные 
соревнования займет месяц. «Сейчас 
международными спортивными феде-
рациями ведутся консультации с МОК, 
на их основе будут выработаны условия 
и подходы, которые позже МОК опубли-
кует. В настоящий момент политическая 
составляющая является неприемлемой 
для международного олимпийского дви-
жения,— заявил во вторник журнали-
стам Станислав Поздняков.— В каждом 
виде спорта уникальная ситуация, поэ-
тому достаточно сложно подойти к уни-
версальному подходу. На эту работу МОК 
выделил как минимум месяц».

Александр Петров

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Украинцы требуют 
продолжения бойкота
Намерение МОК вернуть российских спортсменов  
на международные соревнования вызвало протесты

Следующим соперником самого титулованного российского 
боксера Артура Бетербиева, который в минувший уикенд за-
щитил чемпионские звания Международной боксерской фе-
дерации (IBF), Всемирного боксерского совета (WBC) и Все-
мирной боксерской организации (WBO) в полутяжелом весе 
(до 79,4 кг), нокаутировав в Лондоне Энтони Ярда, может 
стать другой британец — Каллум Смит. Смит, официальный 
претендент WBC, гораздо известнее и опытнее Ярда, но репу-
тацию он заработал, выступая в суперсредней категории (до 
76,2 кг), а в новую перешел совсем недавно.

том, что он собирается реализовать свое право на матч 
против Артура Бетербиева, Каллум Смит заявил в интервью Sky 
Sports. Он отметил, что уверен в том, что может справиться с рос-
сийским боксером, уже признанным феноменом профессиональ-
ного бокса. В минувший уикенд Бетербиев одержал 19-ю подряд 
досрочную победу в карьере, нокаутировав в восьмом раунде еще 
одного британца Энтони Ярда и защитив чемпионские титулы Ме-
ждународной боксерской федерации, Всемирного боксерского со-
вета и Всемирной боксерской организации в полутяжелом весе. 
Говоря об Артуре Бетербиеве, Смит назвал его бойцом с «европей-
ским стилем», который «оказывает давление, но не просто бежит 
вперед, а делает это с умом» и который обладает «тяжелым ударом». 
При этом британец подчеркнул, что не считает россиянина «неу-
язвимым»: «Я видел, как другие боксеры потрясали и роняли его, 
и я полностью уверен, что тоже смогу. Я достиг пика своей карье-
ры, и сейчас лучший момент для победы над ним».

Каллум Смит уточнил, что перед встречей с Артуром Бетербие-
вым проведет в марте «разминочный» бой. В нем ему хотелось бы 
пересечься с «достойным оппонентом», который бы «заставил его 
упорно тренироваться».

Возможность настаивать на бое с Артуром Бетербиевым Каллу-
му Смиту дал его статус. Он такой же, каким был у Энтони Ярда. 
Ярд являлся официальным претендентом на титул по версии WBO, 
Смит — претендент WBC. Президент этой структуры Маурисио Су-
лейман ранее уже заявил, что именно британец должен стать оче-
редным соперником Бетербиева, пусть желания Сулеймана и Сми-
та идут вразрез с планами российского боксера.

Они хорошо известны. Сразу после выигрыша у Энтони Ярда Ар-
тур Бетербиев повторил, что приоритетный для него вариант — по-
единок с соотечественником Дмитрием Биволом, владеющим зва-
нием WBA, за титул абсолютного чемпиона мира, который вызвал 
бы грандиозный ажиотаж. О том же самом говорил и Карл Моретти, 
менеджер промоутерской компании Top Rank, представляющей 
интересы Бетербиева. На вопрос по поводу планов в отношении 
боксера на пресс-конференции в Лондоне он трижды произнес фа-
милию Дмитрия Бивола. Правда, глава Top Rank Боб Арум дал по-
нять, что с организацией поединка существуют определенные про-
блемы, связанные, например, с выбором ресурса, который мог бы 
его транслировать.

Впрочем, Каллум Смит в любом случае — это неплохая альтерна-
тива с точки зрения востребованности поединка. По крайней мере 
он гораздо более популярный боксер, нежели Энтони Ярд.

У Смита огромный опыт. Он провел уже 30 поединков, часть из 
них — против элитных противников. Более того, он в свое время 
владел чемпионским титулом и даже выиграл престижный турнир 
World Boxing Super Series, в котором, чтобы добиться успеха, нуж-
но одолеть трех подряд находящихся в верхней части различных 
рейтингов противников.

Однако славу Каллум Смит заработал в более легкой катего-
рии — суперсреднем весе. Он покинул ее, потерпев в декабре 2020 
года единственное поражение в карьере — от считавшегося в тот 
момент бесспорно сильнейшим боксером мира вне зависимости 
от весовой категории мексиканца Сауля Альвареса. Смит уступил 
ему по очкам. Альварес в мае прошлого года проиграл Дмитрию 
Биволу и теперь договаривается о матче-реванше, который должен 
состояться в сентябре. А 32-летнего Смита (он на шесть лет моложе 
Бетербиева) осечка навела на мысль о переходе в полутяжелый вес.

В этой категории Каллум Смит пока успел выступить всего два-
жды. Он быстро нокаутировал и доминиканца Ленина Кастильо, 
и француза Матье Бодерлика. Ни того ни другого к бойцам «высше-
го эшелона» отнести все-таки нельзя. Впрочем, необходимо знать, 
что по физическим параметрам полутяжелый вес, кажется, идеаль-
но подходит Каллуму Смиту. Его рост превышает 190 см (Бетерби-
ев немного ниже британца), а в плане ударной мощи он всегда вы-
делялся среди суперсредневесов.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Артуру  
Бетербиеву  
не уйти 
от британцев
Каллум Смит — его следующий 
вероятный соперник

В последний день действия зимнего 
трансферного окна в европейском 
футболе состоялся один из самых 
неожиданных переходов последних 
лет. «Манчестер Сити» отдал «Бава-
рии» в аренду, но с правом выкупа 
Жуана Канселу, хотя еще несколь-
ко недель назад португалец счи-
тался фактически незаменимым 
на левом фланге манчестерской за-
щиты. Причиной расставания с ним, 
похоже, послужил конфликт Кансе-
лу с тренером Пепом Гвардиолой 
из-за сократившегося после де-
кабрьского рестарта сезона игрово-
го времени футболиста.

о вторник за несколько часов до 
закрытия зимнего трансферного окна 
английский футбольный гигант «Ман-
честер Сити» объявил о том, что отдал 
в аренду гиганту немецкому — «Бава-
рии» — португальца Жуана Канселу. 
Аренда на самом деле похожа на пол-
ноценный трансфер. В договоре о пе-
реходе за «Баварией» закреплено право 
выкупа португальца за €70 млн. А спор-
тивный директор мюнхенцев Хасан Са-
лихамиджич уже дал понять, что они 
готовы им воспользоваться, сказав, что 
клуб «давно думал» о приобретении Жу-
ана Канселу, «идеально вписывающего-
ся» в систему его игры.

Сделка примечательна в первую оче-
редь своей абсолютной неожиданно-
стью. Дело в том, что вскоре после пере-

хода в «Манчестер Сити» из «Ювентуса» 
в 2019 году Жуан Канселу превратился 
в одного из ключевых его игроков. За-
крывая левый фланг, португалец внес 
большой вклад в успехи манчестерцев 
в двух предыдущих чемпионатах Анг-
лии. А в текущем сезоне, после того как 

летом «Манчестер Сити» продал в «Ар-
сенал» украинца Александра Зинчен-
ко, имевшего примерно тот же функ-
ционал, роль Канселу, казалось, будет 
только еще важнее. Более того, циф-
ры тезис подтверждали. В этом сезоне 
в различных официальных соревнова-
ниях Жуан Канселу провел на поле в об-
щей сложности 1866 минут — больше, 
чем какой-либо другой футболист обо-
ронительной линии «Манчестер Сити». 
А расстался он с ним, не купив на рын-
ке никого взамен, и в момент, выгля-
дящий крайне неподходящим. Сейчас 

«Манчестер Сити» отчаянно пытается 
настичь оторвавшийся от него в чем-
пионате на пять очков «Арсенал».

Нет ничего странного в том, что це-
лый ряд медиаресурсов списывали 
расставание на конфликт между Жуа-
ном Канселу и наставником клуба Пе-
пом Гвардиолой. Сам Канселу в про-
щальном заявлении, адресованном 
поклонникам команды, признался, 
что «хотел играть больше» и что его от-
ношения с Гвардиолой в последнее 
время были «не лучшими».

BBC, объясняя его слова, указал на 
то, что после паузы в сезоне, связанной 
с чемпионатом мира в Катаре, игровое 
время Жуана Канселу и в самом деле 
резко сократилось. В десяти сыгранных 
«Манчестер Сити» после рестарта мат-
чах национального первенства, Кубка 
страны и Кубка Английской лиги оно 
в сумме составило лишь 256 минут. При 
этом в стартовый состав Жуана Канселу 
Пеп Гвардиола включил всего три раза.

Причиной изменения отношения 
к португальцу, по мнению BBC, явилось 
прежде всего появление хороших аль-
тернатив. Речь о защитнике голланд-
ской сборной Натане Аке, который 
привык действовать в центре, но су-
мел адаптироваться и на левом фланге, 
а главное, о Рико Льюисе. Этот 18-лет-
ний игрок обороны в декабре и январе 
принял участие в пяти матчах чемпио-
ната Англии, в четырех из них находил-
ся на поле с первой минуты и заслужил 
отличные отзывы от экспертов.

Алексей Доспехов

ТРАНСФЕР

Прощание по-португальски
«Манчестер Сити» неожиданно отдал «Баварии» Жуана Канселу
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В последнее время  
Жуан Канселу (справа)  
стал гораздо реже 
попадать в основной  
состав «Манчестер Сити» 
ФОТО MATT MCNULTY / MANCHESTER 

CITY FC / GETTY IMAGES

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг АТР
1 (5). Новак Джокович (Сербия) — 7070 очков. 2 (1). Карлос Алькарас (Испания) — 6730. 3 (4). 
Стефанос Циципас (Греция) — 6195. 4 (3). Каспер Рууд (Норвегия) — 5765. 5 (6). Андрей 
Рублев (Россия) — 4200. 6 (2). Рафаэль Надаль (Испания) — 3815. 7 (7). Феликс Оже-Альяс-
сим (Канада) — 3715. 8 (9). Тейлор Фриц (США) — 3410. 9 (10). Хольгер Руне (Дания) — 3046. 
10 (11). Хуберт Хуркач (Польша) — 2995. 11 (12). Кэмерон Норри (Великобритания) — 2760. 
12 (8). Даниил Медведев — 2750. 13 (20). Карен Хачанов (оба — Россия) — 2515. 
14 (13). Александр Зверев (Германия) — 2425. 15 (17). Фрэнсис Тиафо (США) — 2305. 
16 (15). Пабло Карреньо Буста (Испания) — 2285. 17 (16). Янник Синнер — 2195. 18 (19). 
Лоренцо Музетти (оба — Италия) — 1925. 19 (35). Томми Пол (США) — 1835. 20 (21). Ник Ки-
риос (Австралия) — 1825… 98 (82). Аслан Карацев — 555... 100 (97). Роман Сафиуллин 
(оба — Россия) — 547.

Рейтинг WTA
1 (1). Ига Швёнтек (Польша) — 10 485 очков. 2 (5). Арина Соболенко (Белоруссия) — 6100. 
3 (2). Унс Джабир (Тунис) — 5210. 4 (3). Джессика Пегула (США) — 5000. 5 (4). Каролин Гарсия 
(Франция) — 4645. 6 (7). Коко Гауфф (США) — 3992. 7 (6). Мария Саккари (Греция) — 3811. 
8 (8). Дарья Касаткина (Россия) — 3380. 9 (10). Белинда Бенчич (Швейцария) — 2905. 
10 (25). Елена Рыбакина (Казахстан) — 2815. 11 (9). Вероника Кудерметова (Россия) — 
2740. 12 (17). Елена Остапенко (Латвия) — 2340. 13 (15). Петра Квитова (Чехия) — 2281. 
14 (14). Беатрис Хаддад Майя (Бразилия) — 2195. 15 (12). Симона Халеп (Румыния) — 2141. 
16 (24). Виктория Азаренко (Белоруссия) — 2138. 17 (18). Екатерина Александрова 
(Россия) — 2030. 18 (19). Анетт Контавейт (Эстония) — 1909. 19 (20). Людмила Самсонова 
(Россия) — 1905. 20 (31). Каролина Плишкова (Чехия) — 1880… 43 (44). Анастасия Потапо-
ва — 1139… 53 (59). Анна Калинская — 956… 64 (60). Анна Блинкова — 884… 83 (97). 
Варвара Грачева — 750… 94 (106). Диана Шнайдер (все — Россия) — 699.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Шахматы
Рейтинг FIDE
1 (1). Магнус Карлсен (Норвегия) — 2852 балла. 2 (3). Ян Непомнящий (Россия) — 2793. 
3 (2). Дин Лижэнь (Китай) — 2788. 4 (4). Алиреза Фирузджа (Франция) — 2785. 5 (7). Аниш Ги-
ри (Нидерланды) — 2780. 6 (5). Хикару Накамура — 2768. 7 (6). Фабиан Каруана — 2766. 8 (8). 
Уэсли Со (все — США) — 2766. 9 (9). Вишванатан Ананд (Индия) — 2754. 10 (10). Сергей 
Карякин (Россия) — 2747. 11 (11). Теймур Раджабов (Азербайджан) — 2747. 12 (12). Алек-
сандр Грищук (Россия) — 2745. 13 (13). Леньер Домингес (США) — 2743. 14 (15). Рихард 
Раппорт (Румыния) — 2740. 15 (14). Шахрияр Мамедьяров (Азербайджан) — 2740. 16 (16). 
Максим Вашье Лаграв (Франция) — 2737. 17 (17). Левон Аронян (США) — 2736. 18 (30). Но-
дирбек Абдусатторов (Узбекистан) — 2734. 18 (18). Видит Сантош Гуджрати (Индия) — 2730. 
20 (19). Дмитрий Андрейкин (Россия) — 2729.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Заявление президента МОК Томаса Баха о том, что российские спортсмены могли бы вернуться  
к участию в международных соревнованиях, привело к обвинениям МОК в пропаганде насилия  
и в подкупе со стороны России  ФОТО ANDREW BOYERS / REUTERS
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